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BEDIN. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso che si regi-

stra un crescente utilizzo da parte degli organismi pubblici ed in parti-

colare da parte delle amministrazioni comunali di Internet come

strumento di partecipazione e di informazione a vantaggio dei cittadini;

che l'organismo che stabilisce le procedure operative per l'asse-
gnazione di nomi a dominio per il TLD (Top level domain).it eÁ la Na-
ming Authority italiana;

preso atto:

che l'articolo 7 delle vigenti «Regole di naming» (versione 3.2)
stabilisce che «alcuni nomi a dominio sono riservati, e come tali non
assegnabili od assegnabili solo a soggetti predeterminati... L'elenco dei
nomi a dominio riservati, riportato nel documento «Nomi a dominio ri-
servati», eÁ parte integrante delle presenti regole di naming ed eÁ disponi-
bile presso la Naming Authority;

che il documento «Nomi a dominio riservati» all'articolo 1 stabi-
lisce che «non sono assegnabili: a livello due (IPS) ed a livello PRMD
(ISO/IEC 10021) e «Org» (X.500):

i nomi delle province italiane;

i nomi delle regioni italiane;

le sigle a due lettere delle province italiane;

le sigle a tre lettere delle regioni italiane;

i nomi corrispondenti all'identificazione dell'Italia;

immediatamente al di sotto del nome o sigla della provincia di ap-
partenenza:

i nomi dei comuni italiani.

Sono inoltre considerati nomi geografici riservati anche le traduzio-
ni in lingua inglese dei nomi geografici riservati»;

osservato:

che questo significa in sostanza che mentre la Naming Authority
ha deciso di riservare, ad esempio, il dominio abano.padova.it all'omo-
nimo comune di Abano Terme, non ha invece stabilito di riservare allo
stesso comune il dominio di secondo livello abano.it;

che questo ha giaÁ creato il problema riguardante la registrazione
di nomi di comuni italiani nel ramo .it da parte di societaÁ private o li-
beri professionisti;

considerato con favore il disegno di legge del Governo in mate-
ria, ma ritenendo che questo specifico aspetto possa essere regolato con
provvedimento specifico di chiarimento,
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si chiede di sapere:

se e come si intenda provvedere a colmare questa carenza nor-
mativa per via amministrativa al fine di assegnare alle amministrazioni
comunali la titolaritaÁ del dominio.it con il nome del comune;

se si condivida l'urgenza del provvedimento, prima che si creino
situazioni di privilegio che la legge poi sarebbe costretta a sanare.

(4-19030)

(19 aprile 2000)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene opportuno premettere che, con

l'evoluzione del mercato, la regolamentazione dell'assegnazione dei no-

mi a dominio e la gestione delle assegnazioni sono state divise.

Ne eÁ conseguito che il CNR (attraverso la Registration Authority)
ha mantenuto la gestione delle assegnazioni, mentre la Naming Authori-
ty ± costituita nel 1998 ed alla quale partecipano i maggiori Internet
service provider italiani ± ha continuato a gestire la regolamentazione
dell'assegnazione dei nomi a dominio e, nel contempo, daÁ attuazione ad
alcuni standard internazionali ISO (in particolare ISO 6523) d'inchiesta
con questo Ministero.

Si osserva, tuttavia, che numerose sono le problematiche connesse
a detta regolamentazione, in ragione, soprattutto, della necessitaÁ di coor-
dinamento della disciplina nazionale con quella internazionale.

Al fine di definire le linee strategiche di indirizzo per un approccio
globale e sistematico alle problematiche inerenti la rete Internet noncheÁ
di rappresentare, attraverso suoi componenti, il Governo italiano, nel-
l'ambito delle strutture internazionali di governo della rete Internet
GAG (Governmental Advisory Commitee) e l'ICANN (Internet Corpora-
tion for Assigned Names and Numbers), il Comitato di esperti, istituito
con il decreto del Presidente del Consiglio dei ministri del 27 dicembre
1999, ha giaÁ avviato i lavori che, tuttavia sono stati sospesi, in data 31
marzo 2000, in vista del riordino complessivo dei diversi organi e comi-
tati interessati a Internet.

Il suddetto Comitato, che riprenderaÁ i lavori al piuÁ presto, tratteraÁ,
tra gli altri, anche il problema di cui eÁ cenno nell'atto parlamentare.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(6 ottobre 2000)
____________

BESOSTRI. ± Al Ministro del tesoro, del bilancio e della program-

mazione economica. ± Premesso:

che con difficoltaÁ si sono superate le questioni del riconoscimen-
to della qualifica di perseguitato razziale con l'integrazione della com-
petente commissione ex articolo 8 della legge n. 96 del 1955;
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che le persone interessate sono anziane e molto provate dalle vi-
cissitudini della loro vita;

che l'attivitaÁ della commissione eÁ bloccata in quanto il presidente
si eÁ dimesso,

l'interrogante chiede di sapere:

se si sia provveduto alla nomina del nuovo presidente;

se consti al Ministro in indirizzo l'importanza dell'attivitaÁ della
commissione e del fatto che il riconoscimento della qualifica rappresenta
una dovuta riparazione dello Stato nei confronti di cittadini che non ha
tutelato, quando non perseguitato;

se il nominando presidente abbia coscienza dell'importanza e
della delicatezza della funzione, che non eÁ assimilabile a quella di pre-
siedere un organo burocratico.

(4-19674)

(15 giugno 2000)

Risposta. ± La Commissione per la concessione dei benefici a fa-

vore dei perseguitati politici antifascisti e razziali, istituita ai sensi della

legge 10 marzo 1955, n. 96, eÁ stata successivamente integrata e modifi-

cata con legge 22 dicembre 1980, n. 22, sia per quanto riguarda la spe-

cifica materia dei benefici a favore dei predetti perseguitati, sia per la

composizione della Commissione stessa.

La Commissione eÁ nominata con decreto del Presidente del Consi-
glio dei ministri, di concerto con i Ministri dell'interno, della giustizia,
del tesoro e del lavoro e della previdenza sociale, ed eÁ composta da un
rappresentante della Presidenza del Consiglio dei Ministri, con funzioni
di presidente, da un rappresentante dei Ministri sopra indicati, da tre
rappresentanti dell'Associazione nazionale perseguitati politici italiani
antifascisti, noncheÁ, a seguito della sentenza della Corte costituzionale
del 7-17 luglio 1998, n. 268, anche da un rappresentante dell'Unione
delle comunitaÁ ebraiche italiane.

In data 10 marzo 2000 sono pervenute a questa Presidenza del
Consiglio dei ministri le dimissioni del dottor Luigi Valente, presidente
della Commissione in argomento.

Considerato che la scelta del nuovo presidente, complessa e delica-
ta per molteplici ragioni, eÁ stata rimessa alla valutazione del Governo in
carica, nello scorso mese di giugno eÁ stato predisposto lo schema di de-
creto per la nomina del dottor Nino Gallo, presidente di sezione della
Corte dei conti a riposo, a presidente della suddetta Commissione.

La nomina eÁ stata adottata con decreto del Presidente del Consiglio
dei ministri in data 7 luglio 2000 e nel mese di agosto 2000 si sono
conclusi gli adempimenti degli organi di controllo.

Il Sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio

Micheli
(6 ottobre 2000)

____________
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BEVILACQUA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che da qualche giorno i cittadini di Cessaniti, frazione di Panna-
coni (Vibo Valentia), lamentano i disagi del servizio postale, a causa
del ridotto funzionamento;

che il problema denunciato eÁ destinato ad aggravarsi con la sta-
gione estiva, considerato il periodo di ferie del personale;

che l'ufficio postale di Pannaconi serve una utenza di oltre 2.000
cittadini, distribuiti tra la frazione in oggetto e quella di Paradisoni;

che la situazione suesposta sta creando gravi disagi, in modo
particolare ai pensionati i quali, sempre piuÁ spesso, trovano gli sportelli
chiusi;

che disagio analogo ha subito, nei giorni scorsi, anche il furgone
portavalori che, a causa della chiusura dell'ufficio postale, eÁ stato co-
stretto a tornare indietro;

che da piuÁ parti sono state contestate le motivazioni addotte da
un ispettore delle poste, relative alla carenza di personale,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga di adottare iniziati-
ve volte ad un tempestivo potenziamento del personale, in modo da ga-
rantire un servizio rapido ed efficiente e una maggiore funzionalitaÁ
dell'ufficio postale di Pannaconi.

(4-19818)

(27 giugno 2000)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene opportuno premettere che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che la societaÁ Poste italiane ± interes-
sata in merito a quanto rappresentato ± ha preliminarmente confermato
l'impegno, in atto, teso all'adozione di determinate soluzioni operative
che dovrebbero permettere di riequilibrare ragionevolmente il rapporto
costi-ricavi dei servizi in relazione alla domanda.

Il piano di impresa 1998-2002, nel confermare la presenza capillare
degli uffici postali nel territorio, prevede che, per gli uffici ubicati in
piccole localitaÁ o con traffico postale esiguo, si adottino sistemi diversi-
ficati mirati a riequilibrare il rapporto domanda offerta, graduando gli
orari di apertura degli uffici ovvero limitando il numero di giornate di
apertura, previa consultazione con le amministrazioni locali.

In particolare, nella filiale di Vibo Valentia eÁ stata disposta, in con-
comitanza con la stagione estiva, la chiusura pomeridiana di alcuni uffi-
ci mentre sono stati potenziati quelli ubicati in centri di notevole
interesse turistico.

Per quanto concerne specificatamente il comune di Cessaniti e le
sue due frazioni Pannaconi e San Carlo di Cessaniti, la societaÁ ha preli-
minarmente precisato che l'apertura a giorni alterni dei due uffici posta-
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li siti nelle citate frazioni eÁ stata disposta dopo aver attentamente esami-

nato i volumi di lavoro e gli indici di produttivitaÁ, tenuto conto, comun-

que, anche della locale realtaÁ socio-economica-demografica, atteso che

l'onere a carico del fornitore del servizio postale su tutto il territorio na-

zionale eÁ in stretta relazione con i ricavi assicurati dalle singole aree

servite i quali dipendono soprattutto dalle caratteristiche del territorio,

dalla densitaÁ della popolazione e dal reddito del quale essa gode.

Tenuto conto che sono zone collinari che non risentono dei notevo-

li flussi turistici che invece si registrano nel periodo estivo nelle localitaÁ

costiere, la societaÁ Poste ha ritenuto opportuno mantenere per gli uffici

in parola, anche nella stagione estiva, la riorganizzazione giaÁ disposta

alla luce delle valutazioni complessive rappresentate.

Per quanto concerne, invece, il comune di Cessaniti, la societaÁ ha

precisato che il servizio postale eÁ garantito dal locale ufficio che rimane

aperto quotidianamente, rimanendo garantito tutti i giorni, sull'intero ter-

ritorio comunale, anche il servizio di recapito.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(6 ottobre 2000)

____________

BEVILACQUA, MARRI, PACE. ± Al Presidente del Consiglio dei

ministri e al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che da agenzie Ansa diffuse il 1ë dicembre 1999, si eÁ appreso

della visita del Presidente del Consiglio dei ministri, onorevole D'Ale-

ma, nella scuola materna comunale Grotte di Gregna nel quartiere Ti-

burtino a Roma;

che in occasione della visita del premier le maestre avevano

chiesto ai bambini di formulare dei pensierini per descrivere il Presiden-

te del Consiglio;

che giaÁ qualche giorno fa erano state sollevate polemiche sui li-

bri di testo ideologici e su alcune rappresentazioni teatrali di parte;

che la visita del Presidente del Consiglio assume i toni di una

forma di catechismo politico nei confronti dei piccoli,

gli interroganti chiedono di sapere:

che chiave di lettura si possa dare alla presenza del Presidente

del Consiglio nella scuola materna;

se sia consentito sfruttare l'innocenza dei bambini per rilanciare

l'immagine del Presidente del Consiglio, che non manca certo di fan-

tasia;

in base a quali criteri sia stata organizzata la visita del Presiden-

te D'Alema nella scuola materna;
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se alla luce dell'ampio consenso e del successo ottenuto dal Pre-
sidente D'Alema non immagini di fissare periodiche occasioni d'incon-
tro con i bambini delle scuole materne.

(4-17427)

(2 dicembre 1999)

Risposta. ± In relazione a quanto rappresentato nell'interrogazione

di cui all'oggetto, cui si risponde per delega della Presidenza del Consi-

glio dei ministri, il competente assessorato alle politiche educative del

comune di Roma ha fatto presente quanto segue.

La visita del Presidente del Consiglio dei ministri pro tempore alla
scuola materna comunale «Grotte di Gregna» di Roma, tenutasi in data
1ë dicembre 1999, eÁ stata organizzata ± su richiesta del Ministro per la
solidarietaÁ sociale ± al fine di verificare, nel corso dell'incontro con tut-
te le componenti scolastiche, lo stato di attuazione degli interventi e
delle iniziative del Governo a sostegno dell'infanzia e delle famiglie,
nel quadro della legge n. 285 del 1997.

L'incontro eÁ avvenuto alla presenza dell'onorevole Livia Turco, fir-
mataria della legge sopra citata, e dell'assessore Fiorella Farinelli, re-
sponsabile delle politiche educative del comune di Roma.

Tale occasione ha rappresentato un importante momento di con-
fronto e di approfondimento tra genitori e docenti sulle tematiche di co-
mune interesse, noncheÁ un significativo segnale di presenza delle
istituzioni in un quartiere periferico della cittaÁ, tanto che, coincidendo
con l'orario di svolgimento delle attivitaÁ didattiche, ha registrato anche
la presenza dei bambini in un clima di festosa partecipazione.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro

(29 settembre 2000)

____________

BIANCO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso che in un
documento inviato dal segretario regionale SLP-CISL, il sindacato dei la-
voratori delle Poste del Veneto, viene denunciato il forte disagio dei lavo-
ratori delle Poste italiane dovuto alla politica di ridimensionamento del
servizio e delle potenzialitaÁ aziendali che la direzione dell'azienda sta at-
tuando;

considerato che la paventata chiusura di centinaia di uffici postali
solo nel Veneto eÁ contraria agli interessi dei cittadini in generale e, piuÁ
in particolare, agli interessi delle fasce deboli della popolazione,

l'interrogante chiede di sapere per quale motivo il Ministro in indi-
rizzo non abbia, invece, attuato una politica postale di prospettiva e di
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sviluppo per i cittadini, le imprese e i lavoratori postali del paese come,

peraltro, eÁ giaÁ avvenuto in altri paesi della ComunitaÁ europea.
(4-18969)

(12 aprile 2000)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le Poste Italiane spa, opportuna-

mente interessate, hanno tenuto a precisare non solo che il timore mani-

festato circa una «paventata chiusura di centinaia di uffici postali solo

nel Veneto» eÁ infondato ma che essa non sta assolutamente operando

alcun ridimensionamento del servizio e della potenzialitaÁ aziendali.

EÁ noto, infatti, che il piano d'impresa 1998-2002 ± predisposto dal-

la medesima societaÁ al fine di conseguire livelli di efficienza e di affi-

dabilitaÁ comparabili a quelli degli altri paesi dell'Unione europea ± ha

individuato alcune iniziative da adottare che riguardano principalmente

la realizzazione di un nuovo modello organizzativo centrale e periferico,

la revisione di gran parte dei processi di lavorazione, la ricollocazione

delle risorse di personale esistenti nei settori e nelle aree ritenute strate-

giche, l'introduzione di nuovi servizi (posta prioritaria).

Tutto cioÁ, ha sottolineato la concessionaria, sta comportando un

complesso riassetto organizzativo e notevoli modifiche ai sistemi opera-

tivi precedentemente utilizzati, che possono anche comportare una diver-

sa collocazione delle unitaÁ lavorative sul territorio.

Per quanto concerne, poi gli uffici postali del Veneto, la societaÁ ha

riferito che nove uffici montani del Bellunese, con modestissimi volumi

di traffico e con ricavi di gran lunga inferiori alla media nazionale, av-

vieranno tra breve la sperimentazione dell'apertura con orario ridotto

ferma restando l'apertura quotidiana. Il suindicato piano di impresa pre-

vede infatti che in casi simili vengano adottati appropriati accorgimenti,

per esempio operando sugli orari o ricorrendo all'operatore unico con

doppia funzione di recapito e di sportelleria.

Ove la fase di sperimentazione, della durata di tre mesi, ottenga

esiti favorevoli, la soluzione verraÁ estesa progressivamente ad una venti-

na di altri uffici con analoghe caratteristiche.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(10 ottobre 2000)

____________
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BUCCIERO. ± Ai Ministri della giustizia e delle finanze. ± Premesso
± come noto ± l'articolo 9 della legge 23 dicembre 1999, n. 488 (finanzia-
ria 2000);

premesso altresõÁ che le disposizioni di tale articolo 9 si dovrebbero
applicare dal 1ë luglio 2000 ai procedimenti iscritti a ruolo a decorrere
da tale ultima data,

si chiede di sapere:

se tale data saraÁ prorogata e di quanto tempo;

in caso affermativo, per quali «oggettive esigenze organizzative
degli uffici» o per quali «accertate difficoltaÁ dei soggetti interessati per
gli adempimenti»;

se i Ministri in indirizzo si siano posti il problema di far cono-
scere in tempo utile agli utenti della giustizia le modalitaÁ del versamen-
to del contributo unificato anche per chi voglia avvalersi della facoltaÁ
del comma 11 dell'articolo 9 e cioÁ anche in quanto le cancellerie dei
tribunali risultano non aver avuto disposizione alcuna.

(4-19820)

(27 giugno 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che i termini previsti dalla legge finanziaria 2000 per l'applicabilitaÁ

delle disposizioni concernenti il contributo unificato per le spese degli

atti giudiziari sono stati prorogati ± in ragione di difficoltaÁ organizzative

legate all'individuazione e alla concreta operativitaÁ di alcune delle mo-

dalitaÁ di versamento del detto contributo ± di sei mesi con decreto del

Presidente del Consiglio dei ministri del 30 giugno 2000, pubblicato

nella Gazzetta Ufficiale del 1ë luglio 2000.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(11 ottobre 2000)

____________

BUCCIERO, SERVELLO. ± Al Ministro degli affari esteri e per gli
italiani all'estero. ± Premesso:

che da qualche tempo un gran numero di paesi eÁ interessato al
passaggio dal sistema politico di tipo totalitario e con economia dirigista
al sistema democratico e di libero mercato;

che questi paesi sono stati bruscamente posti di fronte alla neces-
sitaÁ di darsi non solo nuove strutture e nuovi strumenti economici, ma
al tempo stesso nuovi ordinamenti giuridici e nuove leggi conformi ai
nuovi diritti ed alle nuove libertaÁ concesse ai loro cittadini e agli stra-
nieri che trattano con essi;

che eÁ facile comprendere che si tratta di un'opera immensa, in
quanto occorre legiferare in ogni campo della vita sociale in armonia
con le nuove concezioni degli istituti fondamentali della societaÁ e delle
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regole internazionali e sovranazionali delle varie organizzazioni di stati,
che si realizzano in tutti i continenti e nelle quali le nuove democrazie
aspirano ad entrare;

che l'opera dei nuovi legislatori eÁ veramente ardua e per nume-
rose ragioni, tra cui la carenza di elaborazione scientifica su istituti pro-
pri dell'economia liberale e banditi dalla pratica e dallo studio da oltre
mezzo secolo, la varietaÁ delle iniziative esterne sia a livello di rapporti
bilaterali con altri paesi piuÁ evoluti, sia da parte di varie organizzazioni
internazionali governative e non governative che propongono pacchetti
di nuove leggi non sempre coerenti con le tradizioni e con le culture
dei singoli paesi destinatari, quando non giungono a vera forma di im-
perialismo legislativo nell'interesse egoistico di chi dovrebbe apportare
spazi di influenza giuridica quale via privilegiata per la successiva ege-
monia economica sui nuovi mercati;

che tale fenomeno non eÁ esclusivo dei paesi del dissolto comuni-
smo reale: il capofila, Federazione di Russia con i suoi ottantanove
«soggetti» che la compongono, con le diverse etnie sparse su diciassette
milioni e mezzo di chilometri quadrati e con la transizione repentina
dal comunismo al libero mercato (ben diversa dalla transizione graduale
della Cina Popolare), rappresenta l'esempio piuÁ grave e piuÁ tragico;

che tale fenomeno si rinviene, anche se in piuÁ ridotte dimensioni,
in tutti i paesi passati dallo stato di colonie a quello di nazioni indipen-
denti come, ad esempio, in Africa o passati da regimi di dittatura a si-
stema di maggiore libertaÁ politica ed economica come talvolta in
America Latina;

che in tutti i casi di riforma economica si pone il problema della
sicurezza giuridica noncheÁ il problema di una nuova legislazione chiara
e accettabile che tuteli i nuovi diritti e che protegga gli affari resi possi-
bili dal cambiamento di regimi;

che tale problema eÁ di estrema urgenza per la rinascita dell'eco-
nomia di un paese percheÂ l'economia eÁ piuÁ veloce del legislatore e nel
mondo degli affari «time is money»;

che percheÁ un affare sia un buon affare occorre il concorso in-
scindibile della potenzialitaÁ economica e della sicurezza giuridica in
quanto nessuno si arrischia in un affare lucroso, ma insicuro legalmente;

che nei sistemi di diritto scritto (di «diritto latino») ad una buona
legge si affianca lo strumento di applicazione e questo spesso lo si eÁ
voluto individuare nel notariato quale garante della conformitaÁ del con-
tratto alla legge sotto la propria responsabilitaÁ patrimoniale, disciplinare
e penale, noncheÁ quale mezzo di prevenzione delle liti e di riduzione
del contenzioso giudiziario (come dice espressamente l'articolo 1 della
legge della Cina Popolare del 1982 creando il notariato, in vista della
prevista riforma economica liberistica);

che cioÁ spiega percheÂ in tutti i paesi in via di riforma la prima
preoccupazione del legislatore sia stata dedicata al notariato come mez-
zo di legalitaÁ, di sicurezza e di incentivo agli investimenti specialmente
stranieri; o percheÂ il Consiglio d'Europa nel primo programma «Demo-
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droit» destinato alla stabilizzazione delle democrazie nell'Europa centra-

le e orientale avesse dedicato un programma speciale (il Themis n. 8)

alla professione notarile;

che cioÁ spiega inoltre percheÂ quasi tutti i paesi industrializzati

nei loro programmi di cooperazione allo sviluppo di altri piuÁ bisognosi

offrono e finanziano assistenza tecnica alla redazione delle nuove leggi

e alla creazione o riabilitazione e formazione del notariato di tipo latino,

mobilitando in tal senso i canali diplomatici, i notariati nazionali ed ap-

propriati mezzi finanziari;

che, ad esempio, e restando nel campo dei rapporti bilaterali tra

Stati ± oltre all'impegno notevole della Francia, della Germania, del-

l'Austria e del Belgio ±, eÁ significativo che la piccola Svizzera stia

svolgendo da anni un massiccio programma di seminari e di stages di

formazione nei confronti di paesi dell'Est (ad esempio in Moldova e

specialmente nelle regioni della Russia dove piuÁ di trenta seminari sono

stati giaÁ svolti o sono in programma fino al 2004), avvalendosi di notai

esperti ed anche sotto il patrocinio dell'Unione internazionale del nota-

riato latino (UINL), organizzazione che comprende ad oggi i notariati di

settanta nazioni di tutti i continenti ed in continua espansione nel

mondo,

si chiede di sapere:

se il Governo ritenga o meno che questa forma di aiuto concreto

nel campo della cooperazione sia realmente apprezzata dagli Stati bene-

ficiari, ai quali non viene chiesta alcuna contropartita immediata se rap-

presenta forte motivo di riconoscenza;

se in questa speciale forma di cooperazione, che unisce ai meriti

verso il paese beneficiario la utilitaÁ generale della sicurezza giuridica

per ogni investitore straniero (e senza parlare dell'interesse italiano alla

divulgazione di princõÁpi e soluzioni giuridiche a noi familiari), l'Italia

abbia insuperabili capacitaÁ (e ben grande responsabilitaÁ morale) percheÁ

da mille anni, a cominciare dalla scuola di Bologna, insegna diritto no-

tarile al mondo intero e percheÂ possiede quella che eÁ la migliore legge

notarile che si conosca;

se il Governo ritenga che questa forma di cooperazione interna-

zionale in utilitaÁ e certamente in trasparenza e reperibilitaÁ dei risultati

superi il dono di opere pubbliche o beni materiali e per giunta con un

rapporto tra costi e ricavi eccezionalmente favorevole; conseguentemen-

te, se ritenga altresõÁ che tale modo di cooperare vada o meno promosso

e potenziato dal Ministero degli affari esteri a mezzo della Direzione

per la cooperazione allo sviluppo, con l'assistenza tecnica del nostro no-

tariato.
(4-17520)

(9 dicembre 1999)
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Risposta. ± Nel corso di questi ultimi anni la cooperazione italiana

ha operato importanti cambiamenti sul piano degli indirizzi generali ed

in particolare un'approfondita revisione della filosofia stessa degli inter-

venti. In tale contesto eÁ stata concordemente sottolineata la necessitaÁ di

un forte rilancio delle attivitaÁ nel settore della formazione. Tale rilancio

si colloca nell'ambito delle riflessioni compiute a livello internazionale

sugli obiettivi e le modalitaÁ di realizzazione dell'APS (Aiuto pubblico

allo sviluppo), cui eÁ sotteso il riconoscimento del ruolo fondamentale

che hanno le risorse umane nei processi di sviluppo.

La cooperazione italiana ha operato ed opera tenendo presente la

necessitaÁ di valorizzare le risorse umane nel pieno rispetto delle culture

e tradizioni locali: del resto cioÁ eÁ indicato in modo preciso dalla legge

n. 49 del 1987. L'articolo 2, in particolare, prevede che le attivitaÁ di

cooperazione privilegino la formazione professionale, la promozione so-

ciale dei cittadini dei paesi in via di sviluppo e la realizzazione di inter-

venti in materia di ricerca scientifica e di trasferimento di tecnologia.

Solo attraverso programmi di formazione eÁ infatti possibile accrescere le

potenzialitaÁ dell'individuo e delle collettivitaÁ, sul piano culturale, intel-

lettuale ed economico e contribuire quindi allo sviluppo del paese.

Naturalmente la tendenza eÁ quella di privilegiare gli ambiti discipli-

nari per i quali le esigenze sono piuÁ sensibili (settore agricolo-alimenta-

re, sanitario, delle comunicazioni, di formazione professionale nel

settore della pubblica amministrazione, eccetera) e per i quali le pro-

spettive di sviluppo risultano piuÁ promettenti, dando prioritaÁ alle aree

geografiche di maggiore interesse per la nostra cooperazione. Inoltre,

l'offerta si orienta verso corsi di specializzazione post-laurea e verso

corsi ad hoc di durata breve e ad alto contenuto specialistico, articolati

per materie diverse ma tutte di rilevante interesse per i paesi in via di

sviluppo. Tali attivitaÁ hanno fatto registrare un lusinghiero successo, co-

stituendo un positivo momento di crescita formativa per i paesi benefi-

ciari ed un importante ritorno d'immagine per tutto il sistema formativo

italiano.

Per quanto riguarda piuÁ specificamente le iniziative e i programmi

di formazione finanziati ed attuati negli scorsi anni vanno ricordati l'av-

viamento dell'istruttoria e la definizione di iniziative inserite in pro-

grammazione relative ai settori della pubblica amministrazione, della

formazione specialistica e medica, della cooperazione universitaria e di

quelle previste nell'ambito di specifici accordi con i paesi beneficiari

(programmi nel campo dell'institution building, per l'alta formazione di

magistrati, nel settore della salvaguardia ambientale e forestale ed in

quello della formzione a distanza).

Quindi, in relazione all'opportunitaÁ della promozione di una coope-

razione nel settore del notariato, questo Ministero ritiene che, laddove

cioÁ venisse richiesto da uno dei paesi in via di sviluppo nostri partner,

da parte italiana non si avrebbe alcuna difficoltaÁ a prevedere e a pro-
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muovere l'assistenza tecnica nel settore in questione nel quadro di pro-
grammi piuÁ ampi di institution building nel campo del diritto civile.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri
(28 settembre 2000)

____________

CALLEGARO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:
che nel circolo didattico di San Vito al Tagliamento (Pordenone)

dallo scorso anno scolastico per le scuole elementari non eÁ piuÁ possibi-
le, per decisione presa a maggioranza sia dal collegio dei docenti sia
dal consiglio di circolo, animati entrambi dalla dirigente scolastica dot-
toressa Clara Danelon, far frequentare agli alunni il tempo modulare
normale (27 ore in 6 giorni);

che per decisione della dirigente scolastica eÁ scomparsa dal mo-
dulo d'iscrizione per l'anno scolastico 1999-2000 la possibilitaÁ di indi-
care la preferenza per il citato «tempo modulare normale», impedendo,
di fatto, di censire quante fossero le utenze, dato questo indispensabile
per verificare la possibilitaÁ di continuare ad istituire delle classi con il
tempo modulare;

che anche quest'anno un consistente gruppo di genitori ha chie-
sto che sul modulo d'iscrizione venga inserita, oltre che le possibilitaÁ di
«tempo pieno (40 ore in ben 5 giorni)», «tempo prolungato (32 ore in 5
giorni)», anche la possibilitaÁ di effettuare il tempo normale (27 ore in 6
giorni);

che non vi eÁ stata alcuna volontaÁ di prevaricazione nei confronti
dell'autonomia scolastica, bensõÁ un effettivo senso di responsabilitaÁ da
parte dei genitori nell'esercitare l'attivitaÁ educativa noncheÂ la normale
potestaÁ sui propri figli;

che i genitori di diversi bambini e l'amministrazione comunale
di San Vito al Tagliamento hanno chiesto che tale opzione venga posta
sul modulo d'iscrizione allo scopo di verificare la consistenza effettiva
delle richieste dell'utenza;

che la lettera, inviata il 25 ottobre 1999 alla direttrice didattica e
per conoscenza al sindaco del comune, al provveditore agli studi di Por-
denone, al presidente del circolo di San Vito ed alle organizzazioni sin-
dacali della scuola, recita semplicemente: «i sottoscritti genitori dei
bambini che frequenteranno la prima elementare nel comune di San Vi-
to al Tagliamento nell'anno scolastico 2000-2001, venuti a conoscenza
che nel modulo d'iscrizione alla scuola elementare dello scorso anno
scolastico non figurava l'opzione "tempo normale su sei giorni" e rile-
vato che cioÁ non ha permesso di effettuare un monitoraggio corretto
della volontaÁ dei bambini interessati, chiedono, che per garantire un'in-
dagine obiettiva venga per quest'anno ed i successivi assicurata la com-
pletezza delle opzioni nel modulo di iscrizione da sottoporre ai genitori.
Confidando in un favorevole riscontro porgono distinti saluti»;
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che altre richieste non sono state avanzate dai suddetti genitori;

che prima della decisione del collegio dei docenti, organo propo-
nente il piano di offerta formativa, e prima di aver ricevuto la lettera di
richiesta succitata, la dirigente scolastica, in una riunione da lei indetta
con i genitori che hanno i figli frequentanti scuole nel circolo didattico
di San Vito al Tagliamento, ad un quesito verbale aveva pubblicamente
affermato che non avrebbe piuÁ concesso neÁ la possibilitaÁ di richiesta neÁ
la formazione di una classe a «tempo modulare normale», influendo
quindi pesantemente sulla scelta che gli organi preposti avrebbero dovu-
to prendere successivamente;

che una parte di genitori firmatari della richiesta, i quali hanno
chiesto di partecipare come uditori (ovviamente senza diritto di parola)
alla pubblica riunione del consiglio di circolo, nel quale veniva approva-
to il piano di offerta formativa, sono stati, da parte della dirigente scola-
stica, brutalmente allontanati e tacciati di disonestaÁ e di essere un
gruppo «politicamente animato», impedendo che avvenisse la pubblica
audizione, prevista dalla legge, e quindi che conoscessero le motivazioni
che portavano all'esclusione del citato orario scolastico;

che ormai in tale circolo didattico il totale scollamento tra utenza
e direzione didattica impedisce un sereno dialogo tra richiesta e offerta
formativa ed eÁ inoltre evidente una scarsa considerazione, da parte di
detta direzione, nei confronti delle istituzioni locali, non avendo ad oggi
neanche l'amministrazione comunale ottenuto risposte sulla richiesta,
quella stessa amministrazione che, tra l'altro, dovrebbe garantire imme-
diatamente nuove strutture (spazi ludici, mensa, eccetera),

l'interrogante chiede di sapere:

se non si ritenga opportuno che venga valutato se quanto si eÁ
verificato in tale circolo didattico sia legittimo e conforme alla normati-
va scolastica;

se si ritenga che le esigenze dell'utenza, in questo caso le fami-
glie, siano state rispettate e tenute in debita considerazione;

se non si intenda verificare se il comportamento tenuto dalla di-
rigente scolastica possa configurarsi come un abuso della propria capaci-
taÁ decisionale;

in ultima analisi, se si intenda prendere in considerazione misure
atte a verificare se vi siano gli estremi di un'incompatibilitaÁ ambientale
tra la principale rappresentante dell'istruzione scolastica elementare e i
genitori degli alunni della scuola elementare di San Vito al Tagliamento
e conseguentemente adottare i relativi provvedimenti.

(4-17905)

(26 gennaio 2000)

Risposta. ± Il collegio docenti ed il consiglio di circolo della dire-

zione didattica di San Vito al Tagliamento (Pordenone) sin dal 1996 si

sono impegnati, per dovere istituzionale oltre che per attenzione e sensi-

bilitaÁ, a valutare le richieste di cambiamento dell'organizzazione scola-
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stica, finalizzata ad un tempo scuola piuÁ ampio pervenute da parte del
50 per cento delle famiglie e coinvolgenti almeno due classi, a fronte di
un drastico calo delle iscrizioni per il tempo modulare articolato su 6
giorni con un rientro settimanale.

Il collegio dei docenti, in data 9 dicembre 1997, su sollecitazione
della direttrice didattica, ha comunque considerato l'eventualitaÁ di for-
mare una sezione di tempo modulare su 6 giorni collocata peroÁ presso
la scuola elementare di Pordenone in quanto il bacino di utenza di tale
comune eÁ sempre minimo (6-8 unitaÁ).

PoicheÁ questa soluzione comportava disagio per gli accorpamenti
tra i gruppi classe in verticale e non solo per le future, ma anche per
quelle giaÁ funzionanti, con conseguente avvicendamento classi-docenti,
il medesimo collegio ha deliberato di riconfermare le scelte giaÁ contenu-
te nel piano dell'offerta formativa che prevedeva due modalitaÁ organiz-
zative e cioeÁ il tempo modulare su 5 giorni ed il tempo pieno.

Successivamente, il 7 gennaio 2000, il consiglio di circolo ha deli-
berato di approvare l'operato del collegio docenti ed il 10 gennaio stes-
so ne eÁ stata data comunicazione ai genitori in un incontro promosso
dalla direttrice didattica al quale hanno partecipato oltre 100 persone.

Si ritiene di dover comunque precisare che la richiesta dei genitori
di 10 bambini per la formazione di una prima classe articolata su 6
giorni e senza orario pomeridiano non poteva in alcun modo trovare ri-
sposta positiva in quanto tale soluzione non eÁ contemplata dalla norma-
tiva vigente (articolo 129 del testo unico 97, punto 5).

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro
(29 settembre 2000)

____________

CAPALDI. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:
che la stampa locale ha riportato la notizia diffusa da CGIL,

CISL e UIL secondo cui sarebbe in corso la gara di appalto per la ge-
stione della mensa presso la SARVAM di Viterbo;

che a fronte del precedente appalto che prevedeva un onere per
la produzione e attivitaÁ connesse (essendo la materia prima fornita a
parte) di 1.150 pasti giornalieri per un corrispettivo di oltre 3 miliardi e
mezzo di lire, il nuovo capitolato prevederebbe per 1.050 pasti giorna-
lieri (con una riduzione del 10 per cento) un corrispettivo di un miliar-
do e 914 milioni di lire;

che le organizzazioni sindacali evidenziano, giustamente, il ri-
schio occupazionale per gli attuali addetti alla produzione dei pasti gior-
nalieri presso la SARVAM di Viterbo;

che appare a dir poco singolare la valutazione economica che ha
portato alla nuova definizione del prezzo a base d'appalto (riducendo la
produzione di 100 pasti giornalieri si riduce il costo presunto di oltre
600 milioni);
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che ci si trova di fronte ad una valutazione economica errata o
ad una precedente situazione di sovrastima,

l'interrogante chiede di conoscere:

se alla luce di quanto esposto il Ministro in indirizzo non inten-
da attivarsi immediatamente per sospendere e verificare la gara per la
produzione, e le attivitaÁ connesse, di 1.050 pasti presso la SARVAM di
Viterbo;

come sia giustificato un onere precedente che appare del tutto
sproporzionato rispetto ai costi presunti attuali;

quali iniziative il Ministro intenda assumere per la verifica della
forza lavoro attualmente occupata e di quella ipotizzabile in prospettiva
ai fini di garantire i livelli occupazionali.

(4-19351)

(24 maggio 2000)

Risposta. ± Le questioni poste dall'onorevole interrogante si inqua-

drano nella nuova politica che l'amministrazione militare sta adottando

nel settore del vettovagliamento militare. Essa prevede un esteso ricorso

al sistema degli appalti per assicurare il servizio di mensa, comportando

un notevole ampliamento del bacino di utenza, in precedenza limitato a

pochi enti.

In tale contesto, la Direzione generale di commissariato e dei servi-
zi generali, competente nella materia delle gare di appalto per l'aggiudi-
cazione della gestione delle mense, si eÁ posta obiettivi di
razionalizzazione, da perseguire con criteri di efficienza, efficacia, eco-
nomicitaÁ e trasparenza.

Sul piano operativo cioÁ si eÁ tradotto, da un lato, nel cambio delle
regole: non piuÁ compensi forfettari come quelli previsti dal precedente
contratto stipulato con la SARVAM, ma un puntuale corrispettivo per
ciascun pasto effettivamente consumato; dall'altro, nell'ampliamento del-
le possibilitaÁ concorrenziali relative all'aumento della domanda comples-
siva dei servizi mensa.

Le naturali conseguenze di tale impostazione, che eÁ in linea con
l'obbligo per la pubblica amministrazione di impiegare nel modo piuÁ
proficuo le risorse assegnatele nel bilancio, sono state sia l'innalzamento
delle caratteristiche tecniche ed organizzative richieste alle imprese per
partecipare alle gare, sia l'aggiudicazione delle stesse a prezzi piuÁ con-
tenuti di quelli realizzati nei precedenti contratti.

I nuovi criteri gestionali sono stati coerentemente applicati anche
alla gara di appalto per la gestione della mensa presso la SARVAM di
Viterbo. Infatti, il prezzo unitario per pasto (4800 lire) risulta allineato
con i prezzi degli altri numerosi contratti dello stesso tipo su tutto il
territorio nazionale.

Pertanto, il risparmio verificatosi rispetto al precedente contratto si
configura come diretta conseguenza del nuovo modo di operare e non
come il frutto di errate valutazioni economiche.
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Inoltre quanto illustrato consente anche di fugare le preoccupazioni
per le eventuali ripercussioni che si avrebbero sui livelli occupazionali
locali in conseguenza del diminuito valore dell'appalto. Si evidenzia, in-
fatti, che l'ampliamento del bacino di utenza militare per i servizi men-
sa ha avuto come ricaduta, sulla piazza di Viterbo, l'estensione degli
appalti ad altri due enti militari la Scuola allievi sottufficiali dell'Eserci-
to, per circa 2,5 miliardi annui, ed il Centro aviazione dell'Esercito, per
circa 3 miliardi annui. Di conseguenza, il valore complessivo degli ap-
palti mensa locali eÁ passato dai 3,5 miliardi annui della sola SARVAM
agli attuali circa 7,5 miliardi, con ovvie favorevoli ricadute sui livelli
occupazionali.

Alla luce di quanto argomentato, non sembrano sussistere i presup-
posti neÂ per una sospensione, neÂ per una verifica delle procedure di ga-
ra per l'aggiudicazione della gestione della mensa della SARVAM di
Viterbo, atteso che tali procedure si inquadrano in criteri gestionali as-
solutamente corretti e idonei ad assicurare le migliori condizioni per la
fornitura dei pasti giornalieri.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(5 ottobre 2000)

____________

CARUSO Luigi. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mi-

nistro della giustizia. ± Premesso:
che presso la procura della Repubblica ed il tribunale di Siracusa

prestano la loro opera sessanta persone, avviate al lavoro in progetti so-
cialmente utili promossi dal comune e dalla provincia di Siracusa ex ar-
ticolo 23 della legge della regione siciliana n. 85 del 1995;

che il distacco di tali lavoratori, operato sin dalla metaÁ del 1997,
fu espressamente richiesto dai vertici del tribunale per far fronte alle ca-
renze di personale;

che sussiste diversitaÁ tra l'ente utilizzatore (il tribunale) e gli enti
titolari dei progetti (comune e provincia);

che le sessanta unitaÁ distaccate hanno maturato un'esperienza
triennale, acquisendo elevati livelli di professionalitaÁ in piuÁ occasioni ri-
conosciuta ed apprezzata dall'ente utilizzatore;

che recentemente (seduta del 25 febbraio 2000) il Consiglio dei
ministri ha approvato un decreto-legge che autorizza il Ministero della
giustizia a stipulare contratti di lavoro a tempo determinato anche per
«i lavoratori impegnati in progetti di utilitaÁ collettiva realizzati dalle
corti d'appello della Sicilia» in forza dell'articolo 23 della legge sopra
indicata;

che si eÁ venuta a creare una ingiustificata disparitaÁ di trattamento
tra lavoratori che hanno acquisito identica professionalitaÁ, solo sulla ba-
se della coincidenza o meno dell'ente titolare del progetto con l'ente
utilizzatore;
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che anche i sessanta lavoratori impegnati presso la procura e il
tribunale di Siracusa hanno «acquisito un'esperienza professionale speci-
fica difficilmente recuperabile in tempi brevi», cosõÁ come recita la rela-
zione al decreto-legge in questione,

si chiede di sapere se il Governo sia a conoscenza di questa ingiu-
stificata disparitaÁ di trattamento e se non ritenga opportuno rimediarvi,
estendendo a tutti i lavoratori impegnati in progetti di utilitaÁ collettiva
che prestino effettivo servizio presso le corti di appello della Sicilia
(prescindendo da quale sia l'ente titolare del progetto) la possibilitaÁ di
stipulare i contratti a tempo determinato.

(4-18591)

(15 marzo 2000)

Risposta. ± Con riferimento alla questione sollevata con l'interro-

gazione in oggetto, si rappresenta che il decreto-legge n. 54 del 2000, il

cui contenuto era oggetto dell'atto ispettivo in parola, eÁ decaduto per

mancata conversione nei termini.

La competente Direzione generale dell'organizzazione giudiziaria
ha peraltro comunicato di aver autorizzato il passaggio ± ai sensi del
decreto legislativo n. 81 del 2000 ± agli uffici giudiziari di Siracusa dei
progetti dei lavori di utilitaÁ collettiva realizzati dal comune e dalla pro-
vincia in favore degli uffici giudiziari medesimi.

A seguito di detta autorizzazione si renderaÁ possibile stipulare con
i suddetti lavoratori i contratti a tempo determinato ai sensi dell'articolo
1, comma 2, lettera a), della legge 18 agosto 2000, n. 242.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(11 ottobre 2000)
____________

COÁ , RUSSO SPENA, CRIPPA. ± Al Ministro delle comunicazioni. ±
Premesso:

che il consiglio di amministrazione della Poste italiane spa sem-
bra intenzionato ad affidare in via esclusiva la manutenzione dei centri
di meccanizzazione postale alla Elsag Bailey con un costo a carico delle
Poste di circa 104 miliardi;

che la proposta dell'Elsag appare impropria poicheÁ essa svolge-
rebbe la manutenzione per un corrispettivo identico a quello attualmente
percepito per tutte le attivitaÁ di manutenzione che oggi vengono svolte
con il contributo di ben 525 tecnici delle Poste;

che conseguentemente eÁ lecito ritenere che i contratti di manu-
tenzione attualmente in corso vengano eseguiti dalla Elsag a fronte della
corresponsione di un corrispettivo del tutto sproporzionato in eccesso ri-
spetto alla attivitaÁ effettivamente svolta;
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che al consiglio di amministrazione eÁ affidato il compito del ri-
sanamento dell'azienda Poste e che l'attuale gestione dei contratti di
manutenzione degli impianti rappresenta uno spreco ingente di denaro
pubblico,

si chiede di sapere:

se non si ritenga opportuno verificare attentamente la congruitaÁ
dei corrispettivi attualmente praticati dalla Elsag nei contratti in corso;

se non si ritenga opportuno verificare seriamente la possibilitaÁ
per le Poste di assumere direttamente la gestione delle manutenzioni dei
centri meccanizzati ove vi eÁ personale tecnico alle dirette dipendenze
delle societaÁ in numero sufficiente;

se non si ritenga opportuno procedere a nuove assunzioni di per-
sonale tecnico al fine di realizzare in proprio la manutenzione degli im-
pianti con evidenti economie di spesa rispetto alla situazione attuale e
contributo all'occupazione;

se non si ritenga opportuno condurre una seria indagine per veri-
ficare se vi siano stati nella conclusione dei contratti di manutenzione
comportamenti non improntati alla corretta gestione in direzione del ri-
sanamento;

se non si ritenga opportuno rescindere gli attuali contratti anche
alla luce della sproporzione manifesta tra le prestazioni corrispettive te-
nuto conto dell'attuale offerta dell'Elsag che disvela l'eccessiva onerosi-
taÁ pregressa di tali contratti per le Poste spa.

(4-15691)

(30 giugno 1999)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste in societaÁ per azioni, il Go-

verno non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguardante

la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza propria

degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso si fa presente che le Poste italiane spa hanno precisa-
to di aver avviato un processo di razionalizzazione della propria struttu-
ra operativa al fine di migliorare il livello produttivo e porre le basi per
raggiungere una posizione di competitivitaÁ rispetto agli altri operatori
europei del settore.

Tra le numerose iniziative giaÁ assunte rientra la scelta di separare
le funzioni piuÁ propriamente istituzionali da quelle di supporto che -
qualora sussistano ragioni di convenienza economica e di opportunitaÁ
tecnica ± vengono affidate a specialisti esterni anche allo scopo di poter
disporre di un numero maggiore di addetti da applicare ai servizi che ri-
sultano carenti.

Per quanto riguarda i rapporti intercorrenti con la societaÁ Elsag ±
tuttora regolati da un contratto e da una convenzione stipulati nel 1993
± gli accordi prevedono a carico della societaÁ Poste italiane il pagamen-
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to di canoni graduati in relazione all'effettivo supporto di personale po-
stale che l'azienda stessa eÁ in condizione di assicurare.

Da analisi recenti eÁ risultato che lo smistamento e la lavorazione
della posta richiedono una crescente flessibilitaÁ negli orari e una corri-
spondente disponibilitaÁ degli apparati, per cui la contemporanea presen-
za di due distinte organizzazioni di manutenzione (una esterna e una
postale) comporta difficoltaÁ di coordinamento e un elevato rischio di in-
convenienti e disguidi; d'altra parte un sistema basato su una struttura
unica consente un'organizzazione piuÁ flessibile, sottratta all'osservanza
di schemi derivanti da diversitaÁ di orari e di qualifiche degli addetti,
con una conseguente migliore utilizzazione delle risorse a disposizione,
dal che deriva una riduzione dei costi.

L'adozione di nuove metodologie di assistenza e di manutenzione
collegate all'introduzione di sistemi centralizzati di gestione e al rinnovo
di parte degli apparati, infine, rende sempre meno necessari interventi
manuali di non elevato livello tecnico e di facile esecuzione, per cui eÁ
possibile ridurre gli oneri riguardanti le spese di personale per la manu-
tenzione ordinaria alla impresa esterna alla quale eÁ affidata la cura degli
impianti che subisce solo modesti oneri aggiuntivi, peraltro continua-
mente ridotti grazie ai nuovi strumenti tecnologici e ad una programma-
zione degli interventi piuÁ razionale ed efficiente.

Sulla base di tali considerazioni la societaÁ ELSAG ha ritenuto di
poter accogliere la richiesta della societaÁ Poste italiane di rinunciare ai
proventi aggiuntivi previsti dal contratto in vigore, anche in assenza del
personale tecnico postale di ausilio; di conseguenza il corrispettivo pa-
gato per le prestazioni effettuate dalla societaÁ esterna eÁ stato adeguato
ai nuovi accordi e la sua congruitaÁ eÁ stata piuÁ volte verificata applican-
do le nuove condizioni concordate e rese possibili dall'evoluzione della
tecnologia e dai miglioramenti intervenuti nella struttura organizzativa
della ripetuta societaÁ Poste.

Gli specifici studi di settore eseguiti, tuttavia, hanno evidenziato
che la totale rinuncia al supporto della ditta ELSAG non sarebbe prati-
cabile almeno per quanto riguarda le prestazioni di elevata specializza-
zione, anche per la difficoltaÁ di reperimento delle parti di ricambio.

Tali iniziative hanno permesso, ad avviso della ripetuta societaÁ Po-
ste, una sensibile riduzione dei costi di manutenzione, pur garantendo la
massima disponibilitaÁ ed un elevato livello di funzionamento degli im-
pianti, e rappresentano una soluzione tecnicamente corretta ed economi-
camente vantaggiosa, mentre non sussiste alcuna sproporzione tra i
corrispettivi pregressi e quelli attualmente pagati, tenuto conto delle dif-
ferenti condizioni aziendali nelle quali le prestazioni in argomento ven-
gono eseguite.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(6 ottobre 2000)
____________
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COLLA. ± Ai Ministri della pubblica istruzione, della sanitaÁ e del-

l'industria, del commercio e dell'artigianato. ± Preso atto:

dell'articolo 2 della legge 30 aprile 1962, n. 283 recante «disci-
plina igienica della produzione e della vendita delle sostanze alimentari
e delle bevande», che recita: «l'esercizio di stabilimenti, laboratori di
produzione, preparazione e confezionamento, noncheÁ di depositi all'in-
grosso di sostanze alimentari, eÁ subordinato ad autorizzazione sanitaria»,

del decreto-legge n. 155 del 1997 che prevede all'articolo 3 nor-
me per l'autocontrollo ed in particolare, al comma 2, che «il responsabi-
le della industria alimentare deve individuare nella propria attivitaÁ ogni
fase che potrebbe rivelarsi critica per la sicurezza degli alimenti ...» e
dell'articolo 8 dello stesso che prevede sensazioni pecuniarie e addirittu-
ra penali in particolari casi di non osservanza;

delle lettere circolari n. 5038/4183 del 9 aprile 1975 e n. 8242/
4183 del 5 aprile 1979 che regolano la prevenzione antincendio per cu-
cine con meno di 3.000 calorie e la lettera circolare n. 3355/4183 del 6
marzo 1975;

considerato:

che il comune di Piacenza ha commissionato una consulenza alla
ditta COGES per un progetto di ristrutturazione del servizio di refezione
nelle scuole materne, elementari e medie e che una prima relazione in
data 11 gennaio 2000 eÁ stata consegnata al comune;

che nella stessa relazione la COGES, parlando dell'autorizzazione
sanitaria affermerebbe che ...» eÁ presente in circa il 75 per cento delle
strutture, pertanto il 25 per cento dei pasti viene prodotto in strutture
dove sono in corso le procedure per arrivare all'autorizzazione, ma che
ne sono prive ...»; di esse alcune avrebbero l'autorizzazione scaduta ed
altre ne sarebbero prive completamente;

che nella stessa relazione la COGES affermerebbe che «per
quanto riguarda la prevenzione antincendio abbiamo potuto verificare la
presenza di attrezzature che sviluppano piuÁ di 30.000 calorie, dove sa-
rebbe necessario effettuare verifiche sulla rispondenza dei locali alle
normative»;

che nella stessa relazione la COGES affermerebbe che «gli spazi
a disposizione delle varie cucine sono spesso insufficienti e non permet-
tono l'esecuzione dei lavori secondo un principio definito «a marcia in
avanti» con evidenti pericoli di «contaminazione crociata», lasciando
pertanto intendere i potenziali rischi per la salute dei consumatori;

che nella stessa relazione la COGES, affermerebbe che «le cuci-
ne che attualmente svolgono la funzione di centro di produzione dei pa-
sti d'asporto che vengono veicolati in altre scuole non possiedono le
caratteristiche tecniche per svolgere questa funzione»;

che nella stessa relazione la COGES affermerebbe che «con l'at-
tuale organizzazione del lavoro non puoÁ essere garantita presso tutte le
cucine ubicate sul territorio comunale la corretta applicazione dei piani
di autocontrollo predisposti secondo il metodo HACCP, in applicazione
del decreto-legge n. 155 del 1997;
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che in data 21 febbraio 2000 l'ASL di Piacenza, riguardo ad un
saggio di prova dei caratteri organolettici di un campione di prosciutto
cotto che recava sull'etichetta «prosciutto cotto senza polifosfati prima
qualitaÁ», lo giudicava, non presentare caratteristiche organolettiche e re-
quisiti di prima qualitaÁ, conformi alle specifiche merceologiche del capi-
tolato d'appalto. Lo stesso era giudicato di odore sgradevole e ricoperto
di uno strato gelatinoso;

che risulta anche che la pasta di semola di grano duro «Albado-
ro» aggiudicata nell'ultima gara d'appalto sia stata ritirata e sostituita in
quanto problematica per il trasporto e la resa in cottura, oltre ad essere
fuori dai parametri per quanto riguarda le ceneri;

che sempre ad una analisi dell'ASL sarebbe stata evidenziata
una frode: la farina utilizzata sarebbe stata in realtaÁ 0 anzicheÁ 00 come
da appalto,

l'interrogante chiede di sapere:

se l'appalto di fornitura di generi alimentari sia stato effettuato
con il criterio del massimo ribasso e percheÁ non preveda una valutazio-
ne qualitativa degli alimenti con un saggio di prova dei caratteri organo-
lettici;

quali urgenti misure si intenda adottare nei confronti del servizio
refezioni scolastiche per garantire e fare rispettare le norme sanitarie e
di sicurezza vigenti;

se si siano ravvisate omissioni o responsabilitaÁ di sorta in merito
alle gravi segnalazioni di cui sopra.

(4-18464)

(7 marzo 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione parlamentare si pre-

cisa che le problematiche sollevate esulano dalle attribuzioni di questa

amministrazione, in quanto di competenza e responsabilitaÁ dell'ente lo-

cale interessato.

Il provveditore agli studi di Piacenza, al riguardo interessato, ha
fatto presente di non aver ricevuto neÁ da parte dei dirigenti scolastici,
neÁ da parte delle famiglie, neÁ da altra fonte alcuna lagnanza o segnala-
zione in merito a problemi concernenti il servizio refezione scolastica
gestito dal comune di Piacenza.

Questa amministrazione, comunque, ha interessato delle questioni
evidenziate dall'onorevole interrogante la competente amministrazione
comunale con l'invito ad assicurare una corretta erogazione del servizio
scolastico che tenga conto delle esigenze di igiene e sicurezza dell'uten-
za interessata.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro

(29 settembre 2000)
____________
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CORTELLONI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che i quotidiani ed i mezzi di informazione di Reggio Emilia,
dal gennaio 1999, segnalano, quasi giornalmente, i disservizi esistenti
nel recapito della corrispondenza in tutto il territorio della provincia,
con particolare riferimento a quello cittadino;

che i clienti postali, con lettere ai giornali e segnalazioni alle
TV locali, denunciano da piuÁ di un anno i disagi causati dal mancato
recapito della corrispondenza per intere settimane in interi quartieri cit-
tadini;

che dieci quintali circa di stampe senza indirizzo sono stati re-
centemente restituiti al mittente ed inviati al macero per mancato re-
capito;

che l'ispettorato regionale delle Poste spa, nei primi mesi del
1999, svolgeva accertamenti per individuare le cause di detti disservizi
e proporre i necessari interventi;

che il malfunzionamento delle poste a Reggio Emilia e provincia
ha costituito, altresõÁ, nel mese di gennaio 2000, oggetto di interpellanza,
successivamente convertita in ordine del giorno, avanti il consiglio co-
munale di Correggio (Reggio Emilia);

che durante uno sciopero indetto nel febbraio 2000 di fatto veni-
va ostacolato l'esercizio di tale diritto ai direttori degli uffici mediante
la costrizione degli stessi a recarsi sul luogo di lavoro, noncheÁ in dire-
zione per la consegna delle chiavi dei locali; cioÁ sollevava forti proteste
sindacali;

che agli stessi direttori, nei giorni precedenti lo sciopero, sono
state effettuate, da parte di membri della direzione, telefonate aventi
contenuto volto a dissuaderli dal partecipare all'indetta astensione dal
lavoro,

si chiede di sapere:

se risulti che la direzione generale delle Poste spa fosse a cono-
scenza dei disservizi postali causati agli utenti della provincia di Reggio
Emilia dall'attuale gestione-amministrazione locale, in caso affermativo
quali provvedimenti siano stati assunti per fronteggiare tali deficienze e,
nel caso negativo, quali provvedimenti si intenda allo stato assumere;

se sia vero che vi sono state condotte volte al tentativo di dis-
suadere i direttori degli uffici dal partecipare allo sciopero indetto nel
febbraio 1999 e comportamenti che hanno sostanzialmente ostacolato
l'esercizio di tale diritto;

quale sia stato l'esito degli accertamenti effettuati nei primi mesi
del 1999 dall'ispettorato regionale delle Poste spa dell'Emilia-Romagna
e se siano state formulate da tale ispettorato proposte atte ad individuare
modalitaÁ finalizzate ad evitare il verificarsi di ulteriori disservizi agli
utenti;

se il responsabile degli uffici di Reggio Emilia e provincia abbia
osservato le direttive fornite dall'ispettorato regionale e in caso negati-
vo, per quali motivi le abbia disattese;
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se la direzione centrale delle Poste spa ritenga opportuno, anche
per il tramite di proprio personale ispettivo, provvedere a monitorare la
gestione degli uffici postali di Reggio Emilia e provincia, anche al fine
di verificare l'eventuale integrazione di omissioni ad opera del primo re-
sponsabile di detti uffici;

quali provvedimenti il Ministro in indirizzo, nell'ambito delle
sue funzioni e competenze, intenda assumere onde assicurare il regolare
e corretto svolgimento di un servizio di pubblico interesse quale eÁ la
consegna della corrispondenza.

(4-18480)

(7 marzo 2000)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.

CioÁ premesso, si fa presente che le Poste italiane spa ± interessate
in merito a quanto rappresentato nell'atto parlamentare in esame ± han-
no riferito che effettivamente nella provincia di Reggio Emilia ci sono
stati dei problemi riguardo al recapito della corrispondenza. In particola-
re cioÁ eÁ avvenuto al momento della scadenza del rapporto di lavoro del
personale assunto con contratto di lavoro a tempo determinato e a causa
di epidemie influenzali. Tuttavia, per l'effetto dell'adozione di alcuni
provvedimenti e della eliminazione della cause che avevano condotto a
tali criticitaÁ, la situazione si eÁ normalizzata nel giro di pochi giorni.

Per quanto concerne l'affermazione secondo cui dieci quintali di
stampe senza indirizzo sarebbero state restituite al mittente e/o inviate
al macero, la societaÁ ha precisato che essa non corrisponde al vero: in
particolare dagli accertamenti effettuati dall'ispettorato nei primi mesi
del 1999 sono emerse problematiche che hanno riguardato il recapito
delle stampe in alcune province, compresa quella di Reggio Emilia, ma,
nella maggioranza dei casi, legate ad agitazioni sindacali.

Riguardo alo sciopero dello scorso febbraio la societaÁ ha precisato
che nessun comportamento «intimidatorio» eÁ stato perpetrato nei con-
fronti dei direttori degli uffici postali, in quanto ci si eÁ limitati a richia-
mare l'attenzione sulle disposizioni da osservare in occasione degli
scioperi. Ed infatti la Commissione di garanzia per l'attuazione della
legge sullo sciopero nei servizi pubblici essenziali (legge n. 146 del
1990), nella sua veste di massimo organo deliberante in materia di scio-
peri, aveva richiesto all'azienda, con delibera 23 luglio 1992, l'adozione
di una regolamentazione del servizio idonea a conciliare la tutela del di-
ritto al lavoro di tutti i dipendenti con il diritto di sciopero del persona-
le che detiene le chiavi o eÁ comunque responsabile della custodia dei
valori ed aveva indicato gli adempimenti che i direttori degli uffici do-
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vevano porre in essere in caso di proclamazione di sciopero da parte
delle organizzazioni sindacali.

L'invito eÁ stato recepito e nel contratto collettivo nazionale di lavo-
ro di categoria sono state stabilite tutte le modalitaÁ attuative della rego-
lamentazione di cui sopra, successivamente ribadite e precisate in una
circolare diramata il 9 febbraio 2000.

La societaÁ ha inoltre aggiunto che nei giorni antecedenti lo sciope-
ro sono state effettuate dal responsabile del servizio commerciale della
filiale di Reggio Emilia telefonate necessarie per informare che la ri-
chiesta avanzata dalle organizzazioni sindacali alla filiale di poter espor-
re e diffondere negli spazi degli uffici destinati al pubblico materiale
propagandistico sulle motivazioni dello sciopero non era stata accolta.

La concessionaria ha infine rappresentato che i monitoraggi giorna-
lieri, che dalle strutture periferiche giungono a quelle centrali, consento-
no di seguire con costante attenzione la situazione dei servizi su tutto il
territorio nazionale, permettendo di adottare tempestivamente tutti gli ac-
corgimenti necessari per la soluzione di eventuali anomalie che possono
arrecare disagi alla clientela.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(10 ottobre 2000)

____________

COZZOLINO, DEMASI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e

al Ministro della giustizia. ± Premesso:
che le gravi carenze strutturali del tribunale e della prefettura di

Nocera Inferiore sono ormai da anni oggetto di denunce parlamentari e
sono rimaste senza alcuna soluzione;

che l'organico addetto a tali strutture ed al funzionamento della
macchina della giustizia eÁ esiguo rispetto alla enorme mole di lavoro da
svolgere;

che tutte le promesse non sono state mantenute ma sono emerse
ingiustificate disparitaÁ di trattamento con ampliamenti di altre piante or-
ganiche;

che gli impegni del tribunale di Nocera Inferiore oltre che essere
legati ad una purtroppa atavica ed ingravescente sofferenza sociale del
territorio sono ulteriormente aumentati a seguito dei necessari adempi-
menti di vigilanza sulla ricostruzione nei comuni colpiti dall'alluvione
del 5 maggio 1998,

gli interroganti chiedono di sapere:

se non si ritenga di prendere in seria considerazione la questione
e di dare concrete risposte alle sollecitazioni di tutte le rappresentanze
politiche, del presidente del tribunale di Nocera Inferiore dottor Stefano
Pignataro e del presidente del consiglio dell'ordine degli avvocati dottor
Aniello Cosimato; quest'ultimo ha rimarcato ultimamente la disparitaÁ
del personale della pianta organica del tribunale di Nocera Inferiore ri-
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spetto a quella del tribunale di Salerno; infatti con un personale inferio-
re a quello assegnato al tribunale di Salerno il tribunale di Nocera ha in
carico il doppio dei processi di camorra;

se non si intenda promuovere un concreto ed improcrastinabile
intervento per riportare in condizioni di normale operativitaÁ l'ammini-
strazione della giustizia nell'Agro nocerino sarnese.

(4-18517)

(8 marzo 2000)

Risposta. ± Nell'interrogazione in oggetto il senatore Cozzolino la-

menta la carenza di organico del tribunale di Nocera Inferiore a fronte

di un carico di lavoro, per processi di camorra, che ritiene essere dop-

pio rispetto al carico del tribunale di Salerno.

La competente articolazione ministeriale in proposito interpellata ha
viceversa osservato, sulla base della documentazione acquisita, che, di-
versamente da quanto affermato dall'interrogante, il carico di lavoro
presso il tribunale di Salerno relativamente ai processi in questione ri-
sulta essere maggiore rispetto alla sede di Nocera Inferiore.

Un eventuale ampliamento degli organici del personale di magistra-
tura presso il tribunale di Nocera Inferiore potraÁ, tuttavia, essere consi-
derato alla luce dell'aumento di organico di magistratura, in misura di
1000 unitaÁ, previsto dal disegno di legge governativo, approvato dal
Consiglio dei ministri in data 22 marzo 2000 ed attualmente all'esame
del Parlamento.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(10 ottobre 2000)

____________

CURTO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che il Consiglio dei ministri avrebbe approvato un disegno di
legge sugli organici degli organismi giudiziari;

che giaÁ con precedenti atti ispettivi sono state sottolineate le gra-
vi carenze degli organici degli uffici giudiziari brindisini;

che inascoltati sono stati sino ad oggi gli appelli lanciati sia dal-
la magistratura che dalle parti politiche come pure dalla pubblica opi-
nione,

l'interrogante chiede di conoscere se e in che misura il richiamato
provvedimento del Consiglio dei ministri potraÁ aiutare a risolvere il pro-
blema degli organici della magistratura presso il tribunale di Brindisi.

(4-18728)

(23 marzo 2000)
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Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che dalla auspicata approvazione, ad opera del Parlamento, del di-

segno di legge che prevede l'ampliamento dell'organico della

magistratura in misura di 1000 unitaÁ potraÁ senza dubbio trarre beneficio

anche la sede di Brindisi, compatibilmente con le esigenze manifestate

da altri uffici giudiziari che pure fanno registrare carenze di personale.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(11 ottobre 2000)

____________

CURTO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Per conoscere:

se la carica e la funzione di provveditore agli studi sia compati-
bile con la carica di consigliere provinciale;

se le due competenze non diano addirittura luogo ad ineleggi-
bilitaÁ.

(4-18729)

(23 marzo 2000)

Risposta. ± Si risponde alla interrogazione parlamentare citata in

oggetto su delega della Presidenza del Consiglio dei ministri e si comu-

nica che non esistono vincoli di legge che limitino il diritto dei provve-

ditori agli studi ad esercitare l'elettorato passivo in elezioni

amministrative provinciali, e ove fossero eletti, il relativo mandato.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro
(29 settembre 2000)

____________

DE ZULUETA, SALVATO, ROGNONI, MIGONE, BESOSTRI,
BONFIETTI, CAMERINI, CIONI, CONTE, D'ALESSANDRO PRISCO,
DE GUIDI, LAURICELLA, PETRUCCI, PREDA, SENESE, TAPPARO,
VIGEVANI, VIVIANI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Mi-

nistro degli affari esteri. ± Premesso:

che il 1ë luglio 2000 il tribunale rivoluzionario islamico di Shi-
raz, nell'Iran meridionale, ha condannato a pene tra i quattro e i 13 an-
ni di reclusione 10 «ebrei» accusati di essere spie di Israele mentre due
musulmani, che la stampa locale ha definito spregiativamente «ebrei»
con un atteggiamento chiaramente antisemita, sono stati condannati a
due anni per complicitaÁ;

che degli ebrei imputati, nove avrebbero «confessato» di essere
spie al servizio di Israele e quattro hanno respinto le accuse; uno di
quelli che avrebbe «confessato» aveva parlato davanti alle telecamere,
affermando di essere stato addestrato dal Mossad durante un viaggio in
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Israele nel 1994; le sue dichiarazioni non avevano peroÁ convinto gli os-
servatori internazionali che hanno seguito, con limitazioni, l'andamento
del processo;

che le udienze si sono infatti svolte a porte chiuse davanti ad
una corte rivoluzionaria ed in assenza di una giuria; verdetto e sentenza
sono stati emessi dal giudice Sadeq Nourani, lo stesso che ha condotto
l'inchiesta e rappresenta l'accusa;

che la difesa ha avuto pochissimo tempo per organizzarsi a pren-
dere visione dei capi di imputazione;

che il presidente dell'Unione delle comunitaÁ ebraiche italiane
Amos Luzzatto ha chiesto al Governo italiano, alle forze politiche e cul-
turali d'Italia e d'Europa di esercitare la massima pressione percheÁ
«queste vittime innocenti siano poste in libertaÁ e sia loro garantito il di-
ritto di vivere come liberi cittadini senza discriminazioni»; Luzzatto ha
concluso esprimendo profonda ansia per la situazione nella quale si tro-
vano gli ebrei in Iran;

che sono numerosissime le critiche e le condanne internazionali
al modo in cui eÁ stato condotto il processo nei confronti dei condannati,

si chiede di sapere:

se il Governo italiano non intenda segnalare la propria preoccu-
pazione in tutte le sedi diplomatiche ed internazionali per il mancato ri-
spetto delle convenzioni internazionali e per le violazioni dei diritti
umani e specificatamente di quello della difesa degli imputati;

se non si intenda chiedere la scarcerazione dei condannati;

se non intenda sollecitare le autoritaÁ iraniane affincheÁ garantisca-
no una effettiva tutela di tutte le minoranze religiose.

(4-20070)

(13 luglio 2000)

Risposta. ± Il caso dei 13 ebrei iraniani arrestati nel marzo 1999

per spionaggio a favore di Israele suscita da piuÁ di un anno la mobilita-

zione dell'opinione pubblica in loro favore in numerosi paesi occidentali

ed ha dato luogo ad una serie di passi nei confronti del Governo irania-

no da parte di vari paesi, tra cui l'Italia.

Il 1ë luglio scorso eÁ stata emessa la sentenza di primo grado che
prevede pene detentive variabili da 4 a 13 anni per 10 imputati mentre
3 sono stati assolti. Da rilevare che nel 1997 due ebrei iraniani erano
stati condannati a morte e giustiziati dopo essere stati accusati di spio-
naggio.

In una dichiarazione alla stampa del 2 luglio scorso il ministro Di-
ni aveva espresso «l'auspicio che possa intervenire presto un processo
di appello con tutte le garanzie della difesa oppure un atto di clemenza
da parte della autoritaÁ iraniane».

Il verdetto del 1ë luglio eÁ stato fatto oggetto anche di una dura
condanna statunitense e di una dichiarazione dell'Unione europea, nella
quale si esprime forte preoccupazione ma anche speranza per una revi-
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sione del verdetto nel processo di appello. Nell'imminenza del verdetto
di secondo grado, atteso per il 5 settembre, e poi rinviato sine die, eÁ
stato deciso in sede PESC un passo della Presidenza di turno francese
con l'ambasciatore iraniano a Parigi, per ricordare al Governo di Tehe-
ran l'importanza che l'Unione europea conferisce a tale caso.

Il 24 agosto scorso il presidente Khatami, nel ricevere a Teheran i
rappresentanti della comunitaÁ ebraica, ha rimarcato che la religione degli
imputati non aveva nulla a che vedere con il processo e si eÁ augurato
che la vicenda, ora nella mani della corte di appello, produca un risulta-
to «desiderabile».

La questione eÁ stata ultimamente sollevata, lo scorso 5 settembre,
con il presidente Khatami dal Segretario generale Annan, che, in un in-
contro a New York, ha fatto appello alla «giustizia, alla compassione ed
alla tradizionale misericordia islamica».

Si eÁ altresõÁ concordato, in sede di concertazione politica europea,
di sollevare il caso con le autoritaÁ di Teheran in ogni utile occasione
(linea cui l'Italia si adegua con coerenza in occasione di visite e di col-
loqui bilaterali a livelli rappresentativi).

Si sottolinea che la vicenda degli ebrei iraniani si pone nel piuÁ am-
pio contesto del confronto in atto tra le tendenze riformiste e quelle
conservatrici.

EÁ la magistratura, indipendente dal potere politico, ma spesso in-
fluenzata dal clero conservatore, al centro del caso dei 13 ebrei. Ne
consegue che i numerosi passi effettuati sia dal Governo italiano che
dall'Unione europea sono stati ispirati anche dalla preoccupazione di
non sortire effetti controproducenti per gli interessi cosõÁ come per il go-
verno riformista. Ciononostante eÁ stato piuÁ volte sottolineato con gli in-
terlocutori iraniani il valore paradigmatico della vicenda per le relazioni
di Teheran con l'Unione.

L'assenza di condanne a morte nel verdetto del 1ë luglio, la possi-
bilitaÁ offerta di un processo di appello e l'eventualitaÁ di successivi atti
di clemenza sembrano deporre a favore della validitaÁ della linea di con-
dotta sinora seguita dall'Italia e dall'Unione europea, improntata a fer-
mezza, unita a discrezione, nel sollevare ripetutamente l'attenzione del
Governo iraniano sul caso in esame.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri

(28 settembre 2000)
____________

DI PIETRO. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che in Belgio ai lavoratori del settore minerario, siano essi belgi,
italiani o di altra nazionalitaÁ, che abbiano cessato la propria attivitaÁ, a
causa di malattia contratta in miniera (per un periodo non inferiore ai
cinque anni), viene attribuito lo stesso trattamento pensionistico dei la-
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voratori che abbiano svolto la propria attivitaÁ lavorativa in miniera per
un periodo non inferiore ai venticinque anni;

che in Belgio le predette pensioni degli ex minatori, sia quella
acquisita per cause di malattia che quella acquisita per anzianitaÁ di ser-
vizio, sono sottoposte ad uno stesso trattamento fiscale;

che, in particolare, il predetto trattamento fiscale belga subisce
delle sostanziali modifiche quando il connazionale italiano, ex minatore
in Belgio, decide di rientrare in patria;

che, infatti, il lavoratore italiano, che ha interrotto in Belgio il
proprio servizio, a causa di malattia, conseguenza del lavoro in miniera,
viene esonerato dall'imposta fiscale sulla pensione, ai sensi della circo-
lare del Ministero delle finanze n. 302/E del 25 novembre 1997; vice-
versa, il minatore che giaÁ percepisce pensione di anzianitaÁ non viene
invece esentato dal pagamento delle tasse,

si chiede di sapere quali misure si intenda assumere per fornire
una soluzione alla questione in argomento, tenuto conto che la vicenda
crea un palese caso di sperequazione di trattamento fiscale tra cittadini
appartenenti all'Unione europea e considerato che uniformare e armoniz-
zare la nostra disciplina fiscale a quella dell'ordinamento dell'Unione
europea eÁ una esigenza per proseguire la costruzione della ComunitaÁ eu-
ropea.

(4-19078)

(3 maggio 2000)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante evidenzia il problema della differenza di trattamento fiscale, ri-

servato ai pensionati residenti in Italia che hanno lavorato in Belgio nel

settore minerario, a seconda che il beneficio sia stato acquisito per cau-

se di malattia o per raggiunta anzianitaÁ di servizio.

In particolare, l'onorevole interrogante lamenta la sperequazione di
trattamento riservata ai pensionati italiani rispetto a quelli belgi affer-
mando che in quest'ultimo paese entrambe le predette fattispecie pensio-
nistiche sono «sottoposte ad uno stesso trattamento fiscale». Al
riguardo, il competente Dipartimento delle entrate ha preliminarmente ri-
levato che la vigente Convenzione tra l'Italia e il Belgio per evitare le
doppie imposizioni, ratificata con legge 3 aprile 1989, n. 168, stabilisce,
all'articolo 18, che le «pensioni e le altre remunerazioni analoghe, paga-
te ad un residente di uno Stato contraente in relazione ad un cessato
impiego», sono imponibili soltanto in questo Stato. Pertanto, ai redditi
imponibili in un paese, nei casi prospettati, in Italia si applicano le nor-
me previste dalla legislazione di quel paese.

La normativa nazionale italiana prevede in via ordinaria l'imposi-
zione nel nostro paese di tutti i redditi posseduti da soggetti considerati
residenti ai fini delle imposte sui redditi. Fra questi sono comprese, in
linea generale, le pensioni di fonte estera a meno che non vi siano spe-
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cifiche norme interne che le esentino da imposizione o ne escludano il
carattere reddituale.

Infatti, con la circolare n.302 del 25 novembre 1997, citata nella
interrogazione, e con la risoluzione n. 39 del 3 marzo 1997, eÁ stato
chiarito che le pensioni pagate dagli organismi previdenziali esteri a
soggetti residenti nel territorio italiano, in seguito ad incidenti sul lavoro
o a malattia professionale contratta durante la vita lavorativa, devono
considerarsi equiparate alle rendite di inabilitaÁ permanente erogate dal-
l'INAIL e come tali, non avendo carattere reddittuale, devono essere
escluse da imposizione.

In tale circostanza eÁ stato, altresõÁ, precisato che, al fine della esclu-
sione da imposizione, i soggetti interessati devono produrre un'apposita
dichiarazione relativa alla natura risarcitoria della pensione di fonte este-
ra, sulla quale l'amministrazione fiscale italiana si riserva di effettuare
gli opportuni controlli.

Nel testo della circolare, inoltre, sono stati forniti chiarimenti in
merito alle problematiche riguardanti le pensioni di invaliditaÁ erogate
dal sistema previdenziale belga agli ex minatori.

In base ad ulteriori informazioni acquisite eÁ emerso che la malattia
professionale che daÁ diritto in Belgio all'erogazione di una rendita risar-
citoria eÁ unicamente la silicosi.

In Italia, invece, vengono riconosciute come malattie invalidanti an-
che l'asbestosi, l'antracosi e la pneumoconiosi. Pertanto, dovendo assi-
curare a tutti i pensionati residenti in Italia lo stesso trattamento, si eÁ
posto il problema di assimilare alle rendite INAIL anche quelle presta-
zioni che secondo la normativa belga non avrebbero carattere risarci-
torio.

Infatti, il «Founds national de retraite des ouvriers mineurs»
(FNROM) eroga pensioni di invaliditaÁ in presenza di almeno 2/3 di in-
validitaÁ, causata da malattie professionali che in Belgio, diversamente
da quanto accade in Italia, non costituiscono titolo per avere una rendita
risarcitoria.

Pertanto, con la suindicata circolare n.302 del 1997 anche le pen-
sioni di invaliditaÁ erogate dal suddetto ente (FNROM) sono state assimi-
late alle rendite risarcitorie.

Tuttavia, il predetto Dipartimento ha precisato che sono allo studio
modalitaÁ applicative per distinguere ± nell'ambito dell'ammontare perce-
pito ± la parte di pensione proveniente dal FNROM, avente natura risar-
citoria, da quella di natura contributiva e quindi imponibile, tenuto
conto che l'erogatore finale belga, l'ONP, fornisce un'unica certificazio-
ne nella quale confluiscono, senza distinzione, sia la parte risarcitoria
che quella contributiva.

Da parte sua il Ministero degli affari sociali del Belgio, interessato
al problema, ha fatto conoscere che non eÁ possibile distinguere la parte
di pensione riguardante l'attivitaÁ di minatore dalla parte di pensione re-
lativa ad un diverso lavoro salariato.
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Risulta, inoltre, che le stesse organizzazioni sindacali italiane, pur
auspicando una soluzione, non sono state in grado di proporre un crite-
rio utile ai fini della individuazione dell'ammontare della rendita risarci-
toria secondo criteri certi e definiti.

Il Ministro delle finanze

Del Turco

(5 ottobre 2000)
____________

DI PIETRO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che nel lontano 1983 la signora Lucia Piccolo ha partecipato ad
un concorso bandito dall'amministrazione delle Poste e telecomunicazio-
ni per la provincia di Roma come operatore di esercizio U.P. categoria
IV, riservato al personale precario, risultando idonea;

che nello stesso anno eÁ stato indetto un concorso pubblico, le
cui assunzioni degli idonei per i posti disponibili avrebbero dovuto esse-
re ripartite, in ragione del 50 per cento tra i soggetti inclusi nelle gra-
duatorie dei concorsi pubblici e dell'altro 50 per cento in quelle dei
concorsi riservati ai precari;

che nel 1993 la signora Piccolo, al fine di ottenere la propria as-
sunzione nell'organico dell'amministrazione delle Poste e telecomunica-
zioni, ha inoltrato formale ricorso al TAR del Lazio che ha accolto la
sua richiesta con sentenza n. 953 del 1998;

che, in particolare la signora Piccolo ha presentato un nuovo ri-
corso contro il Ministero delle comunicazioni allo scopo di dare esecu-
zione alla predetta sentenza del TAR del Lazio che le avrebbe
consentito l'assunzione nell'amministrazione postelegrafonica, in quanto
il citato Dicastero non ha emesso alcun provvedimento al riguardo,

si chiede di sapere quali misure si intenda adottare per fornire una
soluzione alla questione in argomento, tenuto conto che ricorrere ad un
organismo giurisdizionale per ottenere il diritto al posto di lavoro, giaÁ
peraltro acquisito, non eÁ giustificabile in uno Stato cosiddetto di diritto
e considerato che cioÁ viola inoltre i dettami dell'articolo 97 della Costi-
tuzione repubblicana in relazione al principio del buon andamento e del-
l'imparzialitaÁ a cui l'amministrazione deve comunque attenersi.

(4-19571)

(8 giugno 2000)

Risposta. ± Al riguardo, si ritiene necessario significare che, a se-

guito della trasformazione dell'Ente poste italiane in societaÁ per azioni,

il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la parte riguar-

dante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella competenza

propria degli organi statutari della societaÁ.
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CioÁ premesso, si significa che l'impugnativa, oggetto dell'atto par-

lamentare presentato, era stata proposta da alcuni dipendenti, tra cui la

signora Piccolo, risultati idonei al concorso indetto nel 1983 per la pro-

vincia di Roma di operatore di esercizio U.P. categoria IV, per la man-

cata osservanza, nel periodo 1982-83, da parte dell'ex amministrazione
postale della disposizione ex lege n. 797 del 1981 di ripartire al 50 per

cento i posti vacanti tra i concorrenti dei concorsi pubblici e quelli dei

concorsi riservati ai «precari».

La societaÁ Poste italiane, opportunamente interpellata, ha tenuto a

precisare che in realtaÁ la sentenza del TAR del Lazio n. 953 del 5 mar-

zo 1998, che ha accolto la richiesta dei ricorrenti, non ha dichiarato il

diritto all'assunzione degli interessati, ma ha stabilito l'obbligo di effet-
tuare una ricognizione dei posti disponibili nella provincia di Roma nel

periodo suindicato, di ripartirli nella percentuale prevista noncheÁ di an-

nullare le nomine degli idonei del concorso pubblico effettuate in ecce-

denza.

Nel frattempo, in data 27 ottobre 1999, la signora Piccolo ha pro-

dotto un atto di diffida e messa in mora e, successivamente, ha promos-

so giudizio di ottemperanza per l'esecuzione della citata sentenza n. 953
del 1998 del TAR del Lazio.

CioÁ detto, si ritiene necessario far presente che, poicheÁ i fatti che

hanno formato oggetto del gravame in argomento risalgono a data ante-

cedente (1983) alla trasformazione dell'ex amministrazione postale in

ente pubblico economico (oggi Poste italiane spa), avvenuta ai sensi

della legge 29 gennaio 1994, n. 71, questo Ministero ha puntualmente

provveduto a trasmettere tutti gli atti del caso a quest'ultima societaÁ.

La questione in esame esula, infatti, dalla competenza di questo

Ministero, istituito ex novo ai sensi dell'articolo 11 della legge sopra ci-
tata, avendo l'Ente poste italiane assunto, ex articoli 1, 2 e 6 della stes-

sa legge n. 71 del 1994, la gestione dei servizi, dei mezzi e del

personale dell'ex amministrazione postale noncheÁ la titolaritaÁ di tutti i

rapporti attivi e passivi a questa connessi. In particolare, in base all'arti-

colo 6 della citata legge, ogni vicenda relativa alla gestione del persona-
le, se precedente alla data di istituzione dell'Ente poste italiane (1ë

gennaio 1994), eÁ rimasta in capo al medesimo ente, cosõÁ come eventuali

questioni allora in corso o sorte successivamente ma attinenti periodi

precedenti tale istituzione.

Da quanto precede si deduce che la decisione n. 953 del 1998 del

TAR del Lazio non puoÁ avere effetto nei confronti del Ministero delle

comunicazioni, ma soltanto nei confronti dell'attuale societaÁ Poste
italiane.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(10 ottobre 2000)

____________
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FIRRARELLO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che in data 17 marzo 2000 la direzione centrale risorse umane
delle Poste italiane spa ha diramato la circolare n. 14/2000 riguardante
«attivitaÁ extra lavorative-incompatibilitaÁ» indirizzata a tutte le divisioni
e direzioni centrali, al servizio risorse umane della macro divisione ser-
vizi postali, alla divisione rete territoriale, alla divisione banco posta, ai
direttori regionali, ai direttori di filiale, all'ufficio di presidenza, noncheÁ
all'ufficio dell'amministratore delegato dottor Passera;

che in detta circolare viene data una interpretazione restrittiva
deldivieto sancito dal contratto collettivo nazionale di lavoro del 26 no-
vembre 1994 e dagli articoli 2104 e 2105 del codice civile di svolgere
da parte del lavoratore attivitaÁ contraria agli interessi dell'azienda o co-
munque incompatibile con i doveri d'ufficio;

che per il lavoratore, pertanto, si deve ritenere preclusa qualsiasi
attivitaÁ che determini interferenze con la posizione di lavoratore subordi-
nato e che si ripercuota sulla normale attivitaÁ lavorativa;

che la stessa circolare altresõÁ «sancisce» che lo svolgimento di
attivitaÁ esterna del lavoratore deve considerarsi precluso in tutti i casi in
cui si determinino ricadute negative sulla continuitaÁ e sull'intensitaÁ della
prestazione lavorativa e si arrechino pregiudizi al rapporto di collabora-
zione intrattenuto dal dipendente con l'azienda;

che tra le attivitaÁ considerate di turbativa al normale svolgimento
del lavoro aziendale rientra anche l'espletamento di cariche pubbliche
elettive e/o di incarichi nell'ambito di qualsivoglia natura e/o di orga-
nizzazioni sindacali, anche se lo stesso eÁ consentito dall'attuale norma-
tiva;

che l'attivitaÁ esterna eÁ considerata di turbativa in quanto la circo-
lare sostiene che non possa non correlarsi alle esigenze dell'azienda;

considerato:

che all'interno delle poste italiane sono centinaia i responsabili
di uffici e gli impiegati che ricoprono l'incarico di sindaco, assessore,
consigliere comunale o dirigente sindacale;

che la circolare aziendale predetta ha suscitato allarme tra tutto
il personale avendo configurato una sorta di incompatibilitaÁ tra alcune
funzioni dei dipendenti delle poste con l'espletamento di cariche
elettive;

che alcuni impiegati svolgono la loro attivitaÁ politica e sociale
conciliandola con la loro attivitaÁ aziendale;

che l'azienda Poste con tale circolare ha voluto creare le condi-
zioni favorevoli per una sorta di mobilitaÁ forzata;

che con tale circolare di fatto viene negata la partecipazione dei
dipendenti delle Poste che ricoprano incarichi in azienda a qualsiasi or-
ganismo elettivo, privandoli in tal modo di diritti costituzionalmente ga-
rantiti;

che il management aziendale, violando di fatto gli articoli 3 e 51
della Costituzione, ha riportato indietro di 50 anni i diritti dei cittadini
dipendenti postali,
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si chiede di sapere:

quali iniziative il Ministro in indirizzo intenda adottare al fine di
risolvere la delicata questione;

se non ritenga necessario ed opportuno invitare la societaÁ Poste
italiane spa al ritiro di detta circolare;

quali misure intenda assumere per evitare che in futuro vengano
prese simili iniziative che, oltre a colpire diritti costituzionalmente pro-
tetti, generano disordine nell'azienda a scapito della sua produttivitaÁ e
della sua efficienza.

(4-18979)

(18 aprile 2000)

MONTAGNINO. ± Ai Ministri delle comunicazioni e del lavoro e
della previdenza sociale. ± Premesso:

che in data 17 marzo 2000 la Direzione Centrale Risorse
Umane di Poste Italiane ha emanato la circolare 14/2000 in cui si im-
partiscono disposizioni ai dipendenti di Poste spa circa le possibili in-
compatibilitaÁ con attivitaÁ extralavorative;

che oltre al corretto riferimento alle ipotesi di divieto di svol-
gere attivitaÁ contrarie agli interessi dell'azienda o comunque incompati-
bili con i doveri d'ufficio (ex articolo 30, 1, lettere c) e d) del
Contratto collettivo nazionale di lavoro 26 novembre 1994, articolo 27
del Contrattto collettivo nazionale di lavoro Dirigenti Industria, noncheÂ
articoli 2104 e 2105 del codice civile), tale circolare prefigura una in-
compatibilitaÁ tra alcune funzioni svolte dai dipendenti delle Poste italia-
ne e telecomunicazioni e «l'espletamento di cariche pubbliche elettive
e/o di incarichi nell'ambito di associazioni di qualsivoglia natura e/o di
organizzazioni Sindacali, ancorcheÂ consentito dalle vigenti previsioni di
legge», motivata dall'esigenza dell'azienda di «ricevere prestazioni ade-
guate al livello di responsabilitaÁ richiesto dalle specifiche posizioni di
lavoro»;

che, in considerazione di tale presunta inconciliabilitaÁ, la so-
cietaÁ si faraÁ carico di ricercare per i predetti lavoratori altra posizione
di lavoro, precostituendo, di fatto, le condizioni per una mobilitaÁ forzata
palesemente in contrasto con la disciplina inderogabile contenuta nell'ar-
ticolo n. 2103 del codice civile, con gli articoli 15 e 22 della legge
n. 300 del 1970 e con la sentenza n. 6124 del 1997 Cassazione, che ha
precisato che il legittimo esercizio dello ius variandi deve trovare giusti-
ficazione in insopprimibili esigenze organizzative e aziendali;

considerato:

che, all'interno di Poste Italiane, vi sono centinaia di responsa-
bili di uffici e impianti che ricoprono l'incarico di sindaco, assessore,
consigliere comunale, dirigente sindacale, o responsabile di associazioni
di volontariato o culturali, che, data l'entitaÁ dell'incarico, non usufrui-
scono del distacco totale, conciliando egregiamente la loro attivitaÁ politi-
ca e sociale con quella lavorativa;
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che il comportamento del management aziendale si pone altre-
sõÁ in violazione degli articoli 3 e 51 della Costituzione, oltre che del-
l'articolo 8 dello Statuto dei lavoratori, riportando indietro di 50 anni i
diritti dei lavoratori;

che i disagi e i gravi danni che ne deriveranno saranno tali da
scoraggiare i dipendenti delle Poste Italiane ad assumere cariche politi-
che, sindacali, o a svolgere attivitaÁ di interesse culturale o sociale,
creando un inaccettabile «vulnus» ai diritti di tali dipendenti,

si chiede di sapere:

quale sia la posizione del Governo in ordine alla grave que-
stione prospettata in premessa;

quali iniziative il Governo intenda assumere (o abbia giaÁ assun-
to) per impedire l'attuazione delle disposizioni palesemente illegittime ±
di cui alla circolare n. 14 del 2000 ± da parte della Direzione Centrale
Risorse Umane di Poste Italiane spa.

(4-20077)

(13 luglio 2000)

PREIONI. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:

che in data 28 marzo 2000 eÁ stata data comunicazione ai presi-
denti di Camera e Senato, al Presidente del Consiglio dei ministri, al
Ministro delle comunicazioni ed anche a tutti i Presidenti dei Gruppi
parlamentari che la direzione centrale risorse umane delle Poste italiane,
il 17 marzo 2000, ha emanato la circolare n. 14/2000 nella quale si im-
partiscono disposizioni ai dipendenti delle Poste spa, circa le possibili
incompatibilitaÁ con attivitaÁ extra lavorative;

che aver configurato una sorta di incompatibilitaÁ tra alcune fun-
zioni dei dipendenti delle Poste con l'espletamento di cariche pubbliche
elettive e di organizzazioni sindacali, ha suscitato un vero e proprio al-
larme tra i dipendenti;

che all'interno delle Poste italiane spa ci sono centinaia di re-
sponsabili di uffici e impianti che ricoprono l'incarico di sindaco, di as-
sessore, di consigliere comunale o di dirigente sindacale i quali per tali
incarichi non usufruiscono del distacco totale, considerata l'entitaÁ del-
l'incarico stesso con inevitabili conseguenze sul mandato elettivo e sulla
disponibilitaÁ verso i cittadini;

che tali dipendenti svolgono la loro attivitaÁ politica e sociale nei
limiti consentiti dalla legge, conciliandola, a volte con grande sacrificio,
con l'attivitaÁ lavorativa;

che la circolare n. 14/2000 precostituisce le condizioni per una
mobilitaÁ forzata, avendo deciso, con la stessa, di collocare i lavoratori
che si trovano nelle predette condizioni in altra posizione di lavoro;

che per il disagio e il grave danno che da cioÁ ne conseguiraÁ,
nessun dipendente delle Poste che ricopre incarichi in azienda saraÁ piuÁ
disposto ad assumere cariche politiche e sindacali, diventando un cittadi-
no di serie B;
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che tale strategia appare assolutamente poco producente ed ha

inevitabilmente influito negativamente sul clima aziendale, tanto eÁ vero

che si eÁ avuta notizia che addirittura siano stati posti in essere, anche

alla Filiale Poste italiane di Salerno, comportamenti vessatori nei con-

fronti di quadri aziendali aderenti allo sciopero del 14 febbraio 2000,

tutto cioÁ premesso l'interrogante chiede di sapere:

se le notizie avute rispondono a veritaÁ;

quali provvedimenti, il Ministro in indirizzo intenda adottare per

evitare una situazione di tal genere, la quale di fatto violerebbe gli arti-

coli 3 e 51 della Carta costituzionale;

se il Ministro sia a conoscenza della seguente lettera di dimissio-

ni del signor Caffiero:

«Spett.le

Sindacato Lavoratori Postelegrafonici

SLP/CISL Verbano Cusio Ossola

Casella Postale 181

28845 Domodossola Matteotti

Oggetto: Dimissioni dalla Rappresentanza Sindacale Unitaria dell'UnitaÁ

Produttiva di Domodossola CPO

A seguito della pubblicazione della circolare 14/2000 della Direzio-

ne Centrale Risorse Umane, il sottoscritto, ritiene impossibile proseguire

nel mandato conferitogli dai lavoratori di questa UnitaÁ Produttiva, in

quanto "incarichi nell'ambito di organizzazioni sindacali risultano, per

esempio, in forza del modello di relazioni industriali contrattualmente

condiviso, inconciliabili con funzioni di responsabilitaÁ di gestione di ri-

sorse umane".

Considerato quanto sopra, appare evidente che, il sottoscritto, debba

operare una scelta che allo stato delle cose non puoÁ essere che quella

delle dimissioni dalla RSU di Domodossola CPO.

Pertanto, il sottoscritto, comunica le proprie dimissioni come speci-

ficato in oggetto, con effetto immediato.

Ringraziando la OS di appartenenza ed i Lavoratori della mia UnitaÁ

Produttiva, per la fiducia accordatami, mi eÁ gradito porgere distinti

saluti.

Domodossola CPO 03/04/2000

Giancarlo Caffiero

Mitt. Giancarlo CAFFIERO

C/o UP DOMODOSSOLA CPO».

(4-18965)

(12 aprile 2000)
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Risposta. (*) ± Al riguardo si ritiene anzitutto opportuno rammen-

tare che, a seguito della trasformazione dell'Ente poste italiane in socie-

taÁ per azioni, il Governo non ha il potere di sindacarne l'operato per la

parte riguardante la gestione aziendale che, com'eÁ noto, rientra nella

competenza specifica degli organi statutari della societaÁ.

Tuttavia, sulla questione posta nell'atto parlamentare in esame non

si eÁ mancato di interessare la medesima societaÁ la quale ha precisato

che il risultato a cui si intendeva pervenire con l'emanazione della cir-

colare n. 14 del 17 marzo 2000 non era certamente quello di limitare la

libertaÁ sindacale ma, molto piuÁ semplicemente, quello di definire ± in

linea con quanto stabilito dall'articolo 30 del vigente contratto collettivo

nazionale di lavoro ± i criteri per individuare casi di incompatibilitaÁ nel-

l'ambito della esecuzione del rapporto di lavoro subordinato.

Pertanto, nella circolare eÁ stato chiarito che ai dipendenti debbono

intendersi precluse le attivitaÁ extra-aziendali che per la loro natura, non-

cheÁ per le modalitaÁ di svolgimento e per l'impegno richiesto, possono

incidere e confliggere con l'interesse dell'azienda: di conseguenza gli

eventuali interessati debbono sottoporre a preventiva autorizzazione lo

svolgimento di attivitaÁ extralavorative.

In tal modo l'azienda ha inteso tutelare il proprio diritto alla riser-

vatezza prevenendo il possibile uso improprio delle notizie inerenti l'or-

ganizzazione ed i metodi di produzione da parte dei propri dipendenti,

noncheÁ evitare disfunzioni prevedendo, in settori di particolare rilevanza,

l'applicazione di personale a tempo pieno.

In sostanza, ad avviso della societaÁ, una attenta lettura della circo-

lare in parola evidenzia che lo scopo della direttiva eÁ quello di evitare

inconvenienti di carattere organizzativo e, in particolare, di escludere la

possibilitaÁ che una medesima persona possa cumulare incarichi aziendali

di gestione del personale con incarichi in seno alle organizzazioni sinda-

cali.

Tale preoccupazione appare del tutto giustificabile nell'ambito della

contrattazione collettiva aziendale dove potrebbero prodursi situazioni

paradossali allorcheÁ lo stesso soggetto dovesse cumulare sia il ruolo di

rappresentante dell'azienda per la gestione delle risorse umane sia quello

di rappresentante della controparte sindacale.

Sulla base di tali considerazioni, pertanto, le indicazioni contenute

nella ripetuta circolare appaiono del tutto rispettose dei diritti costituzio-

nalmente garantiti quali la libertaÁ di associazione e di manifestazione

del pensiero, mentre tendono a coordinarne la relativa espressione con

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle tre interrogazioni

sopra riportate.
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le esigenze di servizio al fine di assicurare la distinzione dei ruoli ed
un appropriato assetto dialettico delle relazioni sindacali.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(10 ottobre 2000)

____________

LAURO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso che in data
26 maggio 1999 il quotidiano «Il Giornale» ha pubblicato la seguente let-
tera al direttore:

«Ho avuto modo di vedere su «Uno mattina» di sabato 22 maggio
la rassegna stampa curata da Luca Giurato. Oltre all'ordine di esposizio-
ne dei quotidiani per i quali sarebbe interessante comprenderne i criteri,
col Giornale relegato all'ultimo posto, mi sono incomprensibili alcuni
commenti: la foto di prima pagina pubblicata dal Manifesto eÁ esaltata
ed eÁ la stessa pubblicata dal Giornale, ma questo a Luca Giurato sfug-
ge; quanto scrive il Manifesto eÁ giusto per il conduttore televisivo,
quanto pubblica nel fondo in prima pagina il Giornale diviene «se eÁ ve-
ro».

La Stampa riceve poi un trattamento veramente particolare nell'illu-
strazione dei quotidiani e nel metterlo in primo piano nelle riprese tele-
visive. Per finire, Giurato ricorda ai telespettatori (non si sa bene a chi
interessi) che lui stesso ha scritto su quel quotidiano e lo fa quando,
con il vice direttore dell'Espresso, commenta l'uccisione di D'Antona.
EÁ legittimo sulla Tv di Stato questo modo di operare? Non eÁ ravvisabile
una pubblicitaÁ occulta per la quale personaggi noti sono stati processati
o condannati?
Ercole Gino Gelso - Udine»,

si chiede di sapere:

se quanto affermato in tale lettera corrisponda al vero;

quale valutazione si dia della vicenda.
(4-15379)

(27 maggio 1999)

Risposta. ± Al riguardo si ritiene necessario premettere che, com'eÁ

noto, la legge 14 aprile 1975, n. 103, ha attribuito il controllo sul conte-

nuto programmatico delle trasmissioni radiotelevisive alla Commissione

parlamentare per l'indirizzo generale e la vigilanza dei servizi radiotele-

visivi, la quale determina gli indirizzi dei vari programmi, vigila sul lo-

ro contenuto ed adotta ogni deliberazione ritenuta necessaria ai fini

della osservanza degli indirizzi medesimi.

Allo scopo, tuttavia, di disporre di elementi di valutazione in meri-
to a quanto rappresentato nell'atto parlamentare in esame, non si eÁ man-
cato di interessare la concessionaria RAI, la quale ha comunicato che la
trasmissione «Uno mattina» dell'epoca, in onda solo dal lunedõÁ al vener-
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dõÁ, dedicava ad una breve rassegna stampa uno spazio di quattro ± cin-
que minuti.

Precisato che ai quotidiani non vengono riservati trattamenti parti-
colari, la concessionaria ha riferito che naturalmente trovavano piuÁ spes-
so spazio i quotidiani che non inviavano la loro prima pagina alle
rassegne della notte tra cui «La Stampa», che peraltro aveva attuato no-
vitaÁ grafiche e d'impaginazione, che si ritenne opportuno sottolineare.

Analogamente furono evidenziati i cambiamenti grafici e d'impagi-
nazione de «Il Giornale».

Infine, per quanto attiene alla foto di prima pagina, la RAI ha rile-
vato che, mentre per «Il Manifesto» la foto era elemento centrale o di
«luce alla pagina», come si dice in gergo giornalistico, per «Il Giorna-
le» rappresentava solo uno degli elementi, tanto che risultava pubblicata
in una diversa posizione e con meno spazio.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(10 ottobre 2000)

____________

MANZI. ± Al Ministro per la solidarietaÁ sociale. ± Premesso:
che l'intervista pubblicata da un giornale locale che comincia

con il titolo «Una cena a pane e acqua» per 500 persone in difficoltaÁ
a Collegno fa sobbalzare chiunque;

che il problema della fame nel mondo sia reale e che purtroppo
investa un terzo o forse piuÁ dell'umanitaÁ, eÁ a conoscenza di tutti; ma
che questa realtaÁ sia anche presente in una cittaÁ moderna, civile e pro-
gressista come Collegno, nel cuore di una delle zone piuÁ industriali del
Nord-Italia senza che si riesca a farvi fronte, sembra impossibile;

che in quell'intervista Don Claudio, il parroco della Chiesa San
Giuseppe del quartiere Oltre Dora di Collegno, denuncia la presenza di
ben 500 persone residenti nelle case popolari di proprietaÁ del comune di
Torino che vivono in condizioni di estrema difficoltaÁ e che sovente per
poter pagare le bollette rinunciano alla cena oppure, come risulta al par-
roco, vanno avanti a pane e acqua;

che nel quartiere, per seguire questa situazione, il CISAP ha in-
viato tre assistenti sociali; eÁ evidente che tre soli assistenti per seguire
500 casi gravi sono insufficienti; questa eÁ certamente una delle prime
questioni da affrontare, ma il problema piuÁ importante eÁ un altro: conti-
nuare, come fa il comune di Torino, a spostare in quelle case di Colle-
gno i suoi «casi sociali», buona parte dei quali, dice Don Claudio, sono
famiglie giaÁ morose che nelle case popolari di Torino non erano in gra-
do di pagare l'affitto, sta creando nel quartiere Oltre Dora di Collegno
una situazione insostenibile; in un palazzo di 3 scale di 7 piani, dice
Don Claudio hanno concentrato 14 famiglie in condizioni disastrate il
che crea grossi problemi in tutto l'edificio; e la cosa si ripete in molte
case;
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che il parroco sostiene che con gli ultimi arrivi sarebbe anche
aumentata la microcriminalitaÁ nel quartiere; tutto questo eÁ possibile
quando manca la presenza attiva delle istituzioni sul territorio, soprattut-
to nei luoghi piuÁ delicati delle istituzioni, con servizi adeguati a quelle
esigenze; l'impegno della parrocchia e del volontariato eÁ utile ma non
puoÁ e non deve sostituire le istituzioni,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non ritenga che sia il
caso di verificare come stiano realmente le cose per poi, se necessario,
intervenire nei comuni della cintura torinese che si trovano in quelle
condizioni.

L'interrogante ritiene infine che lamentele dello stesso tipo verso il
comune di Torino siano presenti anche nelle case popolari di Venaria,
Grugliasco e Nichelino. Una maggiore presenza del CISAP e di mezzi
idonei potrebbe garantire ai piuÁ deboli e ai piuÁ disagiati quel minimo di
assistenza che prevede la nostra Costituzione per ogni cittadino della
Repubblica; eÁ da escludersi, infatti, che comuni come Torino, Collegno
ed altri della cintura torinese con le loro tradizioni di solidarietaÁ siano
disposti ad accettare che vi siano nei loro confini persone costrette a vi-
vere con pane e acqua.

(4-18272)

(23 febbraio 2000)

Risposta. ± Da elementi assunti presso il comune di Collegno, as-

sessorato alle politiche sociali, si evince che nel quartiere di Oltredora

vi sono circa 700 alloggi di proprietaÁ del comune di Torino, gestiti dal-

l'Agenzia territoriale per la casa della provincia di Torino. Tali alloggi

vengono, ovviamente, assegnati in base a specifiche graduatorie, con i

criteri previsti dalla legge regionale n. 46 del 1995 per l'accesso all'edi-

lizia residenziale pubblica (ERP). L'esiguitaÁ delle risorse, in rapporto al-

le dimensioni della domanda, comporta l'accesso all'assegnazione di un

alloggio ERP prioritariamente da parte di famiglie in situazione di parti-

colare disagio sociale.

Lo stesso assessorato ai servizi sociali del comune di Collegno tie-
ne, comunque, a sottolineare che eÁ cura prioritaria di quella amministra-
zione adoperarsi al fine di arrivare ad una diversa e piuÁ equilibrata
costituzione della popolazione di Oltredora, cercando di superare l'emer-
genza abitativa con una visione piuÁ globale ed integrata di quel variega-
to tessuto sociale. Infatti, la creazione di quartieri degradati sull'onda
dell'emergenza abitativa permette di fornire una risposta immediata a
questo fabbisogno, ma sul lungo periodo non migliora la qualitaÁ della
vita. Il confronto con famiglie aventi altra estrazione sociale, l'integra-
zione con tali realtaÁ, la costruzione di quartieri in cui ciascun nucleo fa-
miliare apporta contributi culturalmente diversi, ma ugualmente
importanti, ovvero le logiche della difesa e della valorizzazione delle di-
versitaÁ su cui si fondano e si sviluppano i principi di solidarietaÁ ed
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equitaÁ sociale, sono gli obiettivi fondamentali che il comune in argo-

mento avverte come assolutamente basilari ed inalienabili per questa fa-

scia di popolazione dell'hinterland torinese. Per cioÁ che concerne, poi,

gli interventi socio-assistenziali giaÁ prestati dall'amministrazione comu-

nale si rimanda ad una serie di dati forniti dal Consorzio intercomunale

dei servizi alla persona relativi alle zone di Collegno, Grullasco e Oltre-

dora.

Il problema della povertaÁ e dell'esclusione sociale eÁ stato affrontato

anche dal Governo centrale che ha varato l'introduzione in via speri-

mentale, in alcune aree territoriali, del reddito minimo d'inserimento

(RMI) previsto dal decreto legislativo n. 237 del 18 giugno 1998. Il red-

dito minimo d'investimento eÁ destinato a coloro che «sono impossibili-

tati a provvedere per cause fisiche, psichiche e sociali al mantenimento

proprio e dei figli». Il reddito minimo d'investimento eÁ un insieme di

interventi di carattere economico destinati all'integrazione del reddito

(quindi a combattere la povertaÁ). Tale istituto prevede anche sostegni di

altra natura, programmati in modo personalizzato, tendenti a superare le

situazioni di marginalitaÁ sociale.

Se l'esito della sperimentazione, che si concluderaÁ entro il 2000,

saraÁ positivo il reddito minimo di inserimento verraÁ adottato su tutto il

territorio nazionale, come previsto dal testo unificato del disegno di leg-

ge recante «Disposizioni per la realizzazione del sistema integrato di in-

terventi e servizi sociali», attualmente all'esame dell'Aula del Senato.

Il disegno di legge eÁ volto a realizzare un sistema di protezione at-

tiva che punti alla prevenzione del disagio, valorizzando tutte le capaci-

taÁ della persona e della rete comunitaria in cui vive, intervenendo

attivamente e non solo in modo assistenziale e riparativo, integrando i

servizi sociali con quelli sanitari, educativi e dell'inserimento lavorativo,

coinvolgendo soggetti pubblici e del privato sociale. In particolare sono

individuati i comuni come soggetti centrali per la gestione delle politi-

che sociali, mentre alle regioni spettano compiti di programmazione e

coordinamento. Al Governo compete la funzione di indirizzo e di defi-

nizione degli standard essenziali delle prestazioni offerte sul territorio

nazionale.

Infine, e relativamente ai fini di un fattivo sostegno alla genitoriali-

taÁ ed alle famiglie che vivono in condizioni socio-economiche critiche,

ci sono gli assegni per il nucleo familiare e di maternitaÁ, previsti dagli

articoli 65 e 66 della legge 23 dicembre 1998, n. 448 (legge finanzia-

ria), cui si eÁ data attuazione con decreto ministeriale 15 luglio 1999,

n. 306.

Il Ministro per la solidarietaÁ sociale

Turco

(12 ottobre 2000)

____________
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MANFROI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che, in attesa dei fondi dello Stato per il 2000 sulla legge n. 23
del 1996 per l'edilizia scolastica, la giunta regionale del Veneto ha sta-
bilito i criteri di ripartizione delle risorse che si renderanno disponibili;

che, dopo le consultazioni con gli enti locali e le autoritaÁ scola-
stiche eÁ stato confermato che saraÁ riservata una quota pari al 10 per
cento delle risorse complessive da destinare a interventi di oggettiva e
particolare urgenza o criticitaÁ e a situazioni di specifico disagio;

che il restante 90 per cento dei finanziamenti saraÁ cosõÁ suddiviso:
il 7,5 per cento all'area provinciale di Belluno, il 17,75 per cento a Pa-
dova, l'8 per cento a Rovigo, il 15,75 per cento a Treviso, il 17 per
cento a Venezia, il 16 per cento a Verona, il 18 per cento a Vicenza;

che di questi fondi, il 55 per cento finanzieraÁ gli interventi su
edifici ospitanti scuole superiori segnalati dalle province; il 45 per cento
saraÁ destinato alle scuole materne, elementari e medie inferiori segnalate
dai comuni;

che, come per gli anni scorsi, prioritaÁ assolute restano l'adegua-
mento delle scuole alle norme, il completamento funzionale di lavori
giaÁ iniziati e gli interventi diretti a soddisfare il fabbisogno di aule e di
servizi per dare risposte alle nuove esigenze della scuola e ai processi
di riforma in atto;

che i fondi assegnati al Veneto risulterebbero addirittura essere
di dotazione inferiore a quelli di alcune regioni del Sud che, al contra-
rio, versano allo Stato meno imposte,

l'interrogante chiede di sapere quali siano i tempi con i quali il
Ministero intenda stanziare i fondi per la regione Veneto per l'anno in
corso e se non si ritenga di dover incrementare le assegnazioni in ragio-
ne di una piuÁ equa proporzione rispetto alle imposte versate nella
regione.

(4-18687)

(22 marzo 2000)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si fa presente che ai sensi della vigente normativa in materia e,

per ultima, della legge 11 gennaio 1996, n. 23, questa amministrazione

non partecipa direttamente all'attivazione di opere di edilizia scolastica

sul territorio, essendone riservata la programmazione alle rispettive re-

gioni e la loro concreta attuazione (realizzazione, fornitura, manutenzio-

ne ordinaria e straordinaria) ai singoli enti locali ± amministrazioni

comunali e provinciali ± puntualmente obbligati.

Il Ministero medesimo, tuttavia, vi ha spesso fattivamente contri-
buito, attraverso l'attribuzione di finanziamenti ad hoc, sotto forma di
mutui accendibili presso la Cassa depositi e prestiti, con totale ammorta-
mento a carico dello Stato.

In particolare, per quanto riguarda la regione Veneto, si rappresenta
che, ai sensi della sopra citata legge n. 23 del 1996, sono stati attribuiti
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a tutt'oggi circa 120 miliardi, mentre altri 24 miliardi sono stati asse-
gnati con il recente decreto ministeriale 6 aprile 2000, emanato non ap-
pena acquisito il necessario parere in sede di Conferenza Stato-regioni,
espresso nella riunione del precedente 4 aprile.

Corre, peraltro, l'obbligo di ricordare come i criteri e le modalitaÁ
di riparto sono convenuti con le regioni medesime e tengono conto, piuÁ
che dell'aspetto addotto dall'onorevole interrogante, anche di altre circo-
stanze, quali, ad esempio, il numero delle scuole interessate (e, per certi
versi, quello degli alunni e l'obiettivo fabbisogno, lo stato di degrado
delle strutture, l'affollamento delle stesse, la carenza di palestre e cosõÁ
via), prevedendo, altresõÁ, un particolare bonus nella ripartizione, rappor-
tato alla capacitaÁ di spesa, evidenziata dalla regione in sede di sfrutta-
mento di analoghi finanziamenti attribuiti in precedenza.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro
(29 settembre 2000)

____________

MANIERI. ± Al Ministro della pubblica istruzione e dell'universitaÁ e
della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso che all'interno della
sperimentazione Brocca degli istituti tecnici industriali eÁ stata restituita
la giusta dignitaÁ all'insegnamento del disegno, suddiviso in due classi di
concorso;

tenuto conto dell'esigenza di distinguere il disegno di tipo pretta-
mente tecnico da quello artistico che nel settore tecnico industriale si-
gnifica linguaggio per immagini, disegno geometrico e studio delle arti
visive,

l'interrogante chiede di conoscere come cioÁ si concili con l'asse-
gnazione nella sperimentazione Brocca dell'insegnamento disegno tecni-
co e artistico alla classe di concorso tecnologia e disegno (A071).

Gli abilitati in quest'ultima classe di concorso, infatti, provengono
da corsi di studi che non prevedono il sostegno di alcun esame di storia
dell'arte, architettura, comunicazione visiva o educazione all'immagine
e, pertanto, ci si chiede come si pensi che possano insegnare la materia
del disegno artistico che, specialmente nelle tradizioni culturali del no-
stro paese, ha una sua caratterizzazione assai precisa e pregnante ed una
importanza formativa di enorme rilievo da non potere essere lasciata al
margine degli insegnamenti.

Alla luce di tali considerazioni, peraltro suffragate da studi scienti-
fici sulla funzione che la pratica del disegno artistico assolve a livello
di sviluppo cerebrale, l'interrogante chiede altresõÁ di conoscere se, o fi-
no a che punto, sia opportuno che le realtaÁ didattiche siano da subordi-
nare all'obiettivo di utlizzare il personale esistente altrimenti non
impiegabile.

Parrebbe, al riguardo, molto piuÁ corretto, invece, consentire l'acces-
so di nuovi docenti qualificati nell'insegnamento di disegno tecnico e
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artistico (A027) che sono abilitati ad insegnare anche tecnologia e dise-
gno (A071), peraltro potenzialmente dotati di una qualificazione che ne
favorisce la mobilitaÁ.

(4-12588)

(1ë ottobre 1998)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto si fa presente che, nell'attuale momento, la disciplina dell'inse-

gnamento di disegno nel triennio della sperimentazione Brocca non puoÁ

che corrispondere alle vincolanti indicazioni riportate nel relativo decre-

to attuativo, secondo quanto stabilito dalla commissione che ha curato

la redazione dei programmi ed il quadro orario.

In prospettiva, tuttavia, alla luce delle recenti innovazioni al siste-
ma scolastico, introdotte in via legislativa, la materia relativa alle classi
di concorso dovraÁ essere complessivamente riordinata ed in tale sede sa-
ranno tenute nel debito conto le osservazioni e considerazioni espresse
dall'onorevole interrogante.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro
(29 settembre 2000)

____________

MARINI. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che l'articolo 26 della legge 23 dicembre 1988, n. 448, al com-
ma 8, prevede che possano essere concesse, nel limite massimo di 100,
unitaÁ di personale direttivo e docente alle associazioni professionali del
personale direttivo e docente ed agli enti cooperativi da esse promossi,
noncheÂ agli enti ed alle istituzioni che svolgono, per loro finalitaÁ istitu-
zionale, impegni nel campo della formazione e della ricerca educativa e
didattica, con il conseguente collocamento in posizione di fuori ruolo
del personale interessato;

che per l'anno scolastico 1999-2000 veniva emanata la circolare
n. 70, del 19 marzo 1999, che fissava i termini entro i quali gli enti in-
teressati avrebbero dovuto presentare istanza indicando la documentazio-
ne da produrre;

che le attivitaÁ che riguardano l'aggiornamento del personale della
scuola, soggette ad autorizzazione da parte del Ministero della pubblica
istruzione, a norma della direttiva ministeriale n. 305 del 1ë luglio 1996,
modificata dalla direttiva n. 156 del 26 marzo 1998, possono essere pre-
sentate anche da enti non dotati di personalitaÁ giuridica purcheÂ abbiano
come finalitaÁ statutaria prevalente ± risultante da espressa previsione
nello statuto o nell'atto costitutivo ± la formazione e l'aggiornamento
del personale destinatario dell'attivitaÁ;

che l'AND, Associazione nazionale docenti, a seguito dell'ema-
nazione della circolare n. 70/99, presentava un articolato piano di attivi-
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taÁ, a fronte del quale richiedeva l'assegnazione di una unitaÁ di personale
docente;

considerato:

che, a fronte delle 260 richieste pervenute, solo 5 assegnazioni
risultano essere disposte a favore di associazioni professionali che inve-
ce la norma individua quali prime destinatarie di eventuali assegnazioni;

che la richiesta di assegnazione di una unitaÁ di personale docente
da parte dell'AND, Associazione nazionale docenti, pur essendo confor-
me, secondo l'istruttoria eseguita dalla Direzione generale istruzione tec-
nica, alle disposizioni impartite con la circolare n. 70 del 19 marzo
1999, non risulta tra quelle accolte, pur essendo l'AND un'associazione
cui aderiscono docenti della scuola e dell'universitaÁ e il cui piano di at-
tivitaÁ eÁ stato regolarmente autorizzato da codesto Ministero con decreto
ministeriale del 4 novembre 1999,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali criteri il Ministro in indirizzo abbia adottato nella scelta
dei progetti presentati, considerato che il ruolo delle associazioni profes-
sionali per capacitaÁ organizzativa, di elaborazione metodologica e di ri-
cerca educativa e didattica eÁ, negli ultimi anni, notevolmente
accresciuto e il cui contributo risulta prezioso al successo del processo
riformatore;

se intenda introdurre negli ordinamenti didattici anche l'«educa-
zione al gusto», considerato che tra gli enti beneficiari di assegnazione
c'eÁ l'Associazione Slow Food presentataria di un progetto in tal senso,
sulla cui base eÁ stata concessa un'assegnazione di personale;

se, infine, il Ministero abbia autorizzato attivitaÁ di aggiornamen-
to, ai sensi della normativa sopra richiamata, a favore degli enti benefi-
ciati di assegnazione tra i quali:

ComunitaÁ di Sant'Egidio n. 4 assegnazioni;

Cooperativa Lega Ambiente n. 2 assegnazioni;

ENAIP Ente nazionale ACLI istruzione professiona-
le n. 5 assegnazioni;

Fondazione Ezio Franceschini n. 1 assegnazione;

Italia Nostra n. 1 assegnazione;

Opera pia associazione maschile Rocca di Papa
n. 1 assegnazione;

WWF Fondo mondiale per la natura n. 2 assegna-
zioni.

(4-18133)

(11 febbraio 2000)

Risposta. ± In ordine alla interrogazione parlamentare indicata in

oggetto non puoÁ che confermarsi quanto giaÁ fatto presente all'Associa-

zione nazionale docenti della provincia di Cosenza, alla quale si ritiene

l'onorevole interrogante faccia riferimento, in data 29 dicembre 1999 e

successivamente in data 6 marzo 2000, ed in particolare che dalla lettu-
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ra dell'articolo 26, comma 8, della legge n. 448 del 1998 ± che prevede

l'assegnazione di docenti e dirigenti scolastici nel limite massimo di

cento unitaÁ, alle associazioni professionali del personale direttivo e do-

cente, agli enti cooperativi da esse promossi, noncheÂ agli enti ed istitu-

zioni che svolgono, per loro finalitaÁ istituzionale, impegni nel campo

della formazione e della ricerca educativa e didattica ± non eÁ dato rin-

venire una qualche prioritaÁ o subordinazione tra i possibili richiedenti.

EÁ stato anche precisato che la richiesta avanzata dalla Associazione
nazionale docenti, che eÁ risultata conforme alle disposizioni impartite
con la circolare n.70 del 19 marzo 1999, ha dovuto essere comparata
con i progetti presentati da altri enti ed associazioni (260) che pure ave-
vano presentato richieste conformi alla vigente normativa.

A causa del ristretto numero dei progetti che potevano essere ac-
colti con oneri a carico di questo Ministero (100), il Ministero medesi-
mo, pur avendo dovuto operare necessariamente alcuni tagli, si eÁ
attenuto, tra l'altro, al criterio di privilegiare la continuitaÁ dei progetti
giaÁ approvati e ritenuti validi.

CioÁ, comunque, non implica un giudizio di non validitaÁ degli altri
progetti presentati.

Si ricorda anche che il legislatore, all'articolo 26, comma 10, della
medesima legge n. 448 del 1998, ha previsto la possibilitaÁ di assegnare
personale della scuola presso UniversitaÁ, associazioni ed enti che svol-
gono per loro finalitaÁ istituzionale impegni nel campo della formazione
e in campo culturale con oneri interamente a loro carico.

Si fa presente, infine, che in data 29 dicembre 1999 eÁ stato inviato
all'Associazione nazionale docenti in parola l'elenco delle associazioni
ed enti i cui progetti sono stati scelti per l'anno scolastico in corso, con
l'indicazione delle unitaÁ di personale assegnate a ciascuna.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro

(29 settembre 2000)
____________

MELONI. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che quanto avvenuto nel carcere di San Sebastiano di Sassari ±
dove, secondo quanto affermato da detenuti, dai loro familiari e secondo
quanto riportato con ampio risalto dalla stampa locale e nazionale, si
sono svolti gravi episodi di violenza da parte di agenti dei GOM (Grup-
pi operativi mobili) nei confronti di persone detenute ± ha creato una si-
tuazione di sconcerto e di forte allarme e preoccupazione fra i cittadini;

che risulta che su questi fatti la magistratura abbia giaÁ aperto
una approfondita inchiesta;

che risulta inoltre che lo stesso Dipartimento dell'amministrazio-
ne penitenziaria abbia sollecitamente inviato propri ispettori con lo sco-
po di accertare il reale svolgimento dei fatti,
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si chiede di sapere:

se non si ritenga, pur nella doverosa attesa delle risultanze delle
due inchieste in corso, di adottare con urgenza i provvedimenti piuÁ op-
portuni volti soprattutto a riportare serenitaÁ e a riaffermare un clima di
tranquillitaÁ sia all'interno del carcere, e in particolare nel rapporto fra
detenuti e agenti di custodia, sia a rassicurare i familiari dei detenuti
stessi;

se non si ritenga di dover porre in essere provvedimenti anche
immediati circa le strutture del carcere stesso, notoriamente inadeguato
e fatiscente in piuÁ parti (come peraltro eÁ stato piuÁ volte denunciato in
numerose occasioni), al fine di garantire sia ai detenuti che agli agenti
di custodia condizioni di vita e di lavoro piuÁ vivibili e confortevoli;

se non i ritenga a questo punto opportuno, e anzi non piuÁ differi-
bile, riprendere il confronto con gli enti locali ± al di laÁ e al di fuori di
vaghe promesse elettorali, elemento assolutamente estraneo al senso e al
contenuto del presente atto ± al fine di individuare e localizzare un'area
idonea sulla quale costruire un nuovo edificio carcerario, corrispondente
sia alle esigenze della amministrazione penitenziaria sia ai piuÁ moderni
criteri organizzativi, promuovendo allo scopo anche le relative iniziative
finalizzate al reperimento dei fondi necessari al finanziamento dell'ope-
ra, studiando e prevedendo allo scopo anche il coinvolgimento e il con-
tributo di operatori e capitali privati.

(4-20484)

(21 settembre 2000)

Risposta. ± Con riferimento ai quesiti posti nell'interrogazione in

oggetto, si comunica quanto segue anche sulla base delle notizie fornite

dal Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria.

A seguito dei noti fatti avvenuti nel carcere di Sassari ± in ordine
ai quali sono state avviate le opportune indagini sul fronte dell'accerta-
mento di eventuali responsabilitaÁ ± si eÁ proceduto tempestivamente ad
assumere determinazioni atte a riportare serenitaÁ e tranquillitaÁ all'interno
dell'istituto, per dare un doveroso e chiaro segnale di persistente presen-
za delle istituzioni e, al contempo, per soddisfare insopprimibili esigenze
di legalitaÁ.

In particolare, il predetto Dipartimento ha dato incarico ai propri
dirigenti, inviati sul posto pochi giorni dopo l'accaduto, di effettuare le
necessarie verifiche ispettive, cui sono conseguiti i primi immediati
provvedimenti che hanno avuto ad oggetto, in una prima fase, l'allonta-
namento, dettato da ragioni di opportunitaÁ, del provveditore regionale,
del direttore e del comandante della casa circondariale di Sassari dalle
rispettive sedi di servizio. Nei confronti di questi ultimi sono state adot-
tate iniziative di natura disciplinare le quali, peraltro, sono coincise, alla
data della loro esecuzione, con quelle dell'autoritaÁ giudiziaria, consistite,
in origine, nell'emanazione di una ordinanza applicativa di misure cau-
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telari nei confronti dei suddetti e di altre 78 unitaÁ appartenenti all'am-
ministrazione penitenziaria.

Al fine, pertanto, di evitare interferenze tra il procedimento ammi-
nistrativo e quello penale, si eÁ ritenuto di soprassedere alle iniziative di-
sciplinari giaÁ avviate e di attendere l'esito del giudizio penale prima di
instaurare eventuali procedimenti disciplinari nei confronti del restante
personale coinvolto nei fatti.

EÁ stato poi precisato che, a seguito delle iniziative dell'autoritaÁ giu-
diziaria, sono stati adottati i provvedimenti di sospensione obbligatoria
dal servizio nei confronti del personale raggiunto dalle misure cautelari
della custodia in carcere e degli arresti domiciliari. Peraltro, a seguito
dell'ordinanza di scarcerazione disposta dal giudice per le indagini preli-
minari, il predetto Dipartimento - alla luce delle valutazioni espresse
dalla stessa autoritaÁ giudiziaria, che aveva operato un distinguo tra il
personale effettivo negli istituti di Sassari, Oristano e Macomer (il pri-
mo luogo dei fatti che hanno dato origine ai reati contestati, i restanti
due sedi di assegnazione dei detenuti trasferiti), e quello operante presso
altre strutture penitenziarie dell'isola ± ha provveduto a reintegrare in
servizio, nelle sedi di rispettiva appartenenza, il personale del secondo
gruppo, mentre ha disposto nei confronti dei primi, in quanto raggiunti
dalla misura interdittiva della sospensione dall'esercizio di un pubblico
ufficio, la continuazione della sospensione obbligatoria dal servizio fino
alla data di cessazione della misura stessa.

EÁ stato comunque rilevato che non appena intervenuta la revoca di
tale misura si eÁ provveduto a reintegrare in servizio il predetto persona-
le, destinandolo, tuttavia, in sedi diverse da quelle di appartenenza, al
fine di evitare contatti con i detenuti coinvolti nei fatti.

Quanto al provveditore regionale, il medesimo, al termine della so-
spensione obbligatoria dal servizio, eÁ stato assegnato provvisoriamente
al Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria; il direttore, nei con-
fronti del quale l'autoritaÁ giudiziaria ha disposto la misura del divieto di
dimorare o accedere nel territorio della regione Sardegna, se non previa
autorizzazione, eÁ stato invece trasferito presso il provveditorato regiona-
le di Roma.

Per quanto riguarda le iniziative poste in essere dall'amministrazio-
ne per fronteggiare le esigenze operative determinatesi a seguito dell'a-
dozione dei citati provvedimenti, eÁ stato comunicato che diverse unitaÁ
di personale appartenente sia al comparto sicurezza che al comparto Mi-
nisteri sono state inviate in missione negli istituti della regione, in attesa
di incrementare gli organici delle sedi maggiormente sofferenti non ap-
pena saraÁ possibile procedere alle assunzioni di nuovo personale.

Sul connesso versante eÁ stato poi evidenziato come non solo ragio-
ni pratiche, connesse alla scarsa recettivitaÁ degli istituti sardi, ma soprat-
tutto motivi di opportunitaÁ, legati all'esigenza di non favorire occasioni
di eventuali conflittualitaÁ tra i detenuti coinvolti nella vicenda, abbiano
sconsigliato di attuare il trasferimento di questi ultimi presso altre strut-
ture del distretto.
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In ogni caso sono state adottate tutte le misure di sicurezza e di vi-
gilanza necessarie per riportare alla normalitaÁ un istituto di delicata ge-
stione come quello di Sassari, costantemente tenuto sotto attento
controllo al pari di tutti gli altri istituti della Sardegna.

Il predetto Dipartimento ha poi sottolineato di essersi attivato, giaÁ
negli scorsi mesi, per migliorare le condizioni edilizie degli istituti della
regione.

A tale riguardo eÁ stato precisato che all'inizio del corrente esercizio
finanziario sono state assegnate al provveditorato regionale di Cagliari
circa 2 miliardi di lire, mentre ulteriori consistenti finanziamenti saranno
inviati entro la fine dell'esercizio.

Quanto alla casa circondariale di Sassari, il citato provveditorato ha
manifestato l'intendimento di realizzare, nell'ambito delle indicate dispo-
nibilitaÁ finanziarie, ingenti lavori di ristrutturazione per lire 900.000.000
circa, finalizzati al potenziamento della sicurezza ed al miglioramento
delle condizioni igieniche dell'istituto (presso il quale, peraltro, sono at-
tualmente in fase di ultimazione i lavori di adeguamento dell'impianto
elettrico alle normative vigenti, per un importo di lire 1.680.000.000).

In ordine all'ultimo quesito posto dall'onorevole interrogante eÁ sta-
to fatto presente che la realizzazione di un nuovo istituto a Sassari eÁ tra
le prioritaÁ del programma di nuova edilizia penitenziaria allo stato in
corso di elaborazione, da finanziare con le risorse che saranno disponi-
bili con la prossima legge finanziaria.

La previsione di tali misure, del resto, si inserisce nel piuÁ ampio
quadro delle iniziative di recente adottate sul delicato fronte del sistema
penitenziario del nostro paese. La linea di azione perseguita per far
fronte all'emergenza muove da una prospettiva del tutto innovativa, che
contempla una fitta serie di interventi strutturali di breve, medio e lungo
periodo volti a rimuovere i punti di criticitaÁ del sistema carcerario nel
suo complesso.

In particolare, con il cosiddetto «Piano di azione giustizia»,
articolato in varie prioritaÁ ± tra le quali spiccano il programma di
edilizia penitenziaria ed il potenziamento degli organici del sistema
penitenziario ±, si eÁ fatto un deciso passo in avanti sul versante del
miglioramento delle condizioni di vita nelle carceri.

I settori di intervento, sul piano dell'edilizia, non sono limitati al-
l'apertura di nuovi istituti ed alla ristrutturazione di quelli giaÁ in essere,
ma muovono in direzione di un'opera di acquisizione di strutture da al-
tri Ministeri, da utilizzare secondo le necessitaÁ. Ovviamente la dimensio-
ne finanziaria di detti interventi richiede, accanto alle risorse pubbliche,
mobilitazione di capitali privati in guisa da accrescere la massa critica
di risorse attuabili in tempi concentrati. Per tale ragione sono state pre-
viste ± d'intesa con il Ministero dei lavori pubblici ± modalitaÁ che con-
sentano di ricorrere a forme di leasing immobiliare e di «project
financing».

Sul parallelo terreno del potenziamento degli organici del Corpo di
polizia penitenziaria e del personale amministrativo e trattamentale ± re-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 12102 ±

Risposte scritte ad interrogazioni18 Ottobre 2000 Fascicolo 176

sosi ancor piuÁ necessario in ragione dell'attenzione prestata allo svilup-
po di circuiti differenziati ed ai programmi di reinserimento sociale ±
sono state previste assunzioni di personale (agenti di polizia penitenzia-
ria ed addetti sociali ed amministrativi per il sistema penitenziario) da
attuarsi in tempi brevissimi.

Le iniziative sopra menzionate costituiscono, in definitiva, dimo-
strazione che il Ministero eÁ seriamente impegnato a realizzare quella
strategia strutturale di interventi che vuole affrontare non solo l'emer-
genza, ma soprattutto i nodi di fondo del sistema penitenziario italiano.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(11 ottobre 2000)
____________

MILIO. ± Al Ministro della pubblica istruzione. ± Premesso:

che presso il liceo ginnasio statale «Meli» di Palermo, nell'anno
scolastico 1998-99, nel laboratorio di chimica e fisica sarebbe stata tro-
vata una provetta di amianto polverizzata;

che la presenza e la frequenza degli studenti e del personale sco-
lastico in tale laboratorio sarebbe proseguita fino al novembre 1999 e
agli studenti eÁ stato interdetto l'accesso al locale solo nell'ultimo mese
del 1999;

che la bonifica del locale richiesta alla ASL non sarebbe stata
ancora eseguita,

si chiede di sapere se i fatti esposti corrispondano a veritaÁ e quali
provvedimenti il Ministro interrogato intenda adottare nei confronti dei
responsabili.

(4-17574)

(15 dicembre 1999)

Risposta. ± In ordine a quanto rappresentato nell'interrogazione

parlamentare indicata in oggetto, si fa presente di avere interessato al ri-

guardo il competente provveditore agli studi il quale ha comunicato che

effettivamente nel liceo ginnasio statale «G. Meli» di Palermo eÁ stato

casualmente rinvenuto, da parte di una docente di chimica e geografia,

un campione di amianto, non superiore a due centimetri cubi di volume,

in una cassetta di legno a scompartimenti, tipica delle vecchie collezioni

scolastiche di minerali, situata sullo scaffale piuÁ alto di un armadio

chiuso a chiave, contenente materiale non piuÁ utilizzato per le attivitaÁ

didattiche.

Il preside di tale istituto, in qualitaÁ di responsabile della sicurezza
nella scuola, informato del caso, ha dato immediate disposizioni accheÁ
l'aula interessata, adibita a laboratorio di scienze naturali, non fosse uti-
lizzata ed ha predisposto successivamente le opportune modalitaÁ per lo



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 12103 ±

Risposte scritte ad interrogazioni18 Ottobre 2000 Fascicolo 176

smaltimento del campione medesimo, intanto custodito in un contenitore
di vetro posto in un luogo adiacente la presidenza.

La ASL competente, inoltre, interessata dal citato dirigente scolasti-
co, in data 3 marzo 2000, ha comunicato al preside dell'istituto ed al
provveditore agli studi che il campione di aria prelevato nel laboratorio
di scienze non presentava fibre respirabili di amianto.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro
(29 settembre 2000)

____________

MUNDI, NAPOLI Roberto, CORTELLONI, DI BENEDETTO,
LAURIA Baldassare, NAVA, CIMMINO. ± Al Ministro della giustizia.

± Premesso:
che da oltre due anni l'OSAPP (Organizzazione sindacale auto-

noma polizia penitenziaria) segnala alle autoritaÁ amministrative e politi-
che del Dicastero della giustizia le gravi carenze riscontrate
nell'organizzazione periferica dell'amministrazione penitenziaria;

che per tali carenze si riscontra da un lato l'assenza di qualsiasi
intervento in sede di amministrazione centrale e d'altra parte per cioÁ
che attiene gli organi di massima responsabilitaÁ periferica quali i prov-
veditori regionali l'incapacitaÁ o l'assenza di qualsiasi volontaÁ in merito
a possibili iniziative anche rispetto a disfunzioni di agevole risoluzione
quali quelle riguardanti l'iniqua distribuzione di turni, straordinari, con-
gedi o la cattiva organizzazione di particolari servizi quale quello delle
traduzioni e dei piantonamenti;

che tali disfunzioni degli istituti penitenziari, principalmente a di-
scapito del personale di polizia penitenziaria che, malgrado la libera sin-
dacalizzazione in vigore dal 1991, appare fino ad oggi la parte piuÁ
debole e piuÁ disorganizzata dell'amministrazione penitenziaria e che pu-
re nella stessa amministrazione rappresenta, numericamente e qualitati-
vamente, il fulcro su cui eÁ basata qualsiasi iniziativa, hanno particolare
rilevanza in regioni quali la Puglia, la Campania, il Lazio, la Calabria,
la Basilicata e l'Emilia-Romagna;

che malgrado tali carenze, che nessun organo centrale, sia esso
amministrativo o politico, sembra oggi in grado di individuare e correg-
gere, la prossima riforma dell'amministrazione attueraÁ non solo il com-
pleto decentramento ai predetti provveditori regionali della maggior
parte delle funzioni svolte al momento dal Dipartimento dell'ammini-
strazione penitenziaria ma anche, senza alcuna verifica dei risultati fino
ad oggi raggiunti ed anche dell'ormai evidente assenza di consenso da
parte dei personale dipendente, la nomina degli stessi provveditori a di-
rigenti generali;

che in luogo di tali promozioni a pioggia, soprattutto per le cita-
te ed ormai esasperate situazioni di Puglia, Campania, Lazio, Calabria,
Basilicata e Emilia-Romagna, appare opportuna ed urgente la valutazio-
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ne dei risultati raggiunti dai relativi dirigenti e, se del caso, come auspi-
cabile secondo i princõÁpi di efficienza della pubblica amministrazione, la
necessitaÁ di opportuni avvicendamenti di sede,

si chiede di sapere quali iniziative urgenti si intenda assumere per
sanare tali problemi e per addivenire ad un'organizzazione efficiente e
funzionale per l'immediato avvenire.

(4-17527)

(10 dicembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che eÁ stato interessato il competente Dipartimento dell'amministra-

zione penitenziaria che ha al riguardo preliminarmente osservato che la

genericitaÁ delle doglianze sollevate dall'interrogante, che lamenta «gravi

carenze nell'amministrazione periferica», non consente di poter fornire

risposte puntuali e precise. Il predetto Dipartimento ha comunque rap-

presentato che le disfunzioni generalmente riscontrate affondano le loro

radici nella carenza degli organici di polizia penitenziaria che affligge

la maggior parte degli istituti penitenziari, che non sempre consente una

puntuale applicazione, da parte delle direzioni, dei principi sanciti nel-

l'accordo quadro.

D'altra parte, il rapporto tra dotazioni organiche e compiti istituzio-
nali del Corpo non appare piuÁ essere soddisfacente in considerazione
proprio dell'espansione degli stessi compiti istituzionali, a sua volta de-
terminata da una naturale evoluzione della normativa del settore peni-
tenziario e, in genere, dell'esecuzione penale. Non vi eÁ, infatti, nuova
disciplina in tale delicata materia che non abbia immediati e talora an-
che imponenti riflessi sulle risorse umane, per il moltiplicarsi dei servizi
cui esse devono essere destinate.

A tale situazione si potraÁ ovviare nella sua globalitaÁ solo con il
programmato ampliamento delle piante organiche dell'amministrazione
penitenziaria.

Non si ritiene poi di poter condividere la preoccupazione per le
conseguenze che potrebbero derivare dalla riorganizzazione del persona-
le della suddetta amministrazione secondo i princõÁpi posti dalla legge
delega n. 266 del 1999, delega esercitata di recente con decreto legisla-
tivo n. 146 del 2000, atteso che il riordino va ad inserirsi nel quadro
della riforma della pubblica amministrazione nella quale sono state in-
trodotte, quanto al ruolo della dirigenza, modifiche di notevole entitaÁ.

Tra le innovazioni piuÁ importanti, che in questa sede maggiormente
interessano, sono da annoverare quelle relative alla durata necessaria-
mente temporanea di ogni incarico dirigenziale, in luogo della tradizio-
nale certezza della inamovibilitaÁ dagli incarichi stessi, noncheÂ quelle
riguardanti la disciplina delle responsabilitaÁ, del tutto diversa da quella
cui i dirigenti sono stati tradizionalmente sottoposti, riconducibile alla
responsabilitaÁ penale, civile, amministrativo-contabile e disciplinare. Si
tratta, invero, di una responsabilitaÁ per i risultati conseguiti che viene
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accertata a seguito di valutazioni periodiche, effettuate da appositi orga-
ni ± i cosiddetti nuclei di controllo interno ± deputati a verificare il rag-
giungimento degli obiettivi prefissati dall'organo di governo.

Al riguardo va tuttavia rilevato che ai dirigenti dell'amministrazio-
ne penitenziaria trova ancora applicazione in via provvisoria la discipli-
na prevista dall'articolo 40 della legge n. 395 del 1990 che, attribuendo
a tale personale lo stesso trattamento giuridico ed economico di quello
della corrispondente qualifica della polizia di Stato, non ne consente
l'ingresso nel ruolo unico della dirigenza e la conseguente sottoposizio-
ne alle disposizioni innovative sopra ricordate.

Peraltro, tale peculiare disciplina entro breve tempo cesseraÁ di ave-
re efficacia atteso che, dall'entrata in vigore del primo rinnovo contrat-
tuale della dirigenza, l'articolo 40 della legge n. 395 del 1990 non saraÁ
piuÁ applicabile ai dirigenti dell'amministrazione penitenziaria, nei con-
fronti dei quali spiegheranno integralmente i loro effetti le disposizioni
del decreto legislativo n. 29 del 1993 e successive modificazioni.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(11 ottobre 2000)

____________

NOVI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che il pentito di mafia Vincenzo Scarantino nel corso del proces-
so per la strage di via D'Amelio ha ritrattato quanto dichiarato ai magi-
strati inquirenti;

che il «pentito» Scarantino ha dichiarato di essere stato costretto
a collaborare dopo un adeguato trattamento a base di pestaggi, minacce,
vermi nella minestra;

che sempre secondo lo Scarantino lo stesso avrebbe ricevuto mi-
nacce di morte dal dottor La Barbera, che pretendeva rivelazioni su
omicidi e stragi;

che analoghe pressioni avrebbe ricevuto dal magistrato Ilda Boc-
cassini,

si chiede di sapere se non si intenda fornire chiarimenti sulle pre-
sunte pressioni che avrebbero convinto lo Scarantino a collaborare.

(4-20428)

(20 settembre 2000)

Risposta. ± Dal procuratore generale della Repubblica presso la

corte di appello di Caltanissetta si eÁ appreso che Vincenzo Scarantino

ha iniziato la sua collaborazione con la giustizia in data 24 giugno

1994, dopo aver richiesto il giorno precedente di conferire con magistra-

ti della procura della Repubblica di Caltanissetta.

Il primo verbale delle dichiarazioni rese dallo Scarantino eÁ stato in-
tegralmente fonoregistrato e dalla relativa trascrizione si evince che l'ex
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collaboratore, giaÁ in tale sede, ebbe a fornire all'autoritaÁ giudiziaria nu-
merosi elementi idonei alla ricostruzione di un rilevante segmento della
fase preparatoria ed esecutiva della strage di via D'Amelio.

Dalle risultanze del citato verbale si ricava l'assenza di qualsivoglia
suggerimento da parte di organi investigativi e di magistrati dell'ufficio
di Caltanissetta, dal momento che l'ex collaboratore in questione fece
riferimento anche a personaggi mai fino ad allora oggetto di attenzione
da parte degli organi inquirenti; il medesimo ebbe, poi, a soffermarsi su
particolari che non potevano che essere frutto di diretta percezione e co-
noscenza e che certamente non avrebbero potuto essere stati suggeriti
da chi, prima dell'inizio della collaborazione, aveva avuto contatti con
lo Scarantino per ragioni di ufficio.

Quest'ultimo, peraltro, aveva beneficiato di alcuni colloqui investi-
gativi il cui contenuto era stato dal medesimo riferito nel corso dei di-
battimenti celebratisi dinanzi alla corte di assise di Caltanissetta (aventi
ad oggetto i procedimenti nn. 9 del 1994 e 9 del 1996 corte di assise,
entrambi relativi alla strage di via D'Amelio); in tale sede aveva dichia-
rato di essere stato invitato alla collaborazione, ma di non avere mai af-
frontato con gli organi investigativi delegati ai colloqui tematiche
riguardanti il contenuto delle sue conoscenze sulla strage di via D'Ame-
lio.

Le presunte percosse e minacce di cui vi eÁ cenno nell'interpellanza
e che lo Scarantino avrebbe asseritamente ricevuto per essere indotto a
collaborare risultano essere state denunciate soltanto nel mese di settem-
bre 1998, allorquando il medesimo si eÁ determinato a ritrattare le prece-
denti dichiarazioni auto ed etero-confessorie; ma nelle lunghe
deposizioni, rese dinanzi alla corte di assise di Caltanissetta nei procedi-
menti sopra richiamati, l'ex collaboratore, malgrado piuÁ volte sollecitato
su tale argomento ad opera dei difensori degli imputati, ebbe con fer-
mezza a negare ogni maltrattamento e/o pressione psicologica finalizzati
all'induzione alla collaborazione da parte del personale penitenziario o
di altri soggetti.

SiccheÂ la tesi delle minacce e dell'iniquo trattamento penitenziario
dal predetto asseritamente subiti si inserisce, chiaramente, in un preciso
quadro strategico volto al reperimento di una giustificazione alle accuse
rivolte agli altri correi della strage nel momento in cui il medesimo
adottoÁ la decisione di ritrattare quanto in precedenza dichiarato.

Non possono, avuto riguardo alla prospettiva sopra delineata, sot-
trarsi ad un giudizio di evidente inverosimiglianza e di palese infonda-
tezza le affermazioni dello Scarantino concernenti le subite minacce di
morte da parte del dottor Arnaldo La Barbera ± all'epoca dirigente del
gruppo investigativo «Falcone-Borsellino» ± e della dottoressa Ilda Boc-
cassini ± all'epoca sostituto procuratore della Direzione distrettuale anti-
mafia di Caltanissetta ±, tenuto conto, in particolare, della circostanza
che le dichiarazioni dello Scarantino sono state assunte da diversi magi-
strati dell'ufficio della procura e che quest'ultimo mai, nel corso degli
interrogatori e successivamente dinanzi ai giudici delle corti di assise,
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ebbe a rappresentare, fino al settembre 1998, di avere collaborato percheÂ
costretto dagli organi inquirenti.

In sostanza, il quadro evolutivo delle dichiarazioni rese e l'esplici-
tazione delle denunce avvenuta in sede di ritrattazione e a distanza di
piuÁ di quattro anni dall'inizio della collaborazione costituiscono sicuri
elementi, per un verso, confermativi dell'inesistenza di atti o comporta-
menti diretti ad indurre lo Scarantino alla collaborazione e, per un altro,
idonei ad attestare la predisposizione, ad opera del medesimo, di non
credibili giustificazioni inserite nel contesto della ritrattazione e finaliz-
zate a vanificare il contenuto di importanti rivelazioni di cui egli era
stato in precedenza autore.

Infine si segnala che dalla procura distrettuale della Repubblica di
Catania, investita per competenza ex articolo 11 del codice di procedura
penale, eÁ stato comunicato che il procedimento a carico di alcuni magi-
strati per i reati di abuso di ufficio e falso ideologico, sorto a seguito
delle dichiarazioni rese dallo Scarantino all'udienza del 15 settembre
1998 davanti alla corte d'assise di Caltanissetta, si eÁ concluso, in data
28 aprile 2000, con decreto di archiviazione del giudice per le indagini
preliminari presso il tribunale di Catania, su conforme richiesta di quel-
l'ufficio.

Nella nota illustrativa inviata dal suddetto ufficio di procura eÁ stata
integralmente trascritta la parte conclusiva della richiesta di archiviazio-
ne, che, nelle parti di interesse, eÁ opportuno riportare: «ed infine, per
lumeggiare in pieno la personalitaÁ dello Scarantino ed aver ancora una
volta la riprova che la sua ritrattazione non eÁ stata frutto di una sponta-
nea determinazione, eÁ significativo riportare alcuni passi di una lettera
che lo stesso ha inviato dal carcere di Velletri al procuratore distrettuale
di Caltanissetta... nella quale esprime con sinceritaÁ, anche se in rozzo
italiano, le sue scuse, giurando sull'anima del padre che non avrebbe
mai voluto parlare contro i magistrati di Caltanissetta ... ma che pur-
troppo si eÁ lasciato andare ad accusare i colleghi» del predetto procura-
tore.

Il Ministro della giustizia

Fassino

(10 ottobre 2000)

____________

PALOMBO. ± Ai Ministri della pubblica istruzione e dell'universitaÁ
e della ricerca scientifica e tecnologica, del lavoro e della previdenza so-

ciale, del tesoro e del bilancio e della programmazione economica. ± Pre-
messo:

che sono state denunciate ripetute e gravi irregolaritaÁ sia formali
che sostanziali nella amministrazione del secondo istituto professionale
statale alberghiero di Roma;
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che, oltre ad una illegittima gestione delle risorse finanziarie
pubbliche, sembra che vi sia l'impiego di minori ed il mancato rispetto
delle norme in materia di sicurezza sul lavoro;

che sembra vi sia una «pressione» illecita sul consiglio d'istituto
per l'approvazione dei bilanci,

si chiede di sapere se quanto sopra riportato risponda al vero e, in
caso affermativo, quali iniziative si intenda adottare per ristabilire le
condizioni di legittimitaÁ nel suddetto istituto.

(4-12047)

(28 luglio 1998)

Risposta. ± In relazione all'interrogazione parlamentare indicata in

oggetto, si fa presente che, al fine di fare chiarezza sulla situazione del

secondo istituto professionale statale alberghiero di Roma, questo Mini-

stero ha interessato al riguardo il competente provveditore agli studi, il

quale ha disposto un'indagine amministrativa e successivamente un sup-

plemento dell'indagine stessa

Dagli esiti dell'ispezione in parola, noncheÂ dai chiarimenti pervenu-
ti dalla Ragioneria generale dello Stato sulla base delle comunicazioni
del revisore dei conti del II IPPSSAR di Roma non sono emersi ele-
menti tali da ipotizzare una eventuale illecita pressione sul consiglio di
istituto per l'approvazione dei bilanci consuntivi relativi agli anni 1997
e del 1998.

Per quanto concerne, poi, eventuali irregolaritaÁ riguardanti gli ac-
quisti, l'ispettore ha espresso il parere che buona parte delle irregolaritaÁ
formali, emerse nel corso dell'ispezione, non hanno necessariamente
comportato un danno erariale, in quanto tali irregolaritaÁ non si riferisco-
no a sottrazione di beni o ad ammanchi al bilancio dell'istituto, bensõÁ a
procedure eseguite nell'effettuazione di talune spese, atteso che gli ac-
quisti dell'IPSSAR II, come di un qualsiasi altro istituto professionale
alberghiero, riguardano per lo piuÁ derrate alimentari utilizzate per le
esercitazioni didattiche per le quali frequentemente si incontrano diffi-
coltaÁ non superabili, trattandosi di beni spesso deperibili, quasi mai di-
sponibili presso lo stesso fornitore, i cui prezzi e qualitaÁ possono
variare in tempi anche brevi (si pensi ad esempio alla frutta stagionale,
verdure, eccetera) ed il cui fabbisogno eÁ soggetto a continue variazioni
percheÂ dipendente dalle richieste, spesso modificate, dei docenti di labo-
ratorio.

Dal supplemento dell'indagine in argomento sono emerse, invero,
irregolaritaÁ soltanto per quanto riguarda la riduzione delle ore di lezione
intermedie nell'anno scolastico 1996-1997, in contrasto con quanto chia-
rito dalla circolare ministeriale n. 243 del 22 settembre 1979; cioÁ ha
comportato un danno erariale quantificato in lire 149.408.709.

Per quanto riguarda, poi, l'impiego dei minori, il preside attualmen-
te in carica ha fatto presente al provveditore agli Studi che, se tale
espressione eÁ riferita agli studenti, eÁ evidente che nella scuola frequenta-
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ta da allievi provenienti dalla scuola dell'obbligo la maggior parte di es-
si sia in etaÁ minorile.

Riguardo alla sicurezza, lo stesso preside ha comunicato al provve-
ditore medesimo che, rilevate notevoli carenze in materia, per assicurare
le condizioni minime di garanzia delle norme antinfortunistiche, ha atti-
vato tutte le strategie atte ad eliminare, in tempi stretti, tutte le cause
possibili di infortunio.

Pertanto sono in corso lavori di ristrutturazione degli impianti di la-
boratorio, sia della sede centrale dell'istituto che della succursale nel ri-
spetto della legge n. 46 del 1990; eÁ stata ordinata la revisione di tutte
le macchine, il controllo delle prese di terra, la messa a norma delle ap-
parecchiature, e, nel caso non fosse possibile per alcune di esse, la so-
stituzione delle medesime.

La stessa presidenza dell'istituto sta predisponendo, inoltre, un pia-
no di intervento generale su tutto l'impianto elettrico e si eÁ attivata per
ottemperare alle disposizioni previste dal decreto legislativo n. 626 del
1994.

Sembra opportuno precisare che il nuovo consiglio di istituto ha in-
staurato con il preside in carica rapporti di assoluta collaborazione.

Si fa presente, infine, che il provveditore agli studi di Roma, preso
atto delle conclusioni ispettive, concernenti le irregolaritaÁ riscontrate, ha
comunicato di avere attivato le procedure cautelative ai fini dell'interru-
zione dei termini prescrizionali nei confronti del preside pro tempore,
con contestuale intimazione di pagamento.

Il provveditore stesso provvederaÁ a dare comunicazione dei fatti
suddetti alla competente magistratura contabile.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro
(29 settembre 2000)

____________

PALOMBO, PELLICINI. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:
che il contratto collettivo nazionale di lavoro comparto Ministeri

1998-2001 siglato nel febbraio 1999 nella parte seconda ± Ordinamento
professionale - Titolo I - Sistemi di classificazione ± e precisamente al-
l'articolo 13 prevede un «nuovo sistema di classificazione del personale,
improntato a criteri di flessibilitaÁ correlati alle esigenze connesse ai
nuovi elementi organizzativi...» che si realizza attraverso l'accorpamento
delle precedenti nove qualifiche funzionali, nelle quali era suddiviso il
personale, in tre Aree: Area A (liv. I-III); Area B (liv. IV-VI) e Area C
(liv. VII-IX ed il personale del ruolo ad esaurimento);

che l'articolo 15, del predetto contratto, prevede la possibilitaÁ di
passaggi nel sistema di classificazione attraverso «procedure selettive
volte all'accertamento dell'idoneitaÁ e/o della professionalitaÁ richiesta
previo superamento di corso-concorso...; i predetti passaggi avvengono
nei limiti della dotazione organica e dei contingenti in essa previsti...»;
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che con decreto legislativo n. 265 del luglio 1997, articolo 2, fu
prevista la necessitaÁ di riqualificare il personale civile della Difesa nel-
l'ambito di una piuÁ generale riforma dell'Amministrazione tutta; conse-
guentemente l'Amministrazione Difesa bandiva, in data 27 novembre
1998 (Gazzetta Ufficiale n. 93 4ã serie speciale), corsi-concorsi di riqua-
lificazione del personale civile della Difesa per l'accesso ai profili pro-
fessionali dalla 5ã alla 9ã qualifica funzionale;

che ai predetti corsi-concorsi era previsto potessero partecipare
«tutti i dipendenti inquadrati nella qualifica funzionale immediatamente
inferiore a quella per la quale si concorre», con l'ulteriore possibilitaÁ
per i dipendenti di qualifica inferiore alla VI di poter partecipare ai cor-
si-concorsi per l'accesso alla 7ã qualifica funzionale;

che a seguito della sentenza n. 1 del 1999 della Corte costituzio-
nale, per analoghe procedure concorsuali adotate dal Ministero delle fi-
nanze eÁ stata dichiarata l'illegittimitaÁ costituzionale dell'articolo 3,
commi 205, 206 e 207, della legge n. 549 del 1995 e successiva modifi-
ca limitatamente alle procedure di riqualificazione per l'accesso alla 7ã
qualifica funzionale;

che, in aderenza a quanto stabilito dalla richiamata sentenza della
Corte costituzionale, l'amministrazione Difesa ha emesso il decreto mi-
nisteriale a firma del direttore generale Lucidi pubblicato nella Gazzetta
Ufficiale 4ã Serie speciale n. 76 in data 24 settembre 1999, il quale al-
l'articolo 2 stabilisce che «per l'ammissione ai corsi-concorsi per l'ac-
cesso ai profili professionali iscritti alla 7ã qualifica funzionale (ora C1)
occorre essere inquadrato nella 6ã qualifica funzionale (ora B3); sono
pertanto prive di efficacia, limitatamente ai corsi-concorsi per l'accesso
a tali profili, le domande giaÁ prodotte avanzate da dipendenti inquadrati
nelle qualifiche funzionali terza (ora A1), quarta (ora B1) e quinta (ora
B2);

che, in ragione di quanto sopra evidenziato, ai lavoratori del-
l'Amministrazione Difesa inquadrati nell'area funzionale A1 (liv. III)
viene negata per il presente, formalmente e inderogabilmente, la possibi-
litaÁ di accedere alla posizione immediatamente superiore, vale a dire
nell'are B1, a causa della mancata previsione, con riferimento al bando
del 27 novembre 1998, dello svolgimento di corsi-concorso per l'acces-
so all'area B1 (liv. IV), stante la situazione di eccedenza di personale
di quest'ultima qualifica; neÁ si prevedono, per il futuro, positive soluzio-
ni, nel senso di una possibile progressione di carriera, per questi lavora-
tori proprio in relazione alla situazione di eccedenza di pesonale
appartenente alla qualifica immediatamente superiore (area B1-liv. IV),
eccedenza che, di fatto, impedisce di bandire corsi-concorsi di riqualifi-
cazione e di accesso alla qualifica immediatamente superiore; al perso-
nale inquadrato nell'area A (liv. III) eÁ stata negata, inoltre, anche la
residua possibilitaÁ, come per altro ai lavoratori di area B1 (liv. IV) e
B2 (liv. V), di accedere ai corsi-concorso per la 7ã qualifica funzionale
(area C) in virtuÁ della citata sentenza n. 1/1999 della Corte costituziona-
le e del conseguente decreto ministeriale del 24 settembre 1999;
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che i predetti lavoratori dell'area A sono tutti di etaÁ medio-gio-
vane (30-40 anni), in possesso, tutti o quasi, di diploma di istruzione di
secondo grado e, in alcuni casi, addirittura del diploma di laurea;

che da 15-20 anni, la maggior parte di essi, risulta applicata in
mansioni diverse e superiori rispetto a quelle di assunzione, ricoprendo
in taluni casi anche posti di responsabilitaÁ e in ogni caso partecipando
fattivamente all'attivitaÁ lavorativa degli uffici nei quali sono organica-
mente inseriti,

si chiede di sapere quali provvedimenti s'intenda adottare per sana-
re un'evidente e ingiustificata discriminazione nei confronti del persona-
le di area A, oltre che per porre immediato rimedio ad un evidente
sperpero di risorse umane, stante l'elevato tasso medio di scolaritaÁ e
professionalitaÁ dei predetti lavoratori, proprio nel momento in cui l'at-
tuale maggioranza fa quotidiana professione di voler ammodernare e
rendere piuÁ efficiente la pubblica amministrazione nel suo complesso.

(4-18746)

(23 marzo 2000)

Risposta. ± In merito alle procedure concorsuali di riqualificazione

dei dipendenti civili della difesa, previste dai bandi relativi ai corsi-con-

corsi, pubblicati in data 27 novembre 1998 nella Gazzetta Ufficiale ± 4ã

serie speciale n. 93, si osserva che tali procedure non sono state previste

per l'accesso alla quarta qualifica funzionale in quanto, come peraltro

evidenziato dagli stessi onorevoli interroganti, la dotazione di personale

in tale qualifica eÁ complessivamente superiore all'organico previsto. Per-

tanto, in sede di prima applicazione delle predette procedure di riqualifi-

cazione, il passaggio dalla terza alla qurta qualifica funzionale non

appare al momento concretamente realizzabile.

Peraltro, per i dipendenti appartenenti alla predetta terza qualifica
nelle procedure concorsuali era prevista la possibilitaÁ di partecipare a
corsi-concorsi per l'accesso a profili della settima qualifica nei quali, at-
tualmente, esistono carenze organiche, qualora il personale interessato
fosse stato in possesso sia di idoneo titolo di studio sia di adeguata an-
zianitaÁ di servizio, come indicato nei bandi di concorso.

Tuttavia, a seguito dell'intervenuta sentenza n. 1 del 1999 della
Corte costituzionale ± con la quale per analoghe procedure concorsuali
del Ministero delle finanze eÁ stata dichiarata l'illegittimitaÁ costituzionale
dell'articolo 3, commi 205, 206 e 207, della legge n. 549 del 1995 e
successive modifiche limitatamente alle procedure di liqualificazione per
l'accesso alla settima qualifica funzionale ± l'amministrazione della di-
fesa ha provveduto ad adeguare i propri bandi ai principi enunciati dalla
Corte (decreto direttoriale pubblicato nella Gazzetta Ufficiale ± 4ã serie
speciale ± n. 76 in data 24 settembre 1999) ritenendo, tra l'altro, prive
di efficacia, limitatamente ai corsi-concorsi per l'accesso a profilo di
settima qualifica funzionale, le domande giaÁ prodotte da dipendenti in-
quadrati nelle qualifiche terza (ora A3), quarta (ora Bl) e quinta (ora
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B2) e stabilendo, pertanto, che per l'ammissione ai corsi concorsi di ri-
qualificazione per l'accesso ai profili professionali di settima qualifica
occorre necessariamente essere inquadrati nella sesta qualifica fun-
zionale.

CioÁ premesso, si osserva che la questione potrebbe, seppure non
immediatamente, essere risolta con l'entrata in vigore del nuovo ordina-
mento professionale che, nel rispetto dell'articolo 15 del contratto collet-
tivo nazionale di lavoro 1998-2001, prevederaÁ alcune procedure per il
passaggio dei dipendenti dall'area di appartenenza verso la posizione
iniziale dell'area immediatamente superiore. CioÁ potraÁ essere attuato me-
diante una selezione volta all'accertamento dell'idoneitaÁ e/o della pro-
fessionalitaÁ richiesta e previo superamento di un corso cui potranno
partecipare i dipendenti in possesso dei requisiti culturali e professionali
previsti per l'accesso al profilo al quale si aspira.

L'espletamento di tale procedura eÁ tuttavia condizionato dalla di-
sponibilitaÁ di posti nella dotazione organica della posizione per la quale
si concorre. Pertanto, poicheÁ al momento non risultano posti disponibili
nella posizione B1 complessivamente intesa, occorreraÁ attendere che si
verifichino le carenze utili a soddisfare le aspettative degli attuali aspi-
ranti.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(5 ottobre 2000)

____________

PEDRIZZI. ± Al Ministro degli affari, esteri e per gli italiani all'e-

stero. ± Premesso:
che, come noto, negli ultimi mesi, in occasione dei recenti con-

tatti tenuti dalla Farnesina con la Libia, tra cui la visita ufficiale del mi-
nistro Lamberto Dini in Libia nello scorso luglio 1999, si eÁ
pubblicamente riaperta la questione connessa alla condizione dei profu-
ghi della Libia;

che i rimpatriati dalla Libia e i responsabili delle loro associazio-
ni, come l'AIRL (Associazione italiani rimpatriati dalla Libia), si sono
dichiarati esterrefatti per l'atteggiamento di completo disinteresse assun-
to dal Ministro degli affari esteri, il quale, durante la sua missione uffi-
ciale, si eÁ preoccupato di sancire la «normalizzazione» dei rapporti, di
ufficializzare l'accordo con l'ENI relativo al gasdotto fra i due paesi e
di sbloccare i crediti da tempo vantati dalle imprese italiane per com-
messe mai onorate dal committente libico, ignorando ancora una volta
la drammatica situazione in cui versano circa 20.000 cittadini italiani
espulsi da Gheddafi nel 1970, che a tutt'oggi non possono mettere piede
in Libia, e cioeÁ in quel paese in cui hanno vissuto, creato famiglia e co-
struito affetti e beni fisici;

che, infatti, cosõÁ come riportato dal periodico dell'AIRL di lu-
glio-agosto-settembre 1999, il ministro Dini, al rientro dalla missione di-
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plomatica non si eÁ nemmeno preoccupato di contattare l'AIRL («Italiani
d'Africa», anno XXI, n. 7/8, pagina 4);

che in un comunicato stampa l'AIRL ha dichiarato: «..(omissis)..
il Ministero degli affari esteri ha, pertanto, chiaramente dimostrato di
ignorare che la politica estera italiana si fa non solo proteggendo gli in-
teressi di Stato e quelli privati, ma anche pretendendo giustizia per i
semplici cittadini che hanno onorato con una vita di lavoro in Libia il
proprio paese ed oggi si vedono rifiutati da entrambi»;

che, infatti, risale alla fine del luglio 1998 l'annullamento di un
primo viaggio a Tripoli di una delegazione dell'AIRL con lo scopo di
mettere a punto l'accordo bilaterale ufficialmente vigente (e non rispet-
tato), che sancisce il diritto dei 20.000 cittadini italiani espulsi da Ghed-
dafi nel 1970 di ritornare in Libia per turismo e per lavoro;

che neanche in questa occasione il Governo italiano eÁ intervenu-
to a sostegno dei propri cittadini e soprattutto ± fatto ancora piuÁ grave
± ha preferito soprassedere dinanzi alla palese inadempienza da parte
della Libia di quanto stabilito nel trattato bilaterale, in quanto maggior-
mente impegnato a difendere gli interessi di ENI, FIAT e di altri grandi
imprese private;

che alla possibilitaÁ di tornare in Libia negata ai profughi italiani,
mentre i cittadini libici siano da sempre liberi di entrare in Italia, si ag-
giunge la questione del pieno riconoscimento della integrazione di in-
dennizzo per i beni confiscati a questi cittadini sempre da Gheddafi nel
1970;

che, a tal proposito, eÁ necessario sottolineare sinteticamente alcu-
ni punti significati:

i nostri concittadini di religione ebraica che vivevano in Libia
dal dopoguerra hanno avuto il pieno riconoscimento della loro nazionali-
taÁ italiana da parte del competente Ministero dell'interno, con efficacia
retroattiva dall'entrata in vigore della Costituzione della Repubblica ita-
liana, soltanto nel marzo 1987 e, pertanto, non hanno potuto presentare
le istanze d'indennizzo entro i termini previsti dalla legge n. 16 del
1980 e n. 135 del 1985; lo stesso dicasi per tutti i casi verificatisi suc-
cessivamente al 1985 per i quali, in assenza di un nuovo strumento legi-
slativo, eÁ stato precluso ogni indennizzo;

ugualmente, la sopravvenuta legge n. 98 del 1994 contemplava
solo gli accadimenti e le conseguenti perdite avvenuti fino al 1985; per-
tanto, tutti i fatti e le perdite verificatisi dopo quella data sono rimasti
privi di copertura legislativa;

in ultimo, gli indennizzi finora corrisposti sono da considerarsi
assolutamente inadeguati, sia con riguardo alle legittime aspettative dei
danneggiati, sia con riguardo alla lettera e allo spirito del trattato di pa-
ce del 1956 e dei successivi accordi stipulati dall'Italia con la Libia ed,
infine, rispetto all'intenzione del legislatore italiano, che ha commisurato
l'indennizzo al valore commerciale dei beni perduti nel tempo e nel
luogo in cui eÁ avvenuta la perdita;
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che avverso quest'ultimo punto si eÁ piuÁ volte pronunciato anche
il CIPRE (Comitato di coordinamento per la tutela degli italiani profu-
ghi rimpatriati dall'estero): «(omissis) il lungo ritardo con il quale l'am-
ministrazione provvede alla liquidazione degli indennizzi vanifica
l'intento del legislatore. Gli attuali coefficienti fissi, previsti dalla legge
n. 135 del 1985 per rivalutare le perdite subite secondo l'epoca in cui
si sono verificate dette perdite non sono minimamente paragonabili alla
perdita di valore della nostra moneta. Valga per tutti l'esempio delle
perdite avvenute prima del 1950 che sono valorizzate con riferimento al
1938 e moltiplicate per un coefficiente di rivalutazione 200 di fronte ad
un coefficiente Istat di 1.287. L'attuale meccanismo dei coefficienti di
rivalutazione fissi ha finito per produrre effetti perversi, portando a trat-
tamenti ingiustamente differenziati fra paese e paese e persino tra profu-
ghi dello stesso paese»;

che, di fatto, sino ad oggi (come peraltro spesso riportato dalla
stampa mondiale) i rimpatriati dalla Libia, piuÁ che indennizzi in danaro,
hanno chiesto invano al Governo italiano il riconoscimento della loro
dignitaÁ; non hanno preteso indennizzi per 2.000 miliardi, cosõÁ come ne
avrebbero avuto diritto (percheÂ a tanto ammonta il valore dei beni con-
fiscati da Gheddafi nel 1970), bensõÁ hanno preteso che il Governo italia-
no li considerasse una controparte con cui transigere definitivamente il
contenzioso in corso tra Italia e Libia;

che, peroÁ, di recente, al chiaro disinteresse dimostrato dal Gover-
no italiano intorno a tale questione si eÁ contrapposta una dura «re-azio-
ne» dell'AIRL, come si evince da quanto dichiarato pubblicamente da
alcuni suoi rappresentanti: «...(omissis)... Il Ministro si preoccupa di
sbloccare i crediti vantati dalle imprese italiane mentre non spende una
parola per risolvere la questione degli indennizzi agli ex residenti in Li-
bia per i beni confiscati nel 1970 in violazione di un trattato internazio-
nale»; il presidente dell'Associazione, signora Ortu, di seguito
aggiunge:». (omissis)... La Farnesina ha preferito non affrontare il nostro
contenzioso in sede bilaterale per privilegiare interessi piuÁ generali e cioÁ
puoÁ trovarci d'accordo ma non rinunceremo mai a rivendicare i nostri
diritti in sede interna. Infatti, proprio dalla rinuncia del Governo italiano
a difendere il trattato nasce il nostro diritto a pretendere in sede interna
un completo indennizzo per i beni confiscati trent'anni fa» («Italiani
d'Africa», anno XXI, n 7/8, pagina 4, comunicato stampa del 5 agosto
1999);

che un altro punto di particolare rilievo, su cui dovrebbero verte-
re ab origine le riflessioni di un Governo civile, eÁ quello relativo alla
comprensione di cosa si voglia intendere con il tanto decantato termine
di «normalizzazione», leit-motiv del trattato italo-libico del 4 luglio
1997, che tradotto in termini concreti potrebbe voler significare «tutto e
nulla»; l'unico aspetto sino ad oggi chiaro eÁ che le trattative bilaterali
sembrerebbero svolgersi secondo una evidente assunzione di «obbliga-
zioni» dell'Italia nei confronti della Libia («Il Governo italiano si impe-
gna», «concede» e «Lo Stato libico permetteraÁ»); ci si chiede quali
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siano le ragioni che spingono il Governo italiano ad un atteggiamento
cosõÁ «servile», in contrasto con lo spirito dei trattati bilaterali e per qua-
le ragione non si tenti di risolvere la questione dei profughi italiani; in-
fatti, un'analisi dettagliata e coerente degli eventi storici a partire
dall'accordo bilaterale del 2 ottobre 1956 sino al colpo di Stato del 1ë
settembre 1969 e alla confisca dei beni ed all'espulsione dei cittadini
italiani rimanda ad un concetto di «normalizzazione» ben differente da
quello inteso dal Governo italiano,

l'interrogante, chiede di conoscere:

cosa si intenda con il termine «normalizzazione», alla luce dei
dettati degli accordi bilaterali succedutisi dal 1956 sino ad oggi;

se non si ritenga che il pieno riconoscimento della integrazione
di indennizzi e soprattutto il diritto dei profughi italiani di ritornare in
Libia costituiscano il solo modo per restituire dignitaÁ ad una collettivitaÁ
che non ha certo «demeritato» e per ottemperare alle disposizioni fissate
negli accordi bilaterali, tra cui le obbligazioni disattese dal Governo li-
bico, con la compiacenza delle autoritaÁ diplomatiche italiane.

(4-17845)

(20 gennaio 2000)

Risposta. ± Con la firma del comunicato congiunto tra i Ministri

degli esteri di Italia e Libia, avvenuta a Roma il 4 luglio del 1998, il

Governo italiano e quello libico si sono impegnati a sviluppare relazioni

bilaterali basate sull'eguaglianza, sul mutuo rispetto e la reciproca colla-

borazione nei vari campi, contribuendo cosõÁ al sostegno della pace e

della stabilitaÁ nella regione del Mediterraneo. In tale modo, Italia e Li-

bia esprimevano la loro volontaÁ di superare le ereditaÁ del periodo colo-

niale e di quello bellico e di valorizzare i profondi e forti legami

culturali e di amicizia che da secoli uniscono i due popoli.

In tale ambito, il Governo italiano si eÁ, tra l'altro, impegnato a
concedere ai cittadini libici il diritto di godere dei privilegi riconosciuti
dalla legislazione italiana all'epoca della colonizzazione. La definizione
di tali privilegi era rinviata, tuttavia, a successive intese tra le autoritaÁ
dei due paesi, tenendo conto degli obblighi derivanti all'Italia dall'ap-
partenenza all'Unione europea. La Libia, a sua volta, si impegnoÁ a per-
mettere ai cittadini italiani, interdetti dall'ingresso nel proprio territorio
a causa di precedenti disposizioni, di farvi ingresso per motivi di turi-
smo, visita o lavoro.

Tali impegni, confermati in occasione della visita in Libia del Mi-
nistro svoltasi il 5 agosto del 1999, sono stati al centro del complesso
negoziato da cui sono scaturiti i tre Memorandum di intesa attuativi del
comunicato congiunto firmati a Roma lo scorso 12 novembre dal Mini-
stro e dall'ambasciatore libico in Italia.

Parallelamente, eÁ continuata l'azione del Governo italiano volta ad
ottenere dalla Libia l'adempimento degli impegni riguardanti i cittadini
italiani rimpatriati. Le vive aspettative del Governo italiano sono state
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fatte valere in ogni occasione pertinente di incontro con le autoritaÁ libi-
che e, in particolare, ricordate dal Ministro all'allora Ministro degli este-
ri libico, Al Muntasser, in occasione della menzionata visita in Libia
del 5 agosto del 1999. Nella circostanza il Ministro ha sottolineato co-
me un concreto e appropriato riscontro alle richieste italiane fosse ora-
mai necessario, alla luce dello spirito costruttivo che caratterizza le
relazioni bilaterali. Da parte sua, il ministro Muntasser si era detto con-
sapevole delle attese italiane e ben disposto a fare riesaminare la que-
stione dalle competenti autoritaÁ libiche, auspicandone l'esito favorevole.
Di tale intervento era stata data a suo tempo informazione alla dottores-
sa Giovanna Ortu, presidentessa dell'Associazione italiana rimpatriati
dalla Libia (AIRL), con una lettera a lei indirizzata dal Ministro.

Il nostro Governo continua a seguire da vicino gli sviluppi della
questione, assicurando che il problema del reingresso eÁ incluso tra quelli
in relazione ai quali auspica ulteriori, solleciti ed equilibrati adempi-
menti.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Serri

(28 settembre 2000)
____________

PREIONI. ± Al Ministro della giustizia. ± Si chiede di sapere se il
Ministro interrogato intenda recepire le opinioni e gli inviti rivoltigli con-
giuntamente dai sindaci dei comuni di Legnano, Rho ed Abbiategrasso
nella seguente lettera:

«Comune di Legnano (provincia di Milano); Comune di Rho (pro-
vincia di Milano); Comune di Abbiategrasso (provincia di Milano).

Legnano, 15 settembre 1999, 31294, protocollo 4655.

Egregio signor Ministro di grazia e giustizia - via Arenula - Roma.

In relazione alla delega conferita al Governo sulla questione del de-
congestionamento del tribunale di Milano e degli altri tribunali metropo-
litani, esprimiamo le nostre piuÁ gravi preoccupazioni per la soluzione
proposta dal consiglio giudiziario di Milano, che prevede l'accorpamen-
to del territorio delle attuali sezioni distaccate di Rho e di Legnano al
tribunale di Busto Arsizio.

Come eÁ dichiarato nello stesso parere del consiglio giudiziario il
circondario del tribunale di Busto Arsizio ricomprenderebbe cosõÁ circa
955.000 abitanti in luogo degli attuali 414.000.

Il tribunale di Busto Arsizio si trova giaÁ in difficoltaÁ per la presen-
za nel suo territorio dell'aeroporto della Malpensa, che comporta un no-
tevole carico di lavoro che cresceraÁ ulteriormente con il previsto
prossimo spostamento degli scale aerei di Linate.

L'ampliamento del tribunale di Busto Arsizio comporterebbe grandi
difficoltaÁ a garantire in tempi ragionevoli un'adeguata dotazione di at-
trezzature e personale.
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In proporzione alle dimensioni demografiche dovrebbe essere pari a
due terzi di quella di Milano.

Vi sarebbero inoltre gravi problemi di collegamento, soprattutto dai
comuni del Rhodense, trattandosi di zone completamente urbanizzate e
soffocate dal traffico tra Malpensa e Milano.

Di fatto i cittadini di Rho dovrebbero attraversare la cittaÁ di Legna-
no e l'intera cittaÁ di Busto Arsizio per recarsi nel loro nuovo tribunale
situato nella parte opposta di Busto Arsizio, raddoppiando gli attuali
tempi di percorrenza necessari per recarsi da Rho a Legnano.

CioÁ determinerebbe inoltre una grande perdita di tempo da parte
delle forze di polizia, che sottrarebbe disponibilitaÁ e risorse al controllo
del territorio.

Non si puoÁ trascurare che Busto Arsizio eÁ situato nella provincia
di Varese, mentre Legnano e Rho essendo in provincia di Milano fanno
riferimento a diverse realtaÁ istituzionali organizzate su base provinciale
(prefettura, provveditorato, eccetera).

L'accorpamento di Legnano e Rho a Busto Arsizio sarebbe anche
in stridente contrasto con le prospettive di organizzare ai sensi degli ar-
ticoli 17 e seguenti della legge n. 142 del 1990 l'area metropolitana di
Milano.

Nascerebbero inoltre molti problemi per il coordinamento della po-
lizia giudiziaria in quanto la Guardia di finanza, i carabinieri e la pub-
blica sicurezza sono organizzati su scala provinciale e quindi la procura
di Busto Arsizio dirigerebbe operazioni di polizia giudiziaria rispondenti
a strutture gerarchiche diverse.

Non possono essere trascurate dal Governo le valutazioni date dalle
amministrazioni locali, che hanno conoscenza immediata delle caratteri-
stiche del territorio.

I comuni della zona si sono ripetutamente espressi per l'istituzione
di un nuovo tribunale.

Il comune di Abbiategrasso, contrariamente a quanto eÁ stato affer-
mato a fondamento della proposta del consiglio giudiziario, si eÁ espresso
con la delibera consigliare n. 129, adottata all'unanimitaÁ il 22 dicembre
1997 per il mantenimento della sezione distaccata del tribunale di Ab-
biategrasso nel circondario di un nuovo tribunale da istituire a Legnano.

I sindaci dei comuni dell'Abbiatense e del Magentino hanno chie-
sto con il documento congiunto del 10 febbraio 1999 l'istituzione del
tribunale di Legnano e delle relative sezioni distaccate di Rho e di Ab-
biategrasso per «assicurare un effettivo decentramento della giustizia,
consono alle caratteristiche sociali, economiche e demografiche omoge-
nee del territorio.

La provincia di Milano con l'ordine del giorno approvato dal con-
siglio all'unanimitaÁ il 22 maggio 1998 ha ribadito 'l'urgente necessitaÁ
di decongestionare il tribunale ordinario di Legnano".

La regione Lombardia con la lettera del 20 giugno 1999 del suo
presidente, ha ritenuto 'improponibile l'accorpamento di parte del terri-
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torio di competenza del tribunale di Milano ai tribunali limitrofi" ed ha
chiesto l'istituzione di un nuovo tribunale di Legnano.

L'attendibilitaÁ di queste valutazioni provenienti dalle istituzioni ter-
ritoriali competenti ed attrezzate per l'analisi e le programmazione del
territorio eÁ sicuramente superiore a quella del parere, sia pur autorevole,
del consiglio giudiziario, che imprudentemente e senza adeguati stru-
menti conoscitivi ha espresso valutazioni superficiali e poco informate.

Ricordiamo che il Governo in persona del sottosegretario Ayala ha
accolto l'ordine del giorno presentato al Senato dal senatore Caruso e
sottoscritto anche dal senatore Cortiana, che impegna a predisporre gli
strumenti legislativi ed a determinare le condizioni anche di copertura
economica ed organizzativa percheÁ possano essere valutate le proposte
legislative di istituzione di un nuovo tribunale preferibilmente a Legna-
no con sezioni distaccate a Rho ed Abbiategrasso.

Quali rappresentanti delle nostre comunitaÁ locali ribadiamo che
questa scelta eÁ l'unica che risponde alle caratteristiche sociali ed econo-
miche della nostra zona e confidiamo che l'impegno, solennemente as-
sunto nell'aula del Senato dal sottosegretario Giuseppe Ayala, venga
onorato.

La divisione in due parti del territorio di Legnano, Rho ed Abbiate-
grasso e l'accorpamento di una di queste al tribunale di Vigevano e del-
l'altra a quello di Busto Arsizio sarebbe irrazionale e contrasterebbe sia
con le peculiaritaÁ del territorio sia con l'esigenza di una efficiente e
pronta amministrazione della giustizia in un'area omogenea di grande
importanza economica e demografica, che sta ponendo anche gravi pro-
blemi di ordine penale.

Il nuovo tribunale potrebbe essere collocato a Legnano, che puoÁ di-
sporre di un edificio idoneo e che piuÁ volte si eÁ impegnata a garantire
ogni necessitaÁ di strutture immobiliari.

A Busto Arsizio eÁ in costruzione un ampliamento del palazzo di
giustizia, che peroÁ eÁ stato progettato in relazione alle esigenze del tribu-
nale manifestate a suo tempo, quando la Malpensa era il secondo aero-
porto di Milano con un traffico molto limitato e quando nessuno aveva
neppure formulato l'illogica previsione di piuÁ che raddoppiare il numero
dei cittadini serviti dalla struttura giudiziaria con l'accorpamento di Le-
gnano e Rho.

Quindi l'ipotesi dell'ampliamento del tribunale di Busto Arsizio
comporterebbe, a differenza della istituzione del nuovo tribunale, anche
ingenti costi per garantire una sede adeguata.

L'importanza economica e demografica del nuovo tribunale e delle
zone di Rho e di Abbiategrasso giustifica ampiamente il mantenimento
in queste due cittaÁ delle sedi distaccate del tribunale, che servirebbero
di per seÁ un numero di cittadini piuÁ elevato di molti altri tribunali ita-
liani.

Esemplare eÁ il raffronto con il tribunale di Vigevano che serve so-
lamente 167.000 abitanti.
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Il consiglio giudiziario vorrebbe accorparvi un'area dove risiedono
221.000 persone, trascurando che questi cittadini attraverso i loro rap-
presentanti istituzionali hanno manifestato una volontaÁ decisamente con-
traria.

La ringraziamo per l'attenzione che vorraÁ dedicare a questo nostro
doveroso intervento ed al nostro territorio.

Saremmo lieti di ospitarla per un convegno sull'amministrazione
della giustizia nell'Alto Milanese, che potremmo organizzare subito do-
po il periodo feriale.

Sarebbe un'occasione importante per le nostre comunitaÁ e le con-
sentirebbe di accertarsi direttamente delle nostre esigenze di giustizia.

In attesa di una sua cortese risposta le inviamo i migliori saluti.

Il sindaco di Legnano, il sindaco di Rho, il sindaco di Abbiate-
grasso».

(4-16499)

(29 settembre 1999)

Risposta. ± L'interrogazione del senatore Preioni indicata in ogget-

to riguarda problemi di assetto territoriale connessi all'attuazione della

legge-delega n. 155 del 1999, attuazione avvenuta con il decreto legisla-

tivo n. 491 del 1999.

Al riguardo la competente articolazione ministeriale, alla luce del
provvedimento legislativo citato, ha evidenziato che, non istituito per
motivi di bilancio il tribunale di Legnano (i due nuovi tribunali previsti
come numero massimo dalla legge sono stati istituiti in Tivoli e Giu-
gliano), sulla cui opportunitaÁ tuttavia il Governo si eÁ espresso con chia-
rezza in relazione, nessuna modifica territoriale ha riguardato la sezione
distaccata di Legnano, cosõÁ come nessun aumento eÁ stato apportato al
circondario di Busto Arsizio.

Come si puoÁ ricavare dal decreto legislativo in questione e dalla
relazione accompagnatoria, l'unico intervento effettuato nell'area, peral-
tro giaÁ operativo, eÁ consistito nello scorporare alcuni comuni (l'area del
Magentino) dalla sezione distaccata di Abbiategrasso, accorpandoli alla
sezione di Rho, e di aggregare la sezione di Abbiategrasso al circonda-
rio di Vigevano.

Il Ministro della giustizia

Fassino
(10 ottobre 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro della difesa. ± Per conoscere, in se-
guito al decesso per overdose nella caserma degli alpini «Ceccaroni»,
sede del battaglione logistico della brigata Taurinense, del volontario in
ferma breve Pasquale Vardaro, di 21 anni, originario di Macerata Campa-
nia (Caserta), se all'interno della caserma alcuno tra i commilitoni ed i
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superiori si sia accorto che il giovane faceva uso di stupefacenti, se il Mi-
nistro in indirizzo non ritenga di avviare una indagine per appurare come
la droga possa abitualmente entrare nella caserma e se altri militari assu-
mano droghe pesanti.

(4-18711)

(22 marzo 2000)

Risposta. ± Il giorno 9 marzo 2000 nella caserma «Ceccaroni», al-

le ore 21.00 circa, il caporale Vardaro si eÁ appartato nel locale dei ser-

vizi igienici della palazzina adibita a dormitorio della compagnia

comando e servizi e si eÁ iniettato una dose di sostanza stupefacente che

ne ha determinato il decesso. Tuttora non si conoscono neÂ il tipo neÂ la

quantitaÁ della predetta sostanza, in quanto gli esiti dell'esame autoptico

sono coperti dal segreto istruttorio da parte della procura della Repub-

blica di Torino.

Il giovane, trovato privo di sensi da un commilitone, era stato tra-
sportato presso l'ospedale civile di Rivoli dove i sanitari ne avevano
constatato il decesso, ancorcheÁ il personale di servizio, sin dal primo
momento, avesse operato con la massima celeritaÁ. Infatti, non sono
emerse responsabilitaÁ da parte di alcuno.

Nella circostanza, i carabinieri di Rivoli, interessati dal comandante
del scaglione, hanno provveduto a sequestrare tutto il materiale reperito
sul luogo, compresi gli effetti personali del caporale Vardano.

Tra essi eÁ stato rinvenuto un documento rilasciato dalla ASL CE/1
di Caserta unitaÁ operativa di Marcianise datato 31 dicembre 1999, indi-
rizzato al responsabile del Sert (servizio di assistenza per tossicodipen-
denti) di Rivoli, dal quale eÁ risultato che il Vardaro era in cura presso
la ASL campana per un trattamento di disintossicazione da stupefacenti.
La terapia avrebbe dovuto essere continuata presso l'analoga struttura di
Rivoli a cui, peroÁ, il giovane non ha mai consegnato il documento.

Peraltro, il caporale Vardaro non aveva mai dato adito a sospetti
circa l'uso di sostanze stupefacenti e nulla era emerso durante le visite
mediche alle quali era stato piuÁ volte sottoposto presso l'infermeria del
reparto. Egli, inoltre, non aveva mai riferito problematiche familiari e
affettive o disagi specifici dovuti all'impatto con la vita militare. L'uso
della droga eÁ una triste realtaÁ sociale che purtroppo coinvolge anche
l'ambiente militare in quanto, rappresentando uno spaccato dell'intera
collettivitaÁ, ripropone le problematiche e gli atteggiamenti propri della
societaÁ stessa.

BencheÁ la cura e la riabilitazione dei tossicodipendenti sia di speci-
fica competenza del Ministero della sanitaÁ, le Forze armate hanno posto
in essere interventi di tipo preventivo, realizzati attraverso vigilanza da
parte di tutta la catena gerarchica e con l'ausilio di personale qualifica-
to, intensificando l'impegno per prevenire o contrastare la diffusione di
tale fenomeno nel proprio ambito.
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Al riguardo, risale a pochi mesi or sono una specifica direttiva del-
lo scrivente agli Stati maggiori e al comando generale dell'Arma dei ca-
rabinieri, volta al potenziamento e al rinnovamento delle attivitaÁ di
psicologia medica nell'ambito militare.

Essa traduce in iniziative concrete le raccomandazioni di un gruppo
di lavoro diretto dal sottosegretario Rivera che, nel 1999, ha analizzato
le problematiche connesse alla tossicodipendenza ed al disagio giovanile
di natura psicologica nel mondo militare.

Lo scopo eÁ quello di perseguire, nell'ambito della sanitaÁ militare,
sinergie organizzative interforze in particolari settori quali l'assistenza
psicologica al personale militare ed in particolare ai giovani di leva e
volontari di truppa e la lotta alla tossicodipendenza.

Per quest'ultimo aspetto, in particolare, eÁ previsto, tra l'altro:

la costituzione di una unitaÁ centrale di coordinamento e controllo
interforze presso il policlinico militare «Celio», sotto il coordinamento
funzionale del direttore generale della sanitaÁ militare. Tra i suoi compiti
quello di acquisire un'approfondita conoscenza delle strutture nazionali
di recupero socio-sanitario ai soggetti tossicodipendenti, dei loro pro-
grammi, dei risultati ottenuti e della disponibilitaÁ a riservare canali pri-
vilegiati per l'accesso di giovani eventualmente indirizzati
dall'amministrazione militare, al fine di stipulare con le piuÁ efficienti ed
efficaci una convenzione «quadro»;

la costante formazione di psicologi e psichiatri che operano pres-
so gli organi della leva, in modo da renderli sempre piuÁ capaci di «in-
tercettare» il giovane tossicodipendente e di motivarlo ad intraprendere
un adatto programma di recupero;

il trasferimento sul «territorio», ovvero presso enti e reparti delle
Forze armate, della professionalitaÁ e della competenza dei consultori
psicologici militari dislocati negli stabilimenti sanitari militari che even-
tualmente saranno chiusi. Quest'ultima iniziativa si aggiunge a quelle,
giaÁ da tempo in atto, sia da parte della sanitaÁ militare, che consistono
nelle attivitaÁ di prevenzione primaria e secondaria riepilogate nella sche-
da esplicativa allegata alla presente, sia da parte dei comandanti di ca-
serma che si sostanziano in:

controllo delle infrastrutture, effettuato attraverso l'ausilio degli
organi territoriali dell'Arma dei carabinieri, che si aggiunge alle ispezio-
ni svolte, con elevata frequenza, all'interno delle caserme dal personale
in servizio presso i reparti;

interventi per elevare la qualitaÁ della vita e dei servizi nelle ca-
serme, con particolare attenzione alle aree destinate all'uso comune, al
fine di agevolare e favorire il rapido inserimento dei giovani nei reparti,
riducendo i motivi di possibile disagio;

attuazione di programmi di formazione culturale e professionale
± fra cui il «progetto Euroformazione» ± sia individuali che di gruppo,
finalizzati a rimuovere quel pericoloso senso di «inutilitaÁ» e «frustrazio-
ne», cosõÁ spesso connesso al fenomeno «droga», incentivando la motiva-
zione ed il senso di partecipazione dei giovani.



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 12122 ±

Risposte scritte ad interrogazioni18 Ottobre 2000 Fascicolo 176

Da quanto illustrato si evince come la Difesa sia impegnata ad
adottare ogni possibile misura per contenere e controllare il fenomeno
droga nelle Forze armate, affincheÁ i giovani possano espletare il servizio
militare in un ambiente sano e costruttivo.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(5 ottobre 2000)

____________

SEMENZATO. ± Al Ministro delle comunicazioni. ± Premesso:
che i senatori Mancino, Angius, La Loggia, Maceratini, Servello,

Pieroni, Peruzzotti, Petruccioli, Elia, Di Pietro, Andreotti e ancora quasi
tutto il gruppo dei Verdi e moltissimi altri senatori risultano avere il lo-
ro cognome registrato presso l'AutoritaÁ di registrazione, organismo abili-
tato a concedere l'esclusiva dell'uso di un marchio o in questo caso di
un cognome nell'ambito dei domini Internet appartenenti all'Italia (.it);

che una consistente parte dei cognomi dei senatori risulta regi-
strata da Luisella Carau, di Olbia, che fonti giornalistiche mettono in di-
retto collegamento con l'editore Grauso che ha recentemente annunciato
di aver acquistato 500.000 domini con finale .it;

che questa situazione si eÁ venuta a creare dopo la cosiddetta li-
beralizzazione nell'acquisto dei domini con finale .it decisa dalla Na-
ming Authority, l'organismo che decide le procedure per l'accesso a
Internet, a metaÁ dicembre del 1999, una decisione che permette a chiun-
que abbia una partita IVA di acquistare un numero illimitato di domini
.it;

che pur esistendo da parte dei singoli la possibilitaÁ di ricorso
verso la Registration Authority, l'organismo che assegna i domini appli-
cando le direttive della Naming Authority, per ottenere l'annullamento
della concessione, eÁ del tutto evidente che si eÁ creata una situazione pa-
radossale e almeno potenzialmente lesiva dei diritti di molti cittadini da-
to che il codice civile tutela i singoli da qualsiasi abuso del proprio
nome (articolo 6 e 7 del codice civile);

che emerge con molta evidenza l'incapacitaÁ della struttura attua-
le, articolata su un livello normativo e di controllo (Naming Authority)
e su uno piuÁ propriamente operativo (Registration Authority), di regolare
la situazione contemperando le esigenze di mercato e di sviluppo di In-
ternet con la tutela dei diritti dei cittadini;

che tale incapacitaÁ va fatta risalire alla logica puramente mercan-
tile degli organismi preposti che ha portato alla indiscriminata liberaliz-
zazione del 15 dicembre e che eÁ riassunta dallo slogan «Registra il tuo
dominio prima che lo faccia qualcun altro!», che apre la pagina Web
della «Registration Authority»;

che appare decisamente sconcertante che l'AutoritaÁ per le garan-
zie nelle comunicazioni, rappresentata in seno al comitato esecutivo del-
la Naming Authority italiana da Francesco Nonno e Sergio del Grosso,
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cosõÁ come la commissione telecomunicazioni del Ministero delle comu-
nicazioni abbiano dichiarato nella seduta del 2 ottobre 1998 di voler
avere solo ruoli di osservatori;

considerato:

che lo sviluppo di Internet richiede regole di tutela degli utenti e
dei cittadini in generale;

che si rende necessario regolamentare la situazione attuale e an-
cor piuÁ quella futura quando si porraÁ il problema di assegnare i domini
europei (.eu),

si chiede di sapere:

se non si ritenga opportuno intervenire legislativamente sulla ma-
teria con norme che evitino abusi e diano garanzie sia per gli operatori
e utenti di Internet sia per i cittadini tutti;

se non si ritenga ± nell'ambito della riforma del sistema delle
comunicazioni (atto Senato n. 1138) in discussione al Senato di proporre
l'introduzione di norme legislative che assegnino all'AutoritaÁ per le ga-
ranzie nelle comunicazioni i compiti attualmente svolti dalla Naming
Authority e dalla Registration Authority, o in alternativa che si assegni
all'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni e al Garante per la pri-

vacy il compito d'indirizzo e di controllo sull'attivitaÁ delle strutture esi-
stenti.

(4-18363)

(29 febbraio 2000)

Risposta. ± Al riguardo occorre anzitutto precisare che, sia a livel-

lo nazionale che sovranazionale, l'incarico per il rilascio e l'amministra-

zione dei country code top level domain (ccLTD) non eÁ stato affidato

dai governi ad organismi pubblici, bensõÁ ad organizzazioni private senza

fini di lucro.

Tale situazione si eÁ determinata in ragione delle difficoltaÁ nel costi-
tuire una organizzazione internazionale che garantisca i tempi di risposta
adeguati ad un fenomeno mondiale in continua evoluzione ed a causa
della particolare «natura» della rete Internet che nasce dalla comunitaÁ
accademica e da enti di ricerca e che successivamente si eÁ aperta al
mondo commerciale ed eÁ stata utilizzata dal vasto pubblico per numero-
si servizi.

La nuova «corporation» senza fine di lucro ICANN (Internet corpo-
ration assegned for names and numbering), incaricata del governo di In-
ternet dalla comunitaÁ internazionale, attraverso il GAC (Governamental
avisory committee) ha redatto delle «linee guida» che permetteranno in
futuro di registrare e/o a riassegnare ad organi designati dai governi la
potestaÁ del rilascio dei ccTLD, che nel caso italiano eÁ il ccTLDit.

In particolare, per cioÁ che concerne l'Italia, si fa presente che
quando Internet era un servizio il cui utilizzo era limitato la competenza
a regolamentare i nomi a dominio era esercitata dal CNUCE del CNR;
successivamente, con l'evoluzione del mercato la regolamentazione del-
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l'assegnazione dei nomi a dominio e la gestione delle assegnazioni sono
state divise.

Ne eÁ conseguito che il CNR (attraverso la Registration Authority)
ha mantenuto la gestione delle assegnazioni, mentre la Naming Authori-
ty ± costituita nel 1998 ed alla quale partecipano i maggiori Internet
service providers italiani ± ha continuato a gestire la regolamentazione
dell'assegnazione dei nomi a dominio e, nel contempo, daÁ attuazione ad
alcuni standard internazionali ISO (in particolare ISO 6523) d'intesa
con il Ministero delle comunicazioni.

La gestione dei nomi a dominio avviene oggi essenzialmente in un
regime di diritto privato, in quanto non esiste alcuna normativa che affi-
di tale compito a specifiche amministrazioni dello Stato.

Successivamente alla costituzione della Naming Authority, al fine
di acquisire elementi informativi l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comu-
nicazioni ha inviato un osservatore, il quale ha effettivamente partecipa-
to alla riunione del comitato esecutivo di tale organismo, svoltasi il 15
febbraio 1999.

Nel corso della predetta riunione, come riportato dal verbale della
stessa, quest'ultimo eÁ intervenuto prevalentemente al fine di rappresenta-
re l'anomalia giuridica rappresentata dalla Naming Authority, come evi-
denziato dal seguente estratto dal verbale della riunione:

«... fa presente che in generale tutte le regole fissate dalla Naming
Authority e applicate dalla Registration Authority mancano di un valido
presupposto giuridico nazionale (in quanto non esiste una fonte del po-
tere di fissare e fare rispettare tali regole) ed invita a riflettere sui possi-
bili riflessi in termini di responsabilitaÁ (civile e penale) della NA e
della RA qualora una persona fisica o giuridica ritenesse che sulla base
dell'applicazione delle regole fissate si stia ledendo un proprio diritto
(sia esso diritto al nome, al marchio o diritto di impresa). Fa inoltre
presente che l'applicazione del principio «primo arrivato, primo servito»
a suo avviso non puoÁ continuare a funzionare a lungo, laddove coesisto-
no diversi diritti tutelati nella nostra giurisdizione, e che al crescere del
valore economico di Internet cresceraÁ anche il valore economico asso-
ciabile ai domain names; cosa che potrebbe facilmente condurre ad un
maggiore contenzioso che potrebbe coinvolgere sia la NA che la RA....
ritiene infine che sia necessario che la formulazione delle regole di na-
ming avvenga da parte di organismi che hanno un potere giuridico di
emanarle, se si vuole evitare una situazione in cui qualsiasi regola possa
essere messa in discussione di fronte alla magistratura ordinaria e valu-
tata in relazione a quadri giuridici non facilmente adattabili ad Inter-
net».

Successivamente a tale partecipazione la predetta AutoritaÁ per le
garanzie nelle comunicazioni ha ritenuto di non formalizzare la propria
presenza nel comitato esecutivo della Naming Authority e nessun osser-
vatore da parte dell'AutoritaÁ eÁ piuÁ intervenuto alle riunioni della Na-
ming Authority o del suo comitato esecutivo.
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Tuttavia, i problemi derivanti dalla notevole crescita dell'uso di In-
ternet quali, ad esempio, quello del cosiddetto «domain squatting» (cioeÁ
dell'accorpamento di domini per motivi speculativi) hanno evidenziato
la necessitaÁ di tutelare in modo piuÁ efficace i diritti degli utenti in tale
settore.

Pertanto, allo scopo di regolamentare la materia che potrebbe pro-
vocare una distorsione dei rapporti legati all'uso delle reti ed un ingiu-
sto pregiudizio per gli operatori (il caso del recente acquisto da parte di
un noto industriale di migliaia di siti Internet ne eÁ un esempio), eÁ stato
presentato dal Governo un provvdimento ± atto Senato n. 4594, concer-
nente la «disciplina dell'utilizzazione di nomi per l'identificazione di
domini Internet e servizi in rete» ± che intende assicurare la possibilitaÁ
di registrare in rete dei nomi a dominio stabilendo, tuttavia, delle moda-
litaÁ di registrazione e delle garanzie a tutela di tutti, in modo da elimi-
nare comportarnenti illegali e fissare alcune regole essenziali, in
adesione all'orientamento di non appesantire lo sviluppo di Internet con
una normativa invadente, ma cercando di rendere quella vigente meglio
applicabile alle nuove tecnologie.

EÁ previsto, pertanto, il divieto di utilizzare alcune particolari cate-
gorie di nomi se non da parte dei soggetti legittimati (nomi propri di
persona, nomi in genere, segni distintivi dell'impresa, dei prodotti indu-
striali, delle societaÁ, nomi identificativi di istituzioni o cariche pubbli-
che, enti territoriali o localitaÁ geografiche, eccetera); l'istituzione
dell'Anagrafe nazionale dei nomi a dominio la cui gestione eÁ affidata
all'Istituto per le applicazioni telematiche del CNR (Consiglio nazionale
delle ricerche); la cancellazione del nome iscritto all'Anagrafe se non
utilizzato entro i 90 giorni successivi all'iscrizione al fine di evitarne un
successivo uso speculativo.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale

(10 ottobre 2000)

____________

STANISCIA. ± Ai Ministri della pubblica istruzione e dell'interno e
per il coordinamento della protezione civile. ± Premesso:

che gli alunni del liceo ginnasio «V. Emanuele II» di Lanciano -
sezione staccata di Atessa da alcuni mesi hanno segnalato all'ammini-
strazione provinciale di Chieti la inadeguatezza dei locali in cui ha sede
la loro scuola;

che gli stessi alunni da alcuni giorni hanno iniziato una vibrata
protesta dando il via ad una forma di autogestione;

che le famiglie degli alunni sono preoccupate e, quindi, chiedono
all'autoritaÁ competente, la giunta della provincia di Chieti, di dare una
soluzione al problema;
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constatato:

che l'amministrazione provinciale di Chieti non si impegna a ri-
solvere il problema, in quanto non interviene per adeguare gli attuali lo-
cali agli standard prescritti dalla normativa in materia e non riesce a
trovare una nuova e idonea sede;

che l'unica soluzione finora prospettata, infatti, non eÁ tale da po-
ter essere accettata in quanto si propone di trasferire il liceo ginnasio
presso un edificio che non puoÁ essere adibito a sede scolastica per man-
canza di destinazione urbanistica, per carenza dei servizi e, soprattutto,
per difetto del rispetto della normativa vigente in materia di edilizia
scolastica;

considerato:

che la giunta provinciale di Chieti non solo non ha risolto il pro-
blema ma ha presentato querela contro i dirigenti delle sezioni dei DS
di Atessa percheÂ denunciavano, con un pubblico manifesto, le manche-
volezze della stessa;

che il presidente ed i componenti della maggioranza dell'ammini-
strazione provinciale di Chieti impediscono alla minoranza di svolgere
correttamente e nel rispetto delle norme vigenti il proprio ruolo di oppo-
sizione,

l'interrogante chiede si sapere:

se corrisponda al vero il fatto che la giunta di centrodestra della
provincia di Chieti non trova per il liceo ginnasio di Atessa una sede
adeguata per fare in modo che detto liceo sia soppresso in quanto ubi-
cato in un comune tradizionalmente amministrato dalla sinistra;

se corrisponda al vero il fatto che la giunta di centrodestra della
provincia di Chieti mira a far sopprimere il liceo ginnasio di Atessa an-
che per impedire che in questa cittaÁ si possa formare un polo scolastico
attraverso l'aggregazione di tutte le scuole medie superiori ivi ubicate;

se corrisponda al vero il fatto che la giunta di centrodestra della
provincia di Chieti non si impegna ad adeguare i locali dove ha attual-
mente sede il liceo ginnasio, neÁ si impegna a trovarne di alternativi,
percheÁ vuole che la situazione si aggravi al fine di creare uno stato di
emergenza e arrivare, cosõÁ, a prendere in affitto un edificio di proprietaÁ
di un «amico» di uno dei componenti della giunta stessa, edificio, que-
sto, che non puoÁ essere destinato ad uso scolastico in quanto non pre-
senta le caratteristiche necessarie per lo svolgimento di tale funzione;

se corrisponda al vero il fatto che la precedente giunta di centro-
sinistra della provincia di Chieti aveva stanziato un miliardo e mezzo
per sopraelevare l'edificio dell'istituto tecnico commerciale e destinare i
vani realizzati a sede del liceo ginnasio e che l'attuale giunta di centro-
destra, adducendo motivi tecnici, ha rinunciato alla realizzazione di det-
ta opera;

se corrisponda al vero il fatto che questo comportamento da par-
te della giunta di centrodestra della provincia di Chieti, sostenuta da
una maggioranza che eÁ espressione dei comuni piuÁ grandi della provin-
cia, si inquadra in un disegno piuÁ ampio e generale della stessa, che
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consiste nell'ostacolare il regolare funzionamento dei servizi nei comuni
piuÁ piccoli, per arrivare gradatamente ad una loro soppressione;

se il Ministro in indirizzo non intenda intervenire al piuÁ presto
ed in modo efficace affincheÁ il presidente della provincia di Chieti e la
sua maggioranza cessino di impedire alla minoranza, attraverso atti di
prepotenza e di arroganza e attraverso il mancato rispetto delle leggi e
dei regolamenti, di svolgere il proprio ruolo all'interno delle istituzioni
democratiche.

(4-17693)

(11 gennaio 2000)

Risposta. ± Si fa riferimento all'interrogazione parlamentare citata

e si comunica che il liceo-ginnasio «Vittorio Emanuele II» di Atessa,

sezione staccata di Lanciano, si eÁ trasferito, il 17 febbraio 2000, nella

nuova sede ubicata presso la scuola media «Ciampoli» in un'ala indi-

pendente dall'edificio, dotata di ambienti e di locali sicuri e adeguati,

conformi alle norme vigenti.

EÁ stata data assicurazione agli alunni, ai genitori e a questo Mini-
stero che la soluzione, pur se valida per qualche anno, daraÁ il tempo ne-
cessario ai lavori di elevazione di un altro piano dell'edificio
dell'istituto tecnico commerciale di Atessa, nel quale, quando saraÁ pron-
to, saraÁ sistemato il liceo in questione.

Il Ministro della pubblica istruzione

De Mauro

(29 settembre 2000)
____________

TOMASSINI. ± Ai Ministri delle comunicazioni, dell'ambiente e

della sanitaÁ. ± Premesso:

che nel campo sportivo del comune di Cislago sono iniziati i la-
vori per posizionare un pilone su cui installare una stazione di telefonia
cellulare della Omnitel;

che tale pilone eÁ alto 40 metri ed eÁ posizionato vicino alla stata-
le varesina in prossimitaÁ del confine col territorio di Mozzate a ridosso
di diverse attivitaÁ commerciali, artigianali e industriali;

che questo campo sportivo eÁ frequentato oltre che dalle squadre
locali di calcio da numerosi bambini delle scuole che praticano attivitaÁ
sportive;

che l'ubicazione di tale antenna sovrasta i vicinissimi centri abi-
tati di San Martino di Mozzate e di Cislago;

che, dopo varie pressioni, il sindaco di Cislago ha incontrato una
delegazione di cittadini e ha riferito loro che tutto procede con le dovu-
te autorizzazioni, secondo le normative vigenti;
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che lo stesso sindaco di Mozzate ha chiesto al sindaco di Cisla-
go di valutare la possibilitaÁ di sospendere i lavori e cercare per quel-
l'antenna una posizione piuÁ idonea;

che la regione Lombardia ha redatto una proposta di legge (che
verraÁ approvata in aprile) secondo la quale per la salute dei cittadini
queste antenne dovranno essere installate lontano dai centri abitati,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali procedure urgenti si intenda adottare per verificare il reale
danno che i ripetitori possono causare alla salute dei cittadini;

quali norme si intenda adottare per vietare l'istallazione di tali
ripetitori vicino ai centri abitati;

come sia possibile autorizzare l'istallazione di un ripetitore nei
pressi di un campo sportivo frequentato da bambini, i piuÁ esposti a dan-
ni che possono diventare irreversibili;

se non sia possibile verificare, senza assolutamente voler penaliz-
zare l'importantissimo settore delle telecomunicazioni, l'esistenza di zo-
ne che per la loro posizione geografica risultino piuÁ idonee
all'istallazione dei ripetitori.

(4-14394)

(4 marzo 1999)

Risposta. ± Al riguardo, si fa presente che la valutazione dei fatto-

ri di rischio, derivanti dall'esposizione alle varie sorgenti di campi elet-

trici, magnetici ed elettromagnetici (elettrodotti, ripetitori radiotelevisivi,

radar, stazioni radiobase per la telefonia cellulare, eccetera), noncheÁ la

conseguente previsione delle misure di protezione piuÁ adeguate per ga-

rantire la salute dei lavoratori e della popolazione, hanno costituito l'og-

getto di un complesso ed approfondito esame da parte dell'Istituto

superiore di sanitaÁ e dell'Istituto superiore per la prevenzione e la sicu-

rezza del lavoro (ISPESL).

Al termine dei lavori eÁ stato predisposto e sottoscritto, in data 29
gennaio 1998, un documento tecnico congiunto nel quale, sulla base
delle ricerche e dei dati attualmente disponibili in ambito nazionale, co-
munitario ed internazionale, vengono individuati ed approfonditi i vari
aspetti sanitari ed ambientali connessi all'utilizzazione delle sorgenti in
questione, con particolare rilievo per l'analisi degli effetti sia di tipo de-
terministico (effetti acuti) sia su base probabilistica o stocastica (effetti
a medio ± lungo termine), noncheÁ per la definizione di idonee strategie
di intervento ai fini della prevenzione.

Per quanto riguarda le stazioni radio basi (SRB) per la telefonia
cellulare si significa che le stesse rientrano fra le «sorgenti» di campi
elettromagnetici ad alta frequenza (come pure i ripetitori radiotelevisivi
e le apparecchiature radar, anch'essi in grado di generare campi elettro-
magnetici a radiofrequenza e microonde).

Tali stazioni sono costituite da antenne direzionali installate su tra-
licci e/o pali metallici, spesso situati su edifici.
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Gli attuali sistemi di telefonia mobile funzionano a frequenze tra
800 e 1.800 MHz, che cadono nell'intervallo tra 1 MHz e 10 GHz; in
particolare, la banda di frequenza attualmente utilizzata per la telefonia
cellulare nel nostro paese, eÁ attorno ai 900 MHz.

Le antenne delle SRB sono direzionali, con il massimo di irradia-
zione in direzione orizzontale e il minimo in direzione verticale.

Per assicurare una buona trasmissione, mantenendo bassa la potenza
irradiata, l'energia a microonde emessa eÁ in larga misura contenuta in
un cono di irradiazione piuttosto stretto (<10ë) che, nelle immediate vi-
cinanze dell'antenna, deve essere quanto piuÁ possibile libero da ostacoli.

Nel caso di antenne installate su edifici, cioÁ implica che questi ulti-
mi si trovino in ombra rispetto al cono entro cui eÁ distribuita la massi-
ma parte dell'energia emessa e che il livello di campo elettromagnetico
nelle abitazioni sottostanti non venga apprezzabilmente alterato dalla
presenza dell'antenna stessa.

Come ricordato dalla stessa Organizzazione mondiale della sanitaÁ
in un documento redatto nel maggio 1998, ciascuna di queste antenne
produce un fascio di RF confinato, quasi a «spot», e pressocheÁ parallelo
al suolo.

A causa della piccola dispersione verticale del fascio, l'intensitaÁ del
campo RF al suolo, direttamente sotto l'antenna, eÁ bassa e diminuisce
rapidamente allontanandosi dall'antenna.

A tutte le distanze, i livelli al suolo dei campi RF generati dalle
stazioni radio base sono largamente entro le linee-guida internazionali
per l'esposizione della popolazione a radiofrequenze ed al di sotto dei
limiti stabiliti dal decreto ministeriale 10 settembre 1998, n. 381, che
fissa tetti di emissione particolarmente severi e fino a 45 volte inferiori
rispetto a quelli in vigore nei principali paesi industrializzati del mondo.

Inoltre, poicheÁ le antenne montate sui lati degli edifici dirigono la
loro potenza verso l'esterno, le persone all'interno non risultano molto
esposte.

In effetti, a causa delle basse potenze emesse e delle peculiari con-
dizioni di irradiazione delle antenne, le esposizioni ai campi elettroma-
gnetici attribuiti alle SRB non soltanto appaiono di gran lunga meno
rilevanti di quelle scaturite dall'impiego del telefono cellulare ma non si
discostano molto dal «fondo urbano di radiazione elettromagnetica» giaÁ
a poche decine di metri di distanza dalle antenne. Al riguardo, l'Istituto
superiore di sanitaÁ ha inteso sottolineare che non sussistono, al momento
attuale, elementi e dati per ritenere pericolose per la salute le emissioni
di radiazione elettromagnetica sprigionate dalle antenne delle SRB.

Infatti, i livelli dei campi elettromagnetici a cui viene esposta la
popolazione a seguito dell'installazione di tali antenne per i sistemi di
telefonia cellulare consentono di escludere qualsiasi ipotesi di rischio
derivante da esposizione acuta.

Inoltre, non esistono evidenze scientifiche concernenti effetti sanita-
ri a lungo termine causati da esposizione cronica.
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In particolare, occorre precisare che gli studi e le ricerche finora
compiuti non hanno dimostrato alcuna «correlazione» tra esposizione
elettromagnetica ed insorgenza di neoplasie.

Nel sottolineare, inoltre, che per la realizzazione dei propri impianti
tutte le concessionarie del servizio radiomobile debbono preventivamente
ottenere il rilascio della concessione edilizia, il nulla osta da parte della
ASL territorialmente competente, noncheÁ il parere tecnico-sanitario del-
l'ISPESL, si rammenta che i miglioramenti tecnologici intervenuti nel
settore consentono di mantenere le emissioni delle singole stazioni al
minimo livello possibile, compatibilmente con la qualitaÁ del servizio
svolto.

Infatti, per la stessa natura del servizio GSM, i trasmettitori non ir-
radiano in maniera continuativa, ma solo ad intervalli di tempo prefissa-
ti; cioÁ comporta che in assenza di traffico i trasmettitori non emettono
potenza (ad esempio di notte) e, viceversa, il tempo di trasmissione cre-
sce con il numero delle conversazioni instaurate.

La tecnologia GSM, inoltre, consente l'attivazione di diverse fun-
zioni che, di fatto, diminuiscono la potenza irradiata in quanto la poten-
za emessa sia dalla stazione ripetitrice sia dal terminale mobile viene
ridotta automaticamente, tramite il controllo di potenza, al livello neces-
sario per mantenere il collegamento affidabile mentre il sistema trasmet-
te solo quando eÁ necessario (trasmissione discontinua) e non durante le
pause delle comunicazioni: cioÁ porta ad una riduzione media dell'ener-
gia irradiata di circa il 50 per cento.

Per quanto riguarda, infine, l'impianto costruito dalla societaÁ Omni-
tel su una porzione di terreno comunale sito nel comune di Cislago, si
significa che lo stesso eÁ stato realizzato a seguito di regolare licenza
edilizia e di parere igienico-sanitario favorevole emesso dalla locale
ASL, tenuto conto dei riscontri effettuati che hanno evidenziato come
l'impianto in parola avesse valori di emissione da 40 a 130 volte infe-
riore ai livelli stabiliti dalla normativa in vigore.

Il Ministro delle comunicazioni

Cardinale
(6 ottobre 2000)

____________






